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ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА 
НА «МК» НА 2-Е 
ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА!

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ
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КАК ОСТАНОВИТЬ 
ПОЛИТИЧЕСКУЮ 

ХИРОСИМУ В ЕВРОПЕ
В Европе происходит самая настоящая 

политическая Хиросима. Тот миропорядок, 
который мы по наивности считали вечным и 
естественным, стремительно рушится вокруг 
нас. Живущий в Лондоне блогер и юрист Дми-
трий Гололобов обычно обязательно находит 
способ обстебать все, что можно, и все, что 
нельзя. Но сейчас в том, что он пишет, сквозят 
совсем иные интонации: «Поколение оказа-
лось просто не готово к таким событиям, как 
резкое переворачивание геополитической 
доски, за которым открылась своеобразная 
пропасть, куда просто страшно заглядывать. 
Мы-то верили, что все реальные ужасы, вроде 
Гражданской, ВОВ, 90-х и даже «Афгана», 
где-то в прошлом, а нам достались только 
экономические кризисы, высокие ставки по 
ипотеке и пандемия. Ан нет, история еще раз 
показывает, что у нее есть туз пик в рукаве 
для каждого поколения». 

Показывает — и делает это очень нагляд-
но. Хочется проснуться, удостовериться в том, 
что это был всего лишь сон, и срочно излить 
душу своей второй половине: «Послушай, 
ты не поверишь, что мне сейчас только что 
приснилось!» Но это не сон и не компьютер-
ная матрица. Это наша действительность, в 
которой сейчас есть все атрибуты лучших об-
разчиков фильмов соответствующего научно-
фантастического жанра (чтобы не нагонять 
еще большей тоски, не буду уточнять, как 
именно этот жанр называется), кроме одного 
и, пожалуй, самого главного. Нет сюжетной 
дорожки к хеппи-энду. Она не просматри-
вается — хотя, как она должна выглядеть в 
теории, известно и понятно абсолютно всем. 
Это переговоры. 

Читайте 2-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

УКРАИНА КАК НОВЫЙ 
ВАРИАНТ ВИРУСА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Татьяна ШАБАЕВА,

 журналист, переводчик

КУДА НИ КИНЬ, 
ВСЮДУ КЛИН С ВКЛАДАМИ
Банки резко подняли проценты по депозитам, 

чтобы предотвратить отток наличности 
 Российские банки синхронно 

подняли процентные ставки по ру-
блевым депозитам — до 20% годовых 
и выше. Центробанку не пришлось 
уговаривать их сделать это. Все 
понимают: вопрос стоит о жизни и 
смерти банковской, финансовой си-
стемы страны. Средства вкладчиков, 
которые на фоне потребительской 
паники и ажиотажа с наличностью 

стали стремительно утекать со сче-
тов под матрасы, — это ее кровь, ее 
основной живительный ресурс. Но 
можно ли повернуть вспять этот бур-
ный поток в условиях невиданного 
форс-мажора — с рублем, с ценами 
на товары, с обвалом всех без ис-
ключения рынков? 

Читайте 4-ю стр.

В России оста-
новили продажу 
продукции Apple. 
Официальные ма-
газины закрылись, 
а крупные сети 
сняли с витрин все 
смартфоны. Сейчас 
гаджеты американ-
ского производ-
ства можно купить 
на рынке, правда, 
цены взлетели на 30 
процентов. Но и там 
многие продавцы 
взяли паузу, чтобы 
не продешевить.

Мы отправи-
лись в торговый 
центр, чтобы оце-
нить масштабы 
бедствия.

Читайте 3-ю стр. 

Цены 
на гаджеты 
взлетели 
на 30 
процентов

ЯБЛОКО ПАНИКИ

От военных в ходе 
спецоперации 

требуются 
самоотверженность 

и ювелирная точность
Первая неделя спецоперации 

на Украине подходит к концу. Во-
йска, раз уж дошло дело до них, 
методично и последовательно 
решают задачу уничтожения во-
енной инфраструктуры против-
ника. Темпы продвижения, надо 
понимать, военные выбирают ис-
ходя из оперативной обстановки. 
А она, видно, в разных украинских 
регионах разная.

Читайте 2-ю стр.

МАРИУПОЛЬСКИЙ КОТЕЛ

ДЛЯ ТАБЛЕТОК НЕТ КОЛЕС
Эксперты рассказали о том, 

каким будет кризис в российской фармотрасли
Перспективы остаться с корой 

дуба и листом подорожника могут 
стать реальностью уже в ближай-
шие пару месяцев. Об этом говорят 
эксперты фармрынка. Правитель-
ство РФ уже подготовило меры по 
урегулированию ситуации на рынке 
препаратов и медизделий, однако 
специалисты полагают, что сильно 

смягчить удар все равно не получит-
ся. Так, в стране намерены активно 
применять порядок принудительного 
лицензирования фармпрепаратов и  
ввести особый порядок для поставок 
изделий медназначения в страну. 
Об этом заявил премьер-министр 
Михаил Мишустин.

Читайте 10-ю стр.

РОССИЙСКИМ ПАРАЛИМПИЙЦАМ РАЗРЕШИЛИ 
ВЫСТУПИТЬ НА ОЛИМПИАДЕ
Удастся ли нашим хоккеистам 
взять реванш за поражение? HO
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В ночь на 2 марта областной центр Херсон перешел 

под контроль российских войск. 
Обстановка в городе спокойная.

Дежурная бригада: Светлана РЕПИНА, Татьяна АНТОНОВА, Дарья ФЕДОТОВА, 
Олег ШАДЫХАНОВ, Лев СПЕРАНСКИЙ и др. 

ИЗ-ЗА ЧЕТВЕРТОГО ДИАМЕТРА 
НА КУРСКОМ ВОКЗАЛЕ ЗАКРОЮТ 

ЦЕЛЫЙ ТОННЕЛЬ

Реконструкция одного из 
тоннелей на Курском вок-
зале начнется с 14 марта 
и закончится к концу года. 
Проход №4 будет закрыт 
в рамках строительства 
четвертого московского 
диаметра, который ока-
зался самым сложным в 
исполнении. 

Речь идет о тоннеле меж-
ду вокзалом и ТЦ «Арма». 
По нему после закрытия 
можно будет попасть толь-
ко на платформы МЦД и в 
метро. А переходить через 
ж/д пути с улицы Земля-
ной Вал на улицу Казако-
ва станет возможно двумя 

другими способами: по 
улице Земляной Вал до 
Казаковского путепро-
вода или по улице Верх-
няя Сыромятническая 
в сторону Мрузовского 
переулка. 

В Дептрансе по-
яснили, что это вы-
нужденная мера. «На 
Курском вокзале воз-
водят новый подзем-
ный терминал, который 
соединят с тоннелем, 
— прокомментирова-
ли в пресс-службе. 
— А еще строят новые 
платформы и пути. Это 
сложные работы, необ-
ходимые для запуска 
D4, которые проходят 
без остановки движе-
ния поездов. 

Киевско-Горьковский 
D4 станет новым сквоз-

ным маршрутом через сто-
лицу с запада на восток, 
соединит семь вокзалов 
и создаст 18 пересадок на 
метро, МЦК и другие диа-
метры. Транспорт для 20 
районов Москвы станет 
доступнее, а у пассажиров 
появятся десятки новых 
маршрутов.

В целом на Курском 
вокзале в ходе рекон-
струкции пассажирской 
инфраструк т уры д ля 
запуска МЦД-4 будет 
модернизировано пять 
платформ и построено 
две новых. 

МЕДСЕСТРА 
ОТРАВИЛАСЬ 

МУХОМОРАМИ 
РАДИ 

ПАЦИЕНТОВ
Медицинская сестра 

оказалась в тяжелом со-
стоянии под наблюдени-
ем своих коллег в столич-
ной больнице после того, 
как употребила сушеные 
мухоморы. Женщина хо-
тела испытать на себе 
то, что чувствуют ее па-
циенты.

Как стало известно 
«МК», в ночь с 1 на 2 мар-
та 24-летняя москвичка 
Елена (имя изменено) 
приехала в гости к свое-
му знакомому в квартиру 
на Ленинском проспек-
те. Спустя какое-то время 
девушка почувствовала 
себя очень плохо. На во-
прос товарища, что болит 
и из-за чего могло возник-
нуть недомогание, Елена 
ответила, что перед при-
ходом в гости употребила 
сушеные мухоморы.

Медики с предвари-
тельным диагнозом «от-
равление токсическими 
веществами» госпитали-
зировали девушку — как 
выяснилось позже, на ее 
же рабочее место.

Друг Елены рассказал, 
что она работает меди-
цинской сестрой в токси-
кологическом отделении в 
одной из больниц Москвы. 
Также она учится в меди-
цинском училище на пси-
хиатра. Со слов постра-
давшей, она употребила 
вещество, чтобы испытать 
на себе его действие и по-
нять, что чувствуют паци-
енты, когда попадают в 
отделение.

Елена выросла в бла-
гополучной семье. Папа 
работает на телевидении, 
а мама в коммерческой 
фирме. Сейчас девушка 
в реанимации в тяжелом 
состоянии. Где постра-
давшая взяла сушеные 
мухоморы, сейчас выяс-
няют полицейские.

ПОКУПАТЕЛЬ КВАРТИРЫ НЕ СТАНЕТ БОМЖОМ, ДАЖЕ ЕСЛИ ПРОДАВЕЦ 
ОБАНКРОТИТСЯ

Отбирать у людей 
к упленные квартиры 
в случае банкротства 
компании-продавца за-
претил Конституционный 
суд. Даже если жилье при-
дется пустить с молотка, 
деньги за него гражданин 
должен получить сразу.

В безвыходную ситуа-
цию попал житель Санкт-
Петербурга. В 2015 году он 
купил большую квартиру 
в старинном доме за 10,9 
млн рублей. Продавцом 
выступил местный ком-
мерческий банк. Одна-
ко через год покупателя 
ждал шокирующий сюр-
приз: банк объявил себя 
банкротом и через суд по-
требовал от гражданина 
вернуть квартиру. Финан-
систы заявили, что сделка 
сомнительная — бумаги 
были подписаны букваль-
но за пару месяцев до 
того, как банк запустил 
процедуру санации из-

за своего бедственного 
финансового положения. 
К тому же выяснилось, что 
цена квадратных метров 
была сильно занижена по 
сравнению с рыночной. 
Суды встали на сторо-
ну банкиров и признали 
сделку недействитель-
ной. Для владельца исто-
рической недвижимости 
такое решение оказалось 
фатальным. Не будь банк 
банкротом, проблем бы не 
было: квартира ушла бы 
с молотка, а гражданин 
получил бы назад свои 
деньги. В судах хозяин 
злополучной квартиры 
пытался доказать, что не 
был в сговоре с банком и 
его вина лишь в том, что он 
купил жилье в тот период, 
который закон называет 
«подозрительным». Одна-
ко сам гражданин об этом 
не знал и знать не мог. 
Подливало масла в огонь 
и то, что из-за сложной 

процедуры банкротства 
ждать своих денег муж-
чине пришлось бы года-
ми. Конституционный суд, 
куда ответчик обратился с 
жалобой, расценил ситуа-
цию как нарушающую жи-
лищные права граждан. В 
своем постановлении КС 
подчеркнул, что в норме 
после признания сделки 
с недвижимостью недей-
ствительной покупатель 
должен получить обратно 
свои деньги и пустить их 
на покупку другого жилья. 
Но процедура банкротства 
все портит: вырученные от 
продажи проблемных ква-
дратных метров средства 
по закону должны сли-
ваться в общий котел — 
конкурсную массу. Как от-
мечает высшая инстанция, 
в такой ситуации вероят-
ность получения денеж-
ных средств гражданином 
ничтожно мала, а также 
отсрочена во времени. 

Чтобы баланс интересов 
продавца-банкрота и по-
купателя, оставшегося 
без квартиры, был соблю-
ден, законодателю при-
дется вносить поправки 
в закон «О банкротстве». 
Пока этого не произошло, 
КС прописал алгоритм 
действий. Как говорится 
в постановлении, после 
продажи жилого поме-
щения с торгов в рамках 
процедуры банкротства 
денежные средства в кон-
курсную массу поступать 
не будут. Они должны сра-
зу передаваться гражда-
нину. Еще один важный 
нюанс — даже после по-
лучения денег бывший 
хозяин квартиры сохра-
няет право пользования 
жилым помещением в 
течение установленного 
судом разумного срока, 
необходимого для пере-
езда на новое место жи-
тельства.

ФАНАТЫ ЦЕЛИТЕЛЯ ГРАБОВОГО ПОШЛИ ВОЙНОЙ НА КСЕНИЮ СОБЧАК

Девять человек обра-
тились с иском к Ксении 
Собчак в Кунцевский рай-
онный суд Москвы. Они 
требуют взыскать с Соб-
чак компенсацию мораль-
ного вреда, нанесенного 

распростране-
нием якобы не-
достоверных 
с в е д е н и й  о 
Григории Гра-
бовом.

Как стало из-
вестно «МК», 
коллективный 
иск от девяти 
человек (часть 
из них в свое 
в р е м я б ы л и 
участниками 
громкого про-
цесса над Гра-
бовым) посту-
пил в суд 18 
февраля 2022 
года. Авторы до-

кумента утверждают, что 
в эфире передачи Ксении 
Собчак в Сети журналист-
ка приводила клеветни-
ческие и недостоверные 
«справки» и «сравнения» 

с их кумиром. По нашим 
данным, речь об интер-
вью ведущей с блогером 
Еленой Блиновской.

Каждый из участников 
требует компенсацию в 
размере 1 миллиона ру-
блей — всего 9 миллио-
нов. Беседа, предваряю-
щая процесс, назначена 
на 14 марта.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Григорий Гра-
бовой — рос-
сийский соз-
датель нового 
религиозного 
движения, 

объявивший себя «Иису-
сом Христом во Втором 
пришествии». Утверждал, 
что умеет воскрешать лю-
дей, телепортироваться, 
лечить СПИД и рак любой 
стадии, а также диагно-
стировать неполадки в 
элек тронном обору-

довании на расстоянии. 
Приговорен к 8 годам ли-
шения свободы по статье 
УК РФ «Мошенничество». 
Освобожден в 2010 году, 
живет и продолжает свою 
деятельность в Сербии, 
где занимается продви-
жением новой схемы 
«Коды взлома Вселен-
ной».

УБИЙЦА СЖЕГ НЕНАВИСТНЫХ СОСЕДЕЙ В ЛЕСУ
Супруги из Южного 

Бутова, проживавшие в 
окрестностях Битцевско-
го лесопарка, были убиты 
в своей квартире на улице 
Брусилова в конце февра-
ля. Трупы несколько дней 
лежали в комнате, пока 
преступник не отнес их в 
лесной массив, где сжег.

Как стало известно 
«МК», на страшную наход-
ку в среду днем наткнул-
ся мужчина, гулявший с 

собакой. Тела лежали на 
тропинке, причем было 
видно, что их облили го-
рючей жидкостью и со-
жгли. Выяснилось, что 
жертвами убийства стали 
мужчина и женщина. А по-
дозреваемого задержали 
через несколько часов на 
Павелецком вокзале: он 
собирался уехать из го-
рода. 32-летний москвич, 
ранее судимый за кражу, 
пояснил, что поругался с 

соседом и зарезал его, а 
также его жену, которая 
попыталась вступиться за 
мужа. Спустя несколько 
дней, в ночь на 28 февра-
ля, убийца решил изба-
виться от тел — вместе с 
30-летней подругой отнес 
их в лес, где сжег. Как со-
общила старший помощ-
ник руководителя ГСУ СКР 
по Москве Юлия Иванова, 
им будет предъявлено об-
винение.

ЖУЛИКУ ИЗ АВТОШКОЛЫ ПРИВИЛИ 
ЧЕСТНОСТЬ УСЛОВНЫМ СРОКОМ
57 москвичам придется 

вновь учиться азам управ-
ления автомобилем после 
посещения фейковой ав-
тошколы на Варшавском 
шоссе. Зюзинский район-
ный суд дал гендиректору 
предприятия срок за мо-
шенничество.

Согласно материалам 
дела, осужденный орга-
низовал небольшой бизнес 
— образовательное част-
ное учреждение дополни-
тельного профессиональ-
ного образования — еще 
в 2016 году. Обучать же 
москвичей по программе 
«подготовка водителей 
транспортных средств ка-
тегории «В» и «С» мошенник 
решил в конце 2019 года. 
Правда, горе-бизнесмен 
так и не обзавелся лицен-
зией на право подготовки 
водителей и выдачи сви-
детельства об окончании 
обучения. 

Но это не помешало 
предпринимателю снять 
комнату под учебный класс 
в бизнес-центре у метро 
«Тульская» и набрать ко-
манду — инструкторов и ад-
министратора. Сотрудники 

не догадывались о том, что 
школа нелегальная. Ре-
альных и потенциальных 
учеников школа привле-
кала с помощью сетевой 
и уличной рекламы. 

Предприниматель и ни-
чего не подозревавшая 
знакомая, которую он взял 
на должность администра-
тора, заверяли клиентов, 
что школа настоящая и по-
сле прохождения обуче-
ния студенты получат свои 
свидетельства. Школа 
работала в течение года и 
успешно набирала студен-
тов. Так, последний, 57-й 
обманутый ученик появил-
ся в автошколе в середи-
не декабря 2020 года. Ни 
перед одним студентом 
аферист так и не выполнил 
своих обязательств.

Гендиректор полностью 
признал свою вину и по-
просил провести процесс 
в особом порядке. В итоге 
суд учел явку с повинной, 
раскаяние подсудимого, 
наличие малолетнего ре-
бенка и мать-пенсионерка 
на иждивении и назначил 
относительно небольшой 
срок — 4 года условно. 

telegram:@mk_srochno

Обход 
12 мин.

Обход 
10 мин.

Курский вкз.

«Атриум»

Земляной вал

Верхняя
Сыромятническая ул.

ул. Казакова

«В
ин

за
во

д»

10

3
5

1

4

5

м. Курскаям. Курскаям. Курская

м. Чкаловскаям. Чкаловскаям. Чкаловская

Выход
закрыт

6

D2

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ
ГС

У 
СК

 П
О

 М
О

СК
ВЕ

Читайте 2-ю стр.



ПАРАЛИМПИЙЦЫ 
ПОЛУЧИЛИ 
НЕЙТРАЛЬНЫЙ 
СТАТУС  
4 марта в Пекине начнутся 
зимние Игры
Международный паралимпийский 
комитет разрешил российским и 
белорусским спортсменам уча-
ствовать в зимних Паралимпийских 
играх в Пекине. Но под его фла-
гом, то есть в нейтральном ста-
тусе. В честь побед будет звучать 
гимн МПК. Завоеванные спортсме-
нами награды в официальной ме-
дальной таблице Паралимпийских 
игр в Пекине-2022 учтены не будут.

Ну и традиционное нынче уточнение: 
Международный паралимпийский комитет 
отказывается от проведения мероприятий в 
России или Белоруссии до дальнейшего уве-
домления и намерен провести внеочередную 
Генеральную Ассамблею в 2022 году.

Паралимпиада в Пекине пройдет с 4 по 
13 марта. Будут разыграны 78 комплектов 
медалей в биатлоне, горнолыжном спор-
те, керлинге на колясках, лыжном спорте, 
сноуборде и следж-хоккее.

Наши спортсмены выступят во всех ви-
дах спорта, включенных в программу Игр. В 

Пекин в составе российской команды прие-
хал 71 спортсмен. Команда очень представи-
тельная: 8 паралимпийских чемпионов — по 
лыжным гонкам, биатлону и горнолыжному 
спорту, 28 заслуженных мастеров спорта 
России, 11 мастеров спорта международ-
ного класса, 9 мастеров спорта России. В 
соревнованиях по лыжным гонкам и биатлону 
примут участие тридцать три спортсмена, 
десять — в соревнованиях по горнолыжному 
спорту, шесть — по сноуборду. В сборных 
по следж-хоккею 17 спортсменов, керлингу 
на колясках — пять.

В составе сборной Паралимпийского 
комитета России есть и совсем юные — на-
пример, 15-летние Дарья Ищенко и Иван Ва-
сильев (горнолыжный спорт), и возрастные 
спортсмены — 50-летний Вячеслав Латышев 
(сноуборд). Готовы отстаивать лидерство 
трехкратные паралимпийские чемпионы 
по лыжным гонкам и биатлону Николай Полу-
хин и Екатерина Румянцева, Алексей Бугаев, 
обладатель семи паралимпийских наград в 
горных лыжах. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

КАК ОСТАНОВИТЬ 
ПОЛИТИЧЕСКУЮ 
ХИРОСИМУ 
В ЕВРОПЕ
c 1-й стр.

Переговоры не между по-
мощником президента РФ по 
историческому наследию, с 
одной стороны, и некими 

почти анонимными украинскими деятеля-
ми — с другой. Нужны переговоры на са-
мом высшем уровне — между Путиным и 
Байденом — по существу, по делу, без 
привычных округлых фраз и туманных и 
размытых обещаний. 

С точки зрения нынешнего Президента 
РФ, именно многолетнее отсутствие такого 
разговора и спровоцировало нынешний 
мегакризис. И не надо спорить о том, чья 
точка зрения правильная. Это потеря вре-
мени. А времени у Европы и мира в целом 
в запасе все меньше и меньше. Поговорим 
поэтому о том, о чем спорить и невозможно 
и не нужно. Пункт первый. Путин не оста-
новится. Еще считаные дни тому назад я 
очень злился на посла РФ в Швеции за то, 
что, описывая в ходе интервью с ведущей 
местной газетой отношение официальной 
Москвы к возможным будущим санкциям 
Запада, он употребил выражение «men vi 
skiter i västs sanktioner». На сайте посоль-
ства эта фраза была деликатно переведе-
на как «нам наплевать на ваши санкции». 
Но в реальности она обозначает совсем 
другое — то, что люди (и даже дипломаты) 
обычно делают в туалете. Мне казалось, 
что это недопустимое грубое нарушение 
этикета.

Так вот, приношу послу РФ Виктору 
Татаринцеву свои извинения. Несмотря 
на свою географическую удаленность от 
центров российской власти, он оказался 
в миллион раз более прозорливым по-
литическим аналитиком, чем я. Девиз 
Кремля — это сейчас действительно 
«men vi skiter i västs sanktioner». И в крат-
косрочной, среднесрочной, а возможно, 
даже долгосрочной перспективе Запад 
ничего не сможет с этим поделать. Пункт 
второй. Несмотря на все старания Запада 
его подвинуть, Путин удержится у власти. 
Столкнувшись с нынешней ситуацией, 
российская властная элита продемонстри-
ровала, с одной стороны, пластичность (в 
смысле безропотного принятия новых и 
отнюдь не комфортных для нее реалий), а 
с другой — очень значительную твердость 
(в смысле консолидации вокруг лидера). 
Многих представителей российского ис-
теблишмента я лично знаю на протяжении 
многих лет. И мне очень интересно: что они 
думают и чувствуют внутри? Что, напри-
мер, чувствовал Лавров во время бойкота 
его речи в Женеве? 

Но этот мой интерес носит скорее 
академический характер. Надежды За-
пада на то, что элита заставит президента 
изменить курс, не оправданы. Нет такого 
в нашей политической традиции. Зато в 
ней есть другое: когда дело пахнет кероси-
ном, надо следовать в русле генеральной 
линии сильного лидера. Конечно, если 
лидер «не удерживает в руках штурвал», 
все меняется. Но ничего подобного сейчас 
нет и близко. В масштабах российской 
политики Путин еще никогда не выглядел 
таким всемогущим, как в данный момент. 
Из этих двух моих тезисов каждый может 
сделать свои собственные выводы. Я свои 
выводы уже сделал и буду повторять их 
снова и снова: нужны содержательные 
переговоры между РФ и Западом на самом 
высоком уровне. Путин к таким перего-
ворам готов — их он всегда добивался и 
продолжает добиваться сейчас, используя 
те методы, которые он в данный момент 
применяет. 

Признаков готовности Запада к чему-
то подобному в данный момент не наблю-
дается? Увы, так оно и есть. И это вгоня-
ет меня уж в совсем глухую депрессию. 
Каждый день отсутствия диалога рож-
дает новые угрозы и опасности. Система 
международных отношений абсолютно 
разбалансирована. Глядя из сегодня, мы 
можем решить, что две недели тому назад 
мы жили в раю. Не повторится ли подоб-
ная история еще раз через две недели? 
И говоря о «нас», я в данном случае имею 
в виду не только рефлексирующих граж-
дан РФ вроде меня. Отказ от переговоров 
с очень серьезно настроенной мировой 
ядерной державой — это, наверное, не 
самая разумная политическая стратегия. 
Всякое, знаете, может случиться. Даже 
так? К сожалению, похоже, что да. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

c 1-й стр.
По данным российских военных, 
войска ЛНР продвинулись к гра-
ницам своей республики на 75 
километров. Возможно, скоро 

вся территория будет очищена от вооруженных 
сил Украины. Правда, при этом останется еще 
решить вопрос с несколькими котлами, которые 
уготованы частям ВСУ.

В Донецкой народной республике об-
становка сложнее. Во-первых, войскам ДНР 
противостоит более крупная группировка ВСУ, 
а во-вторых, там окопались батальоны на-
ционалистов. А это наиболее мотивирован-
ные подразделения, которым терять нечего. 
Продвижение войск на отдельных участках 
фронта — до 60 километров.

Среди бойцов и командиров ВСУ гораздо 
меньше желающих погибать вместе с наци-
ками. Некоторые из них предпочитают сло-
жить оружие. Им обещано, что после отказа 
от участия в боевых действиях они вернутся 
к семьям.

В числе главных достижений — взятие 
под контроль Херсона. Это областной центр на 
юге Украины. В городе обстановка спокойная. 
Гражданская инфраструктура, магазины и го-
родской транспорт работают в повседневном 
режиме.

Впервые применена боевая авиация. Она 
поразила 67 военных объектов.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”
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КАК 
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В общей сложности с 24 февраля 
выведено из строя 1502 военных 
объекта Украины, в том числе 51 
командный пункт, 38 зенитных ком-

плексов ПВО, 51 РЛС. Уничтожено 47 самолетов 
на земле и 11 в воздухе, 472 танка и других 
бронемашин, 62 реактивных «Града», 206 ору-
дий и минометов, 336 военных машин, 46 
беспилотников.

Судя по докладам военных, очередная 
важная задача войск — освободить от ВСУ и 
нацбатов Мариуполь. 

Мариуполь — второй по величине донец-
кий город, в котором проживает чуть менее 
полумиллиона человек. Рельеф там холми-
стый. Но рельеф — не главная проблема. В 

Мариуполе сосредоточены отряды национали-
стов вроде «Азова» (запрещен в РФ. — «МК»), 
которые удерживают в заложниках мирных 
жителей, не давая им покинуть город. Сами 
же добробатовцы заявили, что не собираются 
сдаваться, будут стоять до конца.

Об обстановке в городе дает представле-
ние электронное письмо одной из жительниц 
Мариуполя к своему знакомому из рядов за-
щитников Донбасса — ополченцу под позыв-
ным «Индус». Оно оказалось в распоряжении 
«МК». Вот что пишет девушка:

«Укры достаточно укрепили город, сидят с 
техникой по школам, прикрываясь нами. Вну-
три города перекрыли центральные улицы 
бетонными блоками и насыпями с землей, 
чтобы мы не могли выехать. На крышах домов 
попрятались снайперы. Власти города закрыли 
все аптеки и магазины, оставили только одну 
аптеку и один магазин на весь район. Полки в 
них пустеют, огромные очереди, подвоза нет. 
Лекарства в аптеках тоже заканчиваются. За 
три дня цены на продукты поднялись, хлеб 
стоит 105 гривен за буханку (средняя зарпла-
та на Украине — 12 тыс. гривен. — «МК»). В 
общем, они хотят, чтобы мы все дожрали, а 
потом сидели в голодной блокаде. Одинокие 
пенсионеры, которым некому помочь, скоро 
начнут просто умирать.

Часть города сидит без света и газа. Укры 
нас обстреливают. Раздолбали Сартану (посе-
лок в черте города. — «МК») и некоторые дома 
на Восточном (район Мариуполя. — «МК»). 
Нам очень страшно. Мы молимся Богу за вас 
и за себя и ждем освобождения. Вы наша по-
следняя надежда в прямом смысле слова. Есть, 
конечно, в городе и упоротые укрофанатики. 
Если вы к нам не придете, думаю, в скором 
времени, даже раньше, чем они заморят нас 
голодом и страхом, добробаты начнут сами 
наносить удары по городу, чтобы потом об-
винить Россию».

В ответ «Индус» написал: «Принял. Ждите. 
Скоро будем».

Нацбаты — те еще отморозки. В 2014–2015 
годах они отличались особой жестокостью. 

С тех пор тактику устрашения не изменили. 
Жители освобожденных от ВСУ поселков до 
сих пор с содроганием вспоминают престу-
пления нацбатов. «Доходило до того, что сами 
украинские военные, формирования ВСУ этих 
нелюдей усмиряли. Они же никого не жалели, 
ни женщин, ни детей. Вырезали, выжигали 
семьями», — поделились селяне с корреспон-
дентом «МК».

Как рассказал «МК» военнослужащий на-
родной милиции ЛНР Федор Сергеев, нацба-
тальон «Айдар» бесчинствовал в поселках Хря-
щеватая, Новосветловка, в городе Лутугино. 
«Айдаровцами» был проведен ряд карательных 
операций в отношении мирного населения. В 
период боев за поселок Новосветловка нацба-
товцы согнали всех пойманных местных в храм 
и заперли их внутри. В момент освобождения 
поселка ополченцами, когда к наступающей 
пехоте и бронетехнике присоединилась ар-
тиллерия и снаружи шел бой, люди просто не 
могли куда-то убежать и спрятаться.

Судьба многих людей, проживавших на 
территориях, где прошел «Айдар», неизвестна 
до сих пор. Останки некоторых удалось найти 
лишь недавно благодаря республиканскому 
поисковому проекту «Не забудем! Не простим!». 
Это и массовые стихийные захоронения, и 
одиночные могилы. Но еще очень многие так 
и не найдены.

«Я, в принципе, далек от мысли, что они 
готовы сложить оружие и перейти на нашу 
сторону, как было предложено сделать всем 
военнослужащим Украины. Плюс, я думаю, 
они просто не переживут встречу с силами за-
щитников Донбасса и, как «настоящие воины», 
будут вынуждены использовать последний 
патрон по прямому назначению», — заключил 
Федор. 

Конечно, российские войска под командо-
ванием Генштаба и силы ДНР с мариупольским 
«котлом» рано или поздно разберутся. Лучше 
бы, разумеется, пораньше. Но действовать при-
дется уж точно ювелирно. Как написал военкор 
со стажем Александр Сладков, «в категориче-
ски сложных условиях, когда надо сохранить 
мирных жителей и убить как можно меньше 
противника!».

Лина КОРСАК, 
Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Тбилиси соблюдает 
нейтралитет в украинском 
вопросе из чисто 
прагматических соображений
В Грузии назвали «неприемлемым и 
неоправданным» отзыв украинского 
посла из Тбилиси. Об этом заявил 
лидер правящей партии «Грузинская 
мечта» Ираклий Кобахидзе. Он напом-
нил, что антироссийские санкции не 
поддержали помимо Грузии Молдо-
ва, Турция, Азербайджан и Израиль, 
но Киев не отзывает оттуда послов. 
1 марта Зеленский объявил об отзы-
ве посла из Грузии за «аморальную 
позицию в связи с санкциями про-
тив России» и о «запрете грузинским 
добровольцам вылететь для помощи 
Украине».

Кобахидзе отметил, что Украина сейчас 
находится в сложной ситуации, поэтому было 
бы неправильно критиковать ее. Тем не менее 
позиция Тбилиси состоит в том, чтобы избежать 
вовлечения страны в вооруженный конфликт, 
а организованная отправка добровольцев из 
Грузии на Украину означала бы именно такое 
вовлечение.

Он имел в виду инцидент 1 марта, когда 

самолет, который должен был доставить на 
Украину 30 грузинских добровольцев, не 
смог сесть в аэропорту Тбилиси из-за запре-
та властей. Самолет вылетел из Варшавы, и 
отказ аэропорта принять его поступил в тот 
момент, когда он уже находился в воздушном 
пространстве Грузии. Вылет добровольцев, 
которые планировали принять участие в боевых 
действиях против российских войск на Украи-
не, организовало некое «Антиоккупационное 
движение Грузии». Напомним, что еще с 2014 
года на Донбассе воюет так называемый «Гру-
зинский легион», которым командует Мамука 
Мамулашвили. Вербовка и отправка бойцов для 
этого легиона осуществлялась вполне открыто 
в Тбилиси через структуры, аффилированные 
с партией Саакашвили «Единое национальное 
движение», и официальные власти никак этому 
не препятствовали. В частности, в финансиро-
вании отправки боевиков на Украину участво-
вала НПО «Свободная зона», возглавляемая 
соратником Саакашвили и бывшим вице-мэром 
Батуми Гелой Васадзе. Грузинский «десант» 
во главе с самим Саакашвили высадился в 
Киеве еще во время Евромайдана, и потом 
некоторые его участники признавались, что 
их планировали использовать для расстрела 
«Небесной сотни». 

Так что, как видим, отправка добровольцев 
из Грузии для войны на Донбассе шла все эти 
годы, но без особого шума. Почему правящая 

«Грузинская мечта» этому не препятствовала? 
Очевидно, чтобы не раздражать сторонни-
ков Саакашвили и Запад, который предписал 
новым властям не выводить «националов» 
под корень, а мирно сосуществовать с ними 
в рамках процесса «коабитации». А они хоть и 
составляют сейчас в Грузии меньшинство, но 
меньшинство очень крикливое и готовое по 
любому поводу устраивать уличные беспорядки 
с обвинениями в национал-предательстве. 

Однако сейчас обстановка изменилась 
радикально, и риски для Грузии от подобной 
акции выросли многократно. Тем более что она 
проводилась столь демонстративно и главный 
ее смысл, видимо, состоял именно в пиаре. Ре-
жим Зеленского и его грузинские болельщики 
хотели продемонстрировать свой тезис о том, 
что «весь мир с нами», а против РФ объединя-
ются даже бывшие республики СССР.

Однако Грузия в нынешней ситуации 
предпочла выбрать нейтралитет. Премьер-
министр Ираклий Гарибашвили напомнил 
радикалам, что российские войска, дис-
лоцированные в Южной Осетии, находятся 
всего в 35 км от Тбилиси и за несколько ми-
нут могут перекрыть стратегическую трассу 
Баку—Тбилиси—Поти—Стамбул, от которой 
их отделяет всего 400 м. Похоже, что уро-
ки «пятидневной войны» августа 2008 года 
были нынешним руководством Грузии хорошо 
усвоены. Что касается отказа Тбилиси при-
соединиться к западным санкциям против 
РФ, то премьер объяснил это решение «на-
циональными интересами» страны. А они 

состоят в том, чтобы сохранить российский 
рынок. В случае введения санкций в первую 
очередь пострадали бы грузинские виноделы, 
фермеры, экспортеры сельхозпродукции. По-
страдала бы сфера туризма. В РФ проживает 
около миллиона грузин, которые переводят 
на родину ежегодно 500 миллионов долларов. 
То есть поддержка санкций означала бы для 
Грузии выстрел себе в ногу.

Нельзя не отметить, что и политику Киева 
в отношении Грузии в последние несколько 
лет никак нельзя назвать дружественной. 
Экс-президент Саакашвили и его ближайшие 
сторонники после бегства из Грузии нашли 
приют на Украине и им позволили там занять 
важные государственные должности. Напом-
ним, Саакашвили некоторое время был даже 
губернатором Одесской области. Он принял 
украинское гражданство, в связи с чем у него 
отобрали грузинское. Потом он поссорился 
с Порошенко, и украинское гражданство у 
него также отобрали. Однако Зеленский его 
вернул. Тбилиси неоднократно выражал про-
тест в связи с назначениями Саакашвили на 
Украине, напоминая, что этот человек в Гру-
зии осужден и находится в розыске. В итоге 
экс-президент в прошлом году совершил с 
территории Украины «интервенцию» в Грузию, 
нелегально миновав границу. В Грузии утверж-
дают, что он планировал госпереворот. И не 
исключено, что украинские власти оказывали 
ему в этом поддержку. Так что и Тбилиси есть 
в чем упрекнуть Зеленского. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 
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ЕС объявил: с 12 марта ввоз 
в нашу страну банкнот евро 
запрещается
Власти призывают россиян вместо 
валюты, дефицит которой уже остро 
ощущается в стране, для спасения 
сбережений покупать золотые слитки. 
Правительство, как заявил в среду 
Михаил Мишустин, поддержало пред-
ложение об отмене НДС на драгоцен-
ные металлы для граждан с 1 марта. 
Слитки бывают разные — от 1 грамма 
до 13,3 кг: купить их просто, но есть 
существенные нюансы с хранением и 
продажей.

Несмотря на обязательство для экспорте-
ров продавать 80% выручки, запасы валюты в 
стране стремительно тают. Государственные 
банки уже второй раз за неделю объявляют 
о повышении ставок на долларовые и евро-
вклады, но народ им деньги не несет — наобо-
рот, активно забирает оставшиеся. Ведь ЕС 
уже объявил: с 12 марта ввоз в Россию банкнот 
евро запрещается. Чтобы остановить «утечку» 
валюты, российские власти запретили гражда-
нам, уезжающим за границу, вывозить более 
$10 тыс., а для нерезидентов (за исключением 
граждан СНГ) ввели ограничение на переводы 
в размере $5 тыс. Однако эти меры вряд ли 
окажут существенное влияние на ситуацию. 
Чтобы снять ажиотаж, власти решили открыть 
для граждан альтернативный инструмент сбе-
режения средств — золото. Прежде подобные 
сделки не пользовались популярностью из-за 
высокого налогообложения. НДС взимался при 
покупке и не возвращался при продаже, та-
ким образом потери могли достигать 30–40%. 
Теперь, как сообщил на заседании кабмина 
Михаил Мишустин, при приобретении золо-
того слитка в банке не нужно будет платить 
20%. «Такие вложения могут стать хорошей 
альтернативой покупке валюты», — заявил 
премьер. По мнению Минфина, драгметаллы 
выигрывают конкуренцию у доллара: курс зо-
лота подвержен краткосрочным колебаниям, 
но в долгосрочной перспективе вложения по-
казывают свою прибыльность. 

Чтобы стать обладателем золота, до-
статочно иметь сумму 6 тыс. руб. Примерно 
столько стоит сейчас мерный слиток массой 

1 грамм. Стандартные золотые «кирпичики» 
имеют вес от 11 до 13,3 кг: соответственно, 
для их приобретения понадобится достаточно 
крупная сумма с шестью нулями. Оформить 
сделку просто, но есть заморочки с хранением, 
а главное (несмотря на отмену грабительско-
го НДС) — с продажей. Дело в том, что при 
реализации слитка большое значение имеет 
его внешний вид: в случае повреждения по-
верхности банк может существенно снизить 
цену или вовсе отказаться от покупки. Также 
золото трудно продать, если испорчен (по-
мят, порван) документ, по которому оно по-
купалось, а если этот документ, не дай бог, 
утерян, то реализовать слиток в банке вообще 
нереально — только из рук в руки в Интернете. 
В общем, с долларами и евро у граждан воз-
никало гораздо меньше проблем. И должен 
произойти коренной перелом в сознании (или 
же прийти понимание неизбежности), чтобы 
покупки золота стали такими же массовыми, 
как еще недавно валютные вклады. 

Кроме отмены НДС на драгметаллы, Ми-
шустин на заседании правительства анонсиро-
вал ряд новых мер, которые власти намерены 
применить в ответ на санкции, превратившиеся 
из точечных ударов по отдельным секторам 
в шквальный огонь по всей экономике. Во-
первых, принято решение дополнительно под-
держать IT-отрасль: она, как и банки, похоже, 
остается безо всякой подпитки извне. Премьер 
сообщил, что уже действующие налоговые 
преференции будут распространены на созда-
телей приложений для мобильных устройств. 
(Отметим, что об этом айтишники просили 
чиновников, да и президента как минимум два 
года.) Кроме того, на три года теперь уже все IT-
компании будут освобождены от уплаты налога 
на прибыль и от проверок контрольными орга-
нами, а также смогут взять льготные кредиты по 
ставке 3% годовых. Отдельные преференции, 
по словам Мишустина, вводятся для самих ай-
тишников — им обещана особенно актуальная 
в нынешней ситуации отсрочка от армии до 
достижения 27 лет, а также льготная ипотека 
(правда, в указе президента говорится не о 

кредитах, а о выделении средств IT-компаниям 
«на улучшение жилищных условий работников 
или повышение уровня их заработной платы». 
Как будет функционировать этот механизм, 
ясности пока нет). «Все это станет хорошим 
импульсом для нашего IT-сектора, поможет ему 
и дальше развиваться», — заявил премьер. 

Мишустин также сообщил, что правитель-
ство снова получит полномочия оперативно 
перераспределять бюджетные средства в те-
чение 2022 года не только на федеральном, но 
и на региональном уровне. В том числе для 
наполнения Резервного фонда. Такая практика 
уже применялась в 2020 году во время первой 
волны пандемии. Другие новые полномочия 
кабмина касаются рынка лекарств и меди-
цинских изделий, который сильно зависит от 
импорта и обвал которого станет настоящей 
катастрофой. Чтобы избежать потрясений и 
дефицита, власти готовы вводить ограниче-
ния на вывоз медпрепаратов, поставленных 
из государств, присоединившихся к санкци-
ям. А для стимулирования развития произ-
водства лекарств, не имеющих российских 
аналогов, будет установлен особый порядок 
лицензирования. 

Для поддержки малого и среднего бизнеса 
правительство пока собирается принять про-
веренные пандемией меры типа моратория на 
плановые проверки, выдачи льготных кредитов 
при условии сохранения не менее 90% рабочих 
мест и компенсации за использование системы 
быстрых платежей. Однако из уст премьера уже 
прозвучали намеки на возможные налоговые 
каникулы. «Правительство получит право опе-
ративных изменений в сфере налогов. Среди 
них — продление сроков их уплаты», — заявил 
Мищустин. Глава кабмина также пояснил, в чем 
будет заключаться «расширенная амнистия 
капиталов». Предприниматели смогут легали-
зовать наличные средства, а также не только 
акции и облигации, но и производные финан-
совые инструменты — фьючерсные контракты 
и т.д. В общем, все, что в противном случае 
может быть изъято из-за санкций. 

Елена ЕГОРОВА. 

Путин с золотым 
слитком из хранилища 
ЦБ. 2011 год.
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Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Гигантская скульптура, 
изображающая кран, 
из которого выливаются 
пластиковые бутылки, 
была установлена в Ке-
нии, в Найроби, у штаб-
квартиры Программы ООН 
по окружающей среде. 
Все бутылки были собра-
ны в окрестностях. 2 марта 
в штаб-квартире прошла 
Международная конфе-
ренция по проблеме пла-
стиковых отходов в океа-
нах, реках и на земле.

Аналог Масленицы, карнавал Марди Гра, прошел в американском городе 
Новый Орлеан. Участники парада обычно дарят зрителям разноцветные бусы 

и другие безделушки. Традиция берет начало в 1872 году. Тогда, согласно легенде, во-
лей случая на праздник попал сын российского императора Александра II великий князь 
Алексей Александрович. Для него сделали специальную платформу, и он стал «королем» 
праздника. А толпы зрителей просили у него подарков. В этот раз внимание собравшихся 
привлекала буква Z на головном уборе «королевы». Хотя, конечно, по задумке это было 
просто обозначение королевы Зулу.

КАДР

ТУРИЗМ

ФОТОФАКТ

ОТКРЫТИЕ

ДУМА

РОССИЯНАМ НАЗВАЛИ НАПРАВЛЕНИЯ 
ДЛЯ ПЛЯЖНОГО ОТДЫХА НА МАЙСКИЕ

НАЗВАНА ИДЕАЛЬНАЯ ДЛЯ СНА ТЕМПЕРАТУРА ПОД ОДЕЯЛОМ

ВНЕСЕН ЗАКОН О НАКАЗАНИИ ЗА ФЕЙКИ О ДЕЙСТВИЯХ АРМИИ РОССИИ

Российский союз 
туриндустрии (РСТ) 
назвал отечественным 
туристам доступные за-
рубежные направления 
для пляжного отдыха 
на майские праздни-
ки. Пресс-секретарь РСТ 
Ирина Тюрина заявила, 
что, несмотря на закрытие 
многих направлений, в 
настоящее время остает-
ся целый ряд государств, 
куда российским путеше-

ственникам по-прежнему 
можно лететь. Например, 
Турция, Египет, ОАЭ, 
Мальдивы, Вьетнам, Шри-
Ланка, Сейшелы, Таиланд, 
Индонезия и Иордания. 
«Туристы спокойно летают 
на Мальдивы, Шри-Ланку, 
в ОАЭ и возвращаются без 
проблем. Там у туропера-
торов обычные проблемы с 
дефицитом мест в попу-
лярных отелях и растущими 
ценами на билеты», — зая-

вила Тюрина, добавив, что 
популярностью пользуется 
также остров Бали, куда 
россияне начали брониро-
вать летние туры.

Британский специалист 
по сну Нил Стэнли на-
звал идеальную тем-
пературу под одеялом, 
способствующую 
хорошему сну. Эксперт 
посоветовал стремиться 

к тому, чтобы в спальне 
было 16–18 градусов, а 
температура под одеялом 
находилась в так называе-
мой термонейтральной 
зоне. Ее точное значение 
зависит от веса и других 

факторов, однако для 
большинства людей она 
составляет примерно 29 
градусов. Как правило, 
тело само нагревает воз-
дух под одеялом до этого 
уровня.

В Думу были внесены по-
правки в закон о наказа-
нии за распространение 
фейков о действиях Во-
оруженных сил России. 
Как сообщил глава комитета 
Госдумы по безопасности и 
противодействию корруп-
ции Василий Пискарев, 
уголовную ответственность 
за фейки о ВС РФ про-
пишут в проекте о мерах 
противодействия в ответ на 
недружественные действия 

США и других государств, 
который ранее был принят 
Госдумой в первом чтении. 
Пискарев заявил, что за 
изготовление и распростра-
нение фейков, согласно 
поправкам, предусматри-
вается наказание до трех 
лет лишения свободы. В 
случае если дезинформация 
осуществляется с ис-
пользованием служебного 
положения, в группе или 
организованной группе лиц, 

с использованием Интерне-
та и других возможностей 
широкого распространения, 
наказание составит от 5 
до 10 лет лишения свобо-
ды, заявил он. «Если лицо, 
распространяющее фейки, 
заведомо знает, что они 
ложные и получили обще-
ственно опасные послед-
ствия, то тогда наказание 
составит до 15 лет лише-
ния свободы», — отметил 
депутат.

Джозеф Байден, президент США

«Путин может окружить Киев танками, 
но он никогда не получит душ и сердец иранцев».

Байден перепутал украинцев и иранцев, когда выступал в Конгрессе с 
ежегодным посланием «О положении страны». Вице-президент Камала 
Харрис, стоявшая за спиной Байдена, в этот момент пыталась поправить 

президента и прошептала «украинцев», но услышана не была. Ранее Байден уже называл 
Украиной, например, Афганистан.
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 «Пора отвыкать»: 
москвичи объяснили свой 
отказ от походов в рестораны 
Сейчас не время ходить по рестора-
нам — с этим тезисом согласна льви-
ная доля москвичей, хотя каждым 
из них движут свои мотивы. Кто-то 
считает недопустимым наслаждать-
ся стейками и коктейлями на фоне 
последних новостей, кто-то резко 
сокращает расходы, а кто-то принял 
решение как можно скорее отвыкнуть 
от элементов «красивой жизни», 
которые вскоре могут стать недо-
ступными. Владельцы ресторанов 
сообщают, что посещаемость заве-
дений снизилась в среднем на 50%, а 
выручка — на 20–70%. Если так будет 
продолжаться, то черный день для 
общепита наступит раньше, чем для 
прочих отраслей, — сотрудникам 
просто невозможно будет платить 
зарплату. 

За минувшие годы мы легко и быстро 
привыкли к тому, что еда вне дома — это не 
роскошь, а вполне нормальная и доступная 
опция. Сейчас отвыкаем. Утром в небольшой 
кофейне на территории лофт-квартала около 
Новодевичьего монастыря удивительно мало-
людно. Казалось бы, 11 часов — самое время 
для офисных работников, чтобы явиться за 

своими сырниками с капучино (как обычно) 
и занять все три столика, но они не спешат. 
Сотрудники разводят руками — мол, как 
открылись утром, так потока клиентов и не 
наблюдается. 

— Похоже на первые дни пандемии: вроде 
работать не запрещено, посещать кафе тоже, 
но никто почему-то не идет, — объясняет 
девушка-бариста. 

Спустя несколько минут в кофейню все-
таки заходит клиентка — молодая женщина 
с явными следами усталости на лице. Не 
смотрит ни на меню, ни на выложенные на 
прилавке десерты.

— Сделайте кофе, пожалуйста, и дайте 
пирожок. С чем угодно, — коротко просит 
она. И объясняет как будто в пространство: 
— Вообще у меня с четверга кусок в горло не 
лезет, но что-то ведь съесть надо? 

В другом кафе — покрупнее и чуть подо-
роже — подтверждают: большинство клиентов 
перешли в режим «надо что-нибудь съесть», 
но о гурманстве и дружеских посиделках 
речи не идет.

— Не без исключений, конечно. Вчера, 
например, три молоденькие девушки со-
бирались, веселились, смеялись, как будто 
ничего не происходит. Заказывали коктейли, 
оплатили солидный чек. Но других компаний 
за эти дни не вспомню. Зато уже отменили 
несколько предзаказов столов на большие 
вечеринки, — рассказывают владельцы одно-
го из заведений вблизи метро «Китай-город». 
— Аргумент у всех один: простите, мол, но мы 

не можем дегустировать пиццу и пить вино, 
когда такое происходит.

Есть и еще один немаловажный аргумент 
— финансовый. Хотя москвичи пока не по-
нимают, чем обернутся для нас скачки курса 
валют и прочие проявления экономического 
кризиса в обозримом будущем, многие схо-
дятся в одном: надо экономить. И начать хотя 
бы с мелочей — не приходить за завтраком 
или обедом в кафе, а приготовить и съесть 

его дома: существенно дешевле. 
— Я планирую потратить часть своих 

сбережений на приятные излишества: ку-
пить впрок хороший корм для кошки, флакон 
любимых духов про запас, хорошее пальто 
на следующий год. Но я не считаю разумным 
потратить сейчас 1500 рублей на обед в кафе, 
как раньше. Это время прошло, — объясняет 
свою позицию 27-летняя москвичка по имени 
Кира.

Ну и третий аргумент — почти философ-
ский: лучше начать отвыкать прямо сейчас, 
а не пытаться продлить агонию «иллюзии 
нормальной жизни». В неизбежное снижение 
уровня жизни поверили почти все.

Однако здесь есть маленький нюанс 
— если все москвичи будут думать в таком 
ключе, то у занятых в сфере общепита (таких 
же рабочих людей, как все!) это снижение 
уровня жизни наступит существенно раньше, 
чем могло бы. 

— Я понимаю, что наш бизнес не являет-
ся жизненно необходимым. Мы уже поняли 
это в пандемию. И сейчас мало кто спосо-
бен с невозмутимым лицом есть вафли с 
фруктами, одновременно читая новости. 
Но нам тоже нужно работать, чтобы обеспе-
чивать свою жизнь, — поделился с «МК» на 
условиях анонимности сотрудник одной из 
кондитерских. 

— Наше коронное блюдо — пончики, и мы 
измеряем наш оборот в количестве «замесов», 
которые делаем в день. Это порции теста для 
машины, — рассказали в другой кондитер-
ской. — Нормой было 6–7 «замесов», в особо 
удачные дни получалось сделать 15–18. Вчера 
сделали всего три. Такое было в первые дни 
пандемии. Если так, то придется сократить 
персонал минимум вдвое.

Следующий вопрос — как работать в 
нынешних условиях? Рестораторы сообща-
ют о резком подорожании ряда продуктов, 
необходимых для создания многих блюд в 
меню, — среди них оливковое масло, импорт-
ные салаты, морепродукты, специфические 
соусы и маринады для блюд национальных 
кухонь, маслины и т.д. Часть владельцев кафе 
и ресторанов приняли решение изменить 

меню — это проще, чем торговать в убыток 
заведению. 

— Мы привозим ингредиенты для ита-
льянских блюд из Сан-Марино с тех пор, как 
были введены санкции в 2014 году. Во время 
пандемии делать это стало гораздо сложнее. 
Сейчас, боюсь, может стать и вовсе невоз-
можно. Я уже предупредил своих сотрудников, 
что, возможно, все кончено, — признался вла-
делец небольшого кафе итальянской кухни. 
По его словам, тревогу внушают не только 
перебои с продуктами, но и неизбежное повы-
шение стоимости аренды помещения — даже 
если не сейчас, то через полгода. 

Бьют тревогу и владельцы баров: по их 
словам, полностью заменить импортный ал-
коголь, отгрузки которого сейчас ограничены, 
отечественным просто невозможно — в нашей 
стране не делают виски, джин, текилу и ром 
соответствующего уровня. Также проблемы 
могут возникнуть с узнаваемыми итальянски-
ми биттерами и вермутами, а также с фир-
менными ликерами — теми, которым нельзя 
придумать замену. Единственный вариант, 
который называют владельцы баров, — пол-
ностью менять профиль заведения: вместо 
коктейлей на импортных крепких напитках 
предлагать настойки собственного произ-
водства. Ну, либо безумные цены, которые 
точно отпугнут клиентов. При этом потери 
вина и пива, как ни парадоксально, будут су-
щественно меньше — по этим направлениям 
собственное производство России не так 
уж плохо: хорошие сорта крафтового пива и 
вправду смогут заменить потерянные (воз-
можно) чешские пильзнеры и бельгийские 
ламбики.

Дарья ТЮКОВА.

С возможной блокировкой 
гаджетов россиян будет 
бороться малый бизнес
Санкционные меры в отношении Рос-
сии к 2 марта достигли такого накала, 
что никакая их «беспрецедентная» 
эскалация не кажется невероятной. 
Так, если компания Apple прекратила 
продажи в России и частично блоки-
ровала платежную систему ApplePay 
— значит, возможна и блокировка уже 
имеющихся в России устройств. Под-
тянуться может и конкурент — Google 
с его системой Android. Есть ли аль-
тернативы для гаджетов россиян в 
такой ситуации и как будут бороться с 
«окирпичиванием» устройств — вы-
яснял «МК». 

За последние полтора десятилетия про-
изводители операционных систем для ком-
пьютеров и мобильных устройств выстроили 
настоящую глобализацию в цифровой сфе-
ре: все удобные для работы пользователей 
«экосистемы» — продукт нескольких, причем 
западных, компаний. И во всех современных 
версиях коммерческих ОС предусмотрена 
функция обновлений. Которые в том числе 
могут обернуться и блокировкой почти всех 
функций системы по воле производителя — 
так делается, например, если пробный период 
использования прошел, а пользователь так и 
не оплатил подписку. 

В нынешних условиях многие российские 
компании с развитыми IT-департаментами 
уже озаботились защитой от возможных бло-
кировок. Так, в СМИ обсуждается, что ряд 
крупных корпораций отключил обновления 
на компьютерах в своих офисах и рассыла-
ет соответствующие рекомендации своим 
сотрудникам. 

— Действительно, пришло такое письмо, 
советуют отключить автообновления на план-
шетах, смартфонах и компьютерах, — под-
твердила «МК» сотрудница главного офиса 
одного из крупных российских ретейлеров. 
— Причем дали пошаговые инструкции, как 
это сделать на iOS и Android, а также на ком-
пьютерах с Windows.

 Кроме того, в качестве основной 

«облачной» рабочей среды сотрудникам этой 
компании рекомендовали использовать не 
привычный многим сервис Google, а один 
из российских аналогов. По словам собе-
седницы «МК», пока рабочие процессы, уже 
несколько лет идущие в «облаке», туда еще не 
перенесены — инструменты отечественных 
платформ менее удобны по ряду параметров, 
— но «запасной аэродром» уже имеется. 

На данный момент (первая половина 
дня 2 марта) какие-либо западные санкции 
в адрес российских пользователей систем iOS 
и Android не обсуждаются. Ряд экспертов уже 
заявили, что технически массовая блокировка 
гаджетов возможна — по тому же принципу, по 
какому работают сервисы поиска и блокиров-
ки украденных девайсов. Однако «точечные» 
санкции такого рода, сходятся аналитики, 
затруднительны — необходимо выделить 
устройства, принадлежащие сотрудникам 
«подсанкционных» компаний и ведомств. А 
применять блокировку ко всем устройствам, 
работающим в России, компании вряд ли от-
важатся — это беспрецедентный шаг, который 
не только лишит их части выручки, но и снизит 
уровень доверия к глобальным цифровым 
сервисам вообще. 

— Надо сказать, что устройства iOS в их 
изначальном виде более подвержены подоб-
ным атакам, так как все привычные функции 
операционных систем контролируются при 
помощи глобальных фирменных сервисов, 
— рассказал специалист по ремонту и на-
стройке техники этого бренда Павел Белых. 
— Иначе говоря, в один прекрасный день у 
вас без вашего согласия с «Айфона» могут 
исчезнуть те или иные приложения, в том 
числе базовые. Возможно и исчезновение 
того или иного контента, размещенного в «об-
лаке». Само устройство сохраняется, скорее 
всего, доступны и его базовые функции, но 
использовать его как часть экосистемы, что 
всегда и подкупало пользователей «Айфо-
нов», уже не получится.

Настроить девайс, чтобы он мог про-
должать работать, можно — и этим будут 
заниматься, судя по всему, большинство ре-
монтников гаджетов, предполагает Белых. 
Однако практически наверняка установка 
приложений будет производиться в ручном 
режиме (то есть пользователям «Яблок» 

придется часто обращаться в сервис либо 
учиться азам программирования iOS). И, что 
не менее вероятно, от фирменных «облачных» 
сервисов придется отказаться в пользу ло-
кального хранения данных либо российских 
«облаков». 

По словам сервисмена, операционная 
система iOS, как и ее «сестра» для персо-
нальных компьютеров MacOS, — имеет те 
же базовые функции, включая настройку, 
что и конкурирующие платформы. Однако 
философия бренда заключается в том, что 
«лишние», не влияющие на повседневное 
функционирование в условиях «глобального 
мирного времени» настройки доступны только 
в сервисных режимах и достаточно сложны. 
В то время как у конкурентов — Windows и 
Android — настройки доступны и для поль-
зователя (правда, в наши дни эти системы 
обычно имеют оптимальные конфигурации 
«из коробки», поэтому не так уж много пользо-
вателей занимается их тонкой настройкой).

Поскольку в отличие от «Яблок» Windows 
и Android не привязаны к «железу» соответ-
ствующих производителей, они, если гово-
рить о численности устройств по всему миру, 
намного популярнее систем от Apple. Россия 
также предпочитает эти гаджеты (конечно, в 
первую очередь из-за цены — но все же). Но 

обе беспокоящие нас в нынешние времена 
функции — обновление и возможность бло-
кировки/остановки системы извне — в этих 
ОС реализованы. 

И более того, мы уже видели (в 2019 
году), как санкции в отношении гаджетов 
вводятся именно применительно к системе 
Android. Напомню, из-за размолвки одного 
из флагманов китайской ΙΤ-индустрии — Hua-
wei — с США в устройствах этого произво-
дителя перестали реализовывать так назы-
ваемые сервисы Google. Для пользователя 
это заметно прежде всего по отсутствию 
фирменного магазина приложений Google 
Play Market. Да, его заменил фирменный ма-
газин приложений AppGallery, но огромного 
числа нужных приложений там нет. Вместо 
них — китайские клоны, созданные специ-
ально для обхода таких санкций.

— Блокировка всех «андроидных» 
устройств для России — это фантастика, — 
оценил Руслан Б., специалист по кибербезо-
пасности. — Ядро «Андроида» — операцион-
ная система Linux, когда-то конкурировавшая 
еще с MS-DOS. Сама эта мобильная ОС но-
минально открыта, хотя Google — важнейший 
из ее спонсоров и контрибьюторов. То есть 
Android с какими-то фирменными бонусами 
от производителей телефонов, может быть, в 
какой-то момент окажется парализованным, 
но это решается установкой «чистого» Android. 
То же самое с «гуглосервисами» — все нужные 
приложения здесь устанавливаются рука-
ми. Самое уязвимое — это браузер Google 
Chrome, он стал фактически стандартом для 
Сети, и его производитель может «остано-
вить». Если подстраховываться, я бы скачал 
и установил альтернативный браузер.

На «Линуксе», как рассказал собеседник 
«МК», можно выжить и в мире компьютеров. 
Скажем, точно ничего не угрожает россий-
ской операционной системе Astra Linux — 
даже бесплатную ее версию для домашнего 
использования зарубежный производитель 
остановить не сможет (за отсутствием это-
го самого зарубежного производителя). А 
для организаций существует более серьез-
ная версия с поддержкой современной 
криптографии. 

Иными словами, оживить «кирпичи» — 
даже если до таких санкций Запада дой-
дет дело — вопрос техники. Но обновления 
пока что и вправду лучше выключить: ведь 
с их помощью могут не только остановить 
устройство, но и контролировать данные 
пользователя. 

Антон РАЗМАХНИН.

 ЯБЛОКО 
ПАНИКИ
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Признаюсь, я поддалась панике 
и в минувший вторник поехала 
за новым «Айфоном». Продавец 
Игорь — мой хороший 

знакомый.
— Вообще, продажи «Айфонов» многие 

магазины приостановили с понедельника. Ни-
кто не знает, по какой цене выставлять товар. 
Ситуация с долларом меняется каждый час. 
Ждем, чтобы определиться с ценой. Так что 
теперь только знакомым продаем, — встретил 
меня Игорь.

 Я выбрала самый ходовой товар из аме-
риканской линейки, Applе iPhonе 11, с памятью 
128 ГБ. Неделю назад его еще можно было 
купить за 52 тысячи рублей. Мне его продали 
со скидкой за 59 тысяч рублей.

 — Много людей приходит, спрашивают 
про «яблочный» смартфон. Так как популярные 
модели сейчас не продаем, решили избавить-
ся от залежалого «Айфона» — 13 Pro 512 ГБ. 
Его хуже всего покупали. Стоил порядка 120 
тысяч рублей. Сейчас выставили за 170 тысяч. 
Разобрали влет. Ничего не осталось.

 На следующий день, в среду, прошла 
информации о закрытии официальных ма-
газинов Apple. Игорь набрал меня: «Ну что, 
поздравляю, успела. Теперь за 59 тысяч даже 
совсем старые модели не купишь. А твой уже 
не ниже 70 тысяч продавать станут».

 В среду я снова отправилась посмо-
треть, что происходит с гаджетами и бытовой 
техникой.

 В официальном магазине DNC «Айфоны» 
сняли с продажи.

— Новых «Айфонов» пока нет, распоря-
жение руководства — убрать, пока не пой-
мем, по какой цене их продавать, чтобы не 
в убыток, — рассказывает продавец. — В 
понедельник-вторник здесь был ажиотаж. 
Очень много людей покупали телевизоры, 
мониторы, смартфоны. Дикий спрос был 
на бытовую технику — блендеры, плиты. У 
меня всю витрину снесли. Прямо люди сразу 

превратились в кулинаров. Огромный спрос 
был на холодильники. Покупали пылесосы 
— они, кстати, не подорожали. Жаркие выда-
лись денечки. Еще спрос был на материнские 
платы. Цены 5 раз в день все дорожали и до-
рожали. Потом сняли их с витрины, чтобы из-
бежать потерь. Невозможно контролировать 
изменения. Подорожали планшеты разных 
фирм на 1000, 2000 рублей.

 Около стенда «Уцененный товар», где 
выставлены бэушные или отремонтированные 
«Айфоны», толпится народ. Самый старенький 
стоит порядка 38 тысяч, стоимость новых 
моделей переваливает за 100 тысяч.

— Это телефоны, которые были в ремон-
те, но в рабочем состоянии. Цены на них тоже 
повышаем, вот уже третий раз за день меняем 
ценники, — объясняет сотрудница магазина. 
— Бог знает, когда это все закончится.

 Рядом еще один магазин техники Sam-
sung. Разговорились с продавцом.

— За два дня, пока еще цены более-менее 
держались, смели всю крупную бытовую тех-
нику — стиральные машинки, телевизоры, 
холодильники. А сегодня уже все, цены ста-
ли космическими, — говорит собеседник. 
— Сейчас на складах остался только очень 
дорогой товар, который никто не берет. Ну и 
тот, что еще на витринах видите. Телевизоры 
подорожали прилично. Тот, который стоил 

40, сейчас 70 тысяч. Игровую приставку еще 
несколько дней назад продавали за 12 тысяч, 
сейчас за 20.

— Что нас ждет?
— Наша продукция корейского произ-

водства. Сейчас ждем распоряжения главного 
офиса, будут ли в Россию поставлять запча-
сти по сборке. Ведь техника производится 
в Корее, а собирается в Калуге. Но цены, 
естественно, взлетят. Только за прошлую 
неделю цены меняли раз десять. Но самый 
резкий скачок начался в понедельник. Сейчас 
уже народ ничего не покупает. Люди приходят, 
смотрят на цены и уходят.

У тех продавцов, кто торгует «серым» 
товаром, привезенным из Словакии и Польши, 
еще что-то имеется. Но им недолго осталось. 
Начались перебои с поставками. Прогноз 
печальный — вся техника будет продаваться 
только в официальных магазинах, но товаров 
из среднего бюджетного сегмента не будет. 
Только дорогое останется.

Кстати, богатые люди сейчас тоже не 
очень-то покупают технику. Вчера наш по-
стоянный клиент приходил. Он обычно не 
считал денег. Отложил себе на сутки теле-
визор за 1 миллион рублей. За ночь цена 
взлетела до 1,6 млн. Он передумал, сказал, 
лучше переждет.

 Перешли на тему «Айфонов».

 — Еще недавно «Айфон» 12 Pro Max 512 
Гб стоил 130 тысяч. Сегодня мне отдали за 
174 тысячи. Я продал за 184 тысячи. Ото-
рвали с руками. На эту продукцию цены будут 
только расти. 

 Сейчас на складах почти не осталось 
продукции Apple, которую возили из Америки 
и Европы. Приходится продавать «Айфоны», 
которые доставляли из Японии. Их плохо рань-
ше покупали, потому что при фотографирова-
нии они издают звук щелчка. Это раздражает. 
Но теперь и на них очередь.

 А уж ноутбук MacBook теперь станет и 
вовсе непозволительной роскошью. Те, что 
стоили 135 тысяч рублей, вчера продавали 
по 190 тысяч. А сегодня цена возросла до 
230 тысяч. 

— Есть альтернатива американским 
гаджетам?

— Китайские смартфоны никто не от-
менял. Но здесь проблема — увеличились 
сроки доставки. Естественно, и цены на товар 
поднялись. Я два дня назад заказал товар, 
который должен прибыть через 20 дней. Се-
годня мне пришло сообщение от поставщика: 
«из-за последних событий в вашей стране 
срок доставки увеличивается до 89 дней». И 
товар, который я взял за 6300 рублей, тут же 
взлетел в цене до 9500. Так что Китай тоже 
наживается. Они понимают, что Европы нет, 
Америки нет, сами мы ничего не производим, 
одна надежда на них.

— Я видела ролик, где люди уже го-
ворят, что переходят на смартфоны рос-
сийского производства.

— Есть смартфон российского произ-
водства. Во-первых, он стоит не дешевле 
«Айфона». Во-вторых, по функционалу тор-
мозной, лагает, у него наблюдаются посто-
янные сбои.

 В целом ситуация печальная. Людей нет. 
Продавцы грустят, обсуждают последние 
новости.

— Как бы нам всем без работы не остать-
ся, видите, покупателей совсем нет, — ма-
шет рукой продавец. — Мы не продаем пока 
«Айфоны», ждем, за какую цену их лучше вы-
ставить. Поймите нас. Тоже выживать как-то 
надо. Сколько будут стоить «Айфоны», пока 
никто не знает. А завозить их точно не станут. 
Разве что на велосипеде. Так что наш народ 
остановится на последней, 13-й модели, но-
винок не ждите.

Ирина БОБРОВА.

ООН высылает наших дипломатов «по 
предписанию США» и не замечает украин-
скую военную технику в жилых кварталах; 
Швейцария, позабыв о своем вечно ней-
тральном статусе, вводит санкции против 
россиян; наказания бьют по российским 
гражданам, которые никак не могут быть от-
ветственными за государственные решения, 
— по спортсменам и, что вообще принимает 
уродливый характер, российским студен-
там; отменяются концерты российских ис-
полнителей… Организованная кампания 
налицо — даже без попытки сделать вид, 
что «есть вечные ценности, которые нас 
объединяют, несмотря ни на что». Нету таких 
ценностей, внезапно все улетучились!

А между тем в Европе налицо энерге-
тический кризис, пресс-секретарь Белого 
дома Джен Псаки признает, что у европейцев 
цены на газ выросли на 26% за пять дней, 
хотя, если почитать британскую прессу, там 
сообщается о росте счетов за газ на 54% и 
даже на 72%, да и в самих США инфляция 
беспрецедентна за последние сорок лет. 

Нет, я не призываю посочувствовать 
бедненьким европейцам и американцам — 
нам в любом случае придется значительно 
тяжелее. Я лишь предлагаю задаться во-
просом: с чего вдруг западные политики 
так возлюбили Украину, что готовы снижать 
уровень жизни не только наш, но и собствен-
ных граждан?

Версию «просто они там такие гумани-
сты, что не могут спокойно спать, если где-то 
идет война» прошу не предлагать. Запад 
восемь лет игнорировал расстрел Донбасса, 
продолжает в упор не замечать, как украин-
ские радикалы делают людей живым щитом, 
да и исключения российских студентов из 
европейских вузов не вписываются ни в 
какие гуманистические рамки.

Тогда почему? И как объяснить, что 
рвется поставлять деньги и оружие на Украи-
ну бедная Британия — а это страна действи-
тельно бедная, с государственным долгом 
размером с ВВП, выбросившая на «борьбу 
с ковидом» многие миллиарды фунтов: 4,3 
миллиарда, выделенные на поддержку биз-
неса, осели неизвестно где; 8,7 миллиарда 
ушли на средства индивидуальной защиты, 
которые так и не пригодились; системка 
Test & Trace, предназначенная для слежки 
за гражданами, обошлась в 22 миллиарда 
фунтов, но фактически не принесла ника-
кой пользы, по крайней мере для борьбы с 
ковидом… Чтобы вы понимали: Британия 
— страна, где очередь (лист ожидания) в 
государственные медицинские учреждения 
в этом году, по британским же прогнозам, 
достигнет тринадцати миллионов человек, и 
это страна, куда на лодочках через Ла-Манш 
каждый месяц приплывают тысячи инокуль-
турных мигрантов из Азии и Африки — это 
только те, кого удалось отловить (но их все 
равно не депортируют, а сажают на шею 
британским налогоплательщикам). Уж по-
верьте, среднего британца гораздо больше 
волнуют эти мигранты (большую их часть 
составляют молодые мужчины без опреде-
ленной профессии), растущие счета за газ 
и невозможность своевременно получить 
вроде бы гарантированное государством 
лечение, чем Украина. 

Почему же тогда британские СМИ заби-
ты Украиной в первую, вторую и третью оче-
редь, и лишь где-то на задворках поднима-
ются собственно британские проблемы?

А вот именно поэтому. Украина — это 
новый способ уколоться и забыть. Украина 
— это способ списать все провалы «борьбы 
с ковидом», все мошеннические схемы, из-
нурительное мучительство собственного 
населения в течение последних двух лет 
и все выброшенные в пустоту миллиарды. 
Украина — способ не говорить о «долге 
будущих поколений», о чем иногда пред-
лагают вспомнить отдельные патриотичные 
журналисты (Питер Хитченс, к примеру). В 
одночасье забыты «безмасочные вечеринки 
Джонсона» — пару месяцев они мусолились 
в каждом выпуске «Дейли Мейл», теперь на 
их месте, на месте «борьбы с ковидом» и 
«новых вариантов вируса» одна сплошная 
Украина. И, кстати, началось это задолго до 
24 февраля: перед этим население стара-
тельно подготавливали к тому, что «Россия 
обязательно нападет». Фактически это было 
целенаправленное подведение к заданному 
результату.

Не думай о долге будущих поколений 
— думай про Украину.

Не думай о том, что британские медики 
недовольны своей маленькой зарплатой, 
дай деньги на Украину. 

Не думай о том, как нищают европейские 

домохозяйства, думай о том, что еще ты мо-
жешь сделать для Украины.

И если непродуманная политика «зе-
леного перехода» привела Европу к тому, 
что она сползла в энергетический кризис 
(а он начался там задолго до 24 февраля, 
та же Псаки говорила о росте цен на газ на 
335% за год), то теперь его можно будет 
списывать на действия России на Украине. 
И не отвечать ни за что. 

А если накачанная оружием, радикала-
ми, наемниками и выпущенными Зеленским 
из тюрем уголовниками Украина превра-
тится в ад — Европе это будет совершенно 
безразлично. И ее политикам, и ее обывате-
лям. Политикам Украина нужна для других 
целей, обывателям на нее в массе просто 
наплевать. 

Украина — это зрелище, жестокое 
зрелище. Это «вирус», от которого «лежат 
сервера». И два года прошедшей чело-
веческой истории — как корова языком 
слизала. Внезапно оказалось, что ковид 
лучше всего побеждается военными дей-
ствиями (справедливости ради, мы это 
уже видели при столкновении Армении с 
Азербайджаном). 

Но придавая такое большое значение 
причинам идеологического и политического 
характера, мы не должны забывать и о вы-
годах материальных. Богатейший человек 
Британии Леонард Блаватник имеет укра-
инское происхождение. Дело, конечно, да-
леко не только в Блаватнике и его влиянии, 
но вообще в «богатейших людях планеты», 
которые так прекрасно и рекордно богатели 
все эти два года, пока обыватели беднели. 
Российское имущество за границей теперь 
постараются конфисковать и грабить — 
это стало разрешено. «Посредничество» в 
вопросе доступа к российским ресурсам 
превратится в золотую жилу. И чем больше 
удастся ослабить Россию, тем дальше ото-
двинется «долг будущих поколений». А там 
внезапно может оказаться, что и долга-то 
никакого больше нет, «в бухгалтерии был 
пожар, все документы сгорели». 

Но для этого нужно как следует обрабо-
тать собственное население. Не секрет, что 
Запад лучше «умеет в пропаганду», чем РФ. 
И на то есть сразу несколько причин.

Во-первых, сама мера того, что гото-
ва себе позволить западная и украинская 
пропаганда. Разберем на свежем приме-
ре: Зеленский заявляет, что РФ сбросила 
на Харьков вакуумную бомбу — западные 
СМИ публикуют это заявление, скромно 
упоминается, что подтверждения этому не 
получено, однако гораздо большую часть 
занимают рассуждения, какое страшное 
орудие вакуумная бомба, что она может 
делать и как преступно ее применять. Иными 
словами, для того чтобы разогнать страх, 
достаточно простого вброса. Если России 
нужно, чтобы атмосферы страха не было (а 
это пропагандой организовать сложнее), 
то украинско-западной стороне, напротив, 
необходим именно страх.

А вот другой пример: наши военные 
заявляют, что украинские радикалы уби-
вают тех солдат и офицеров ВСУ, которые 
хотели бы сложить оружие. Запад эту ин-
формацию просто игнорирует. Но ее в мас-
се игнорирует и российская пишущая ин-
теллигенция (притом что на Украине даже 
не скрывают, что они такими действиями 
«настоящих патриотов» гордятся). Рос-
сийская пишущая интеллигенция теперь 
пишет письма с требованием «прекратить 
войну». Я не буду даже говорить, что они 
не писали такие письма в поддержку Дон-
басса; но и все последние два года, когда 
в стране закручивались гайки «борьбы с 
ковидом», интеллигенция молчала. Она 
молчала потому, что такая политика была 
в русле западной. А Запад что ни сдела-
ет, то и хорошо. Это не только неумение, 
но и нежелание давать самостоятельную 
оценку.

Российская же сторона гораздо лучше 
умеет запрещать, чем давать альтерна-
тивный взгляд на вещи. И если, скажем, 
полностью заблокируют в России тот же 
Фейсбук — это будет означать лишь то, что 
в нем станет свободно обретаться только та 
русскоязычная публика, которая находится 
за границей и уже по одной этой причине 
(вспомним, как скоро там началась травля 
русских) не станет занимать пророссийскую 
позицию, наоборот, поспешит выгородить 
себя. Для пророссийского же взгляда и 
выражения Фейсбук теперь практически 
недоступен. Увы, нам не впервой наблю-
дать подобное «изящество» российской 
пропаганды.

УКРАИНА КАК НОВЫЙ ВАРИАНТ ВИРУСА
Почему западные политики так ее возлюбили 

стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”  3 марта 2022 года

Татьяна ШАБАЕВА, журналист, переводчик
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БАРЫ НАЧНУТ НАСТАИВАТЬ НА СВОЕМ

ЕСЛИ ЗАВТРА «КИРПИЧ»

Акция дня: россиянин в знак 
протеста разбивает свой «Айпад».
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СЕГО ДНЯ: КРИЗИС
О б о с т р е н и е 
геополитиче-
ской ситуации 
вокруг Украи-
ны обернулось 
для России 
с е р ь е з н ы м и 
санкционны-
ми ударами. 
Последствия 
в в е д е н н ы х 
ограничитель-

ных мер в той или иной степени за-
трагивают всех граждан страны: под 
удар попали банки, рубль упал, пере-
леты по многим направлениям прио-
становлены, цены на бытовую технику 
пошли на взлет. О том, что ждет на-
циональную валюту, как сберечь свои 
накопления и к каким новым санкциям 
стоит приготовиться, «МК» рассказал 
в ходе онлайн-конференции ведущий 
эксперт Центра политических техно-
логий, экономист и политолог Никита 
Масленников.

— ЦБ в начале этой недели экстренно 
поднял ключевую ставку до 20%, что явля-
ется рекордом. Для чего это сделано и чем 
это обернется для обычных граждан?

— В сложившейся ситуации мера ЦБ 
адекватна и своевременна. Положение крайне 
непростое: повышение ключевой ставки до 
20% — это даже выше предыдущего рекорда, 
который был установлен в декабре 2014-го, 
когда ставка выросла до 17%. Основываясь на 
опыте прошлых лет, можно сделать вывод, что 
когда ставку повышают до космических вы-
сот — возникает возможность оказать суще-
ственное влияние на торможение инфляции и 
на последовательное укрепление рубля. Но, 
во-первых, неизвестно, сколько времени на 
это потребуется. А во-вторых, последствия 
для экономики и для граждан могут быть 
разные. Мы уже столкнулись с тем, что неко-
торые банки подняли ставки по кредитам. Как 
правило, процент по кредитам выше ключевой 
ставки. Для малого, среднего бизнеса и по-
требителей увеличение ставок по кредитам 
свыше 20% — абсолютно критично. Ставки 
по ипотеке и любым другим видам льгот-
ного кредитования взлетят. Мало кто будет 
оформлять кредит по ставке, допустим, 16%. 
Ожидается значительное притормаживание 
динамики всех остальных макропоказателей 
и, что естественно, экономического роста. 
Рост ВВП «около нуля» по итогам года — это 
оптимистичный прогноз.

Что меняется для граждан? Высокая 
ключевая ставка, по идее, тормозит рост 
потребительских цен. Весьма вероятно, что 
к концу первого — середине второго квар-
тала 2022-го мы выйдем на понижательную 
траекторию инфляции. Но пока уповать на то, 
что у нас годовой рост цен окажется заметно 
ниже прошлогоднего, крайне затруднительно. 
Будет большим успехом стабилизировать 
годовую инфляцию по итогам 2022-го хотя 
бы на текущем уровне.

Прибыль получат те, кто держит вклады 
в банках. Для коротких вкладов (до года), 

ставка будет в районе 20%. Для длинных по-
меньше — 10–15%. Это должно немножко 
охладить ажиотажный спрос на наличные, а 
также остановить граждан от бездумных трат. 
Положительный момент — действует железо-
бетонная гарантия сохранности вкладов.

— Оцените введение обязательной 
продажи экспортерами 80% валютной 
выручки. Рублю это поможет?

— Теперь экспортеры в обязательном 
порядке будут продавать часть валюты на 
внутреннем рынке, тем самым создавая до-
полнительное предложение. Возникает до-
полнительный поток валютной ликвидности, 
который позволяет рассчитывать на опреде-
ленную стабилизацию и последующее плав-
ное укрепление курса рубля. В конце февраля 
Банк России впервые с 2014-го вернулся на 
рынок с валютными интервенциями. Валюту 
мы и раньше покупали, но вот продажами не 
занимались. Это дополнительный канал снаб-
жения валютной ликвидностью экономики, 
цель которой стабилизировать курс рубля и 
по возможности попытаться его укрепить.

— Запад ввел санкции против активов 
ЦБ. Лишившись поддержки Банка Рос-
сии из-за наложенных на него ограниче-
ний, рубль может сорваться в свободное 
падение?

— Детали этой санкции еще предстоит 
изучить. Пока толком не ясно, на какие акти-
вы было наложено вето и что именно было 
заморожено. ЦБ, очевидно, подозревал, 
что такое развитие событий может быть, 
и предпринял превентивные меры. Евро-
пейцы говорят, что мера распространяется 
практически на половину международных 
резервов. Я считаю, что оценка завышена. 
Пока сложно сказать, насколько санкции 
навредили возможностям ЦБ поддерживать 
рубль. ЦБ ведет себя аккуратно и не раскры-
вает никакой дополнительной информации, 
чтобы не спровоцировать панических на-
строений в обществе и не дать подсказок 
инициаторам санкций, на какие болевые 
точки еще можно надавить.

— ЦБ, в свою очередь, объявил по-
слабления по кредитам из-за санкций: 
рекомендовал банкам не назначать пени 
и штрафы, если финансовое положение 
заемщика ухудшилось из-за санкций. По-
может ли это потребителям? Имеют право 
банки менять ставки по уже выданным 
кредитам после повышения ключевой 
ставки ЦБ?

— Банк России объявил о дополнитель-
ных мерах поддержки кредитных органи-
заций, чьи заемщики понесут потери из-за 

западных санкций. При старых нормати-
вах для многих людей, попавших в тяжелое 
финансовое положение, кредиты были не-
доступны. Заемщик приходил в банк, ему 
рассчитывали предельную стоимость кре-
дита и объясняли, что он никогда в жизни 
его не потянет из-за своего финансового 
положения. Мера позволяла не допустить 
перегрева рынка, не давала людям залезть в 
безнадежную долговую ловушку. Сейчас этот 
норматив временно приостановлен. Стало 
быть, шлюз для кредитования таких граждан 
отрыт. Но при этом банки имеют возможность 
проводить реструктуризацию кредитов по 
новым, ослабленным требованиям. В пери-
од локдауна данная мера сработала. Если 
говорить о рекомендации ЦБ не назначать 
штрафы и пени, то для банкиров это скорее 
требование — и они будут его выполнять. Что 
касается возможности менять ставку по уже 
выданным кредитам, то, думаю, в нынешней 
ситуации банки будут очень корректно ме-
нять условия по кредитам. Если возникнут 
резкие односторонние действия по зади-
ранию ставок, в дело наверняка вмешаются 
финансовые омбудсмены, сам ЦБ или даже 
судебные органы.

— Что в текущих условиях делать 
обычным гражданам? Многие беспоко-
ятся, что деньги на вкладах могут быть 
заморожены. Стоит ли оформить банков-
скую карту нашей платежной системы? 
Выйдут ли из строя Visa и Mastercard?

— В конце прошлого месяца люди мас-
сово снимали деньги со счетов. Только за 
сутки 24 февраля из банковской системы 
вынули больше 111 млрд рублей. После этого 
было принято решение увеличить нормативы 
по предоставлению наличной ликвидности 
банкам. Объем наличных денег в обращении 
увеличился на 1,4 трлн рублей. Да, первое 
время мы можем наблюдать разгон инфляции, 
но проблему решили моментально — подняли 
ключевую ставку.

Всегда есть риски, что международные 
платежные системы Visa и Mastercard будут 
заблокированы очередными санкциями. 
В таком случае Россия может предложить 
альтернативу — Система быстрых платежей 
(с ней с переводами внутри России про-
блем быть не должно). Но лучше иметь карту 
отечественной платежной системы «Мир» и 
держать на ней большую часть средств, по-
тому что в нашей стране она находится под 
защитой и с ее помощью можно провести 
все расчеты.

Вообще я бы посоветовал гражданам 
притормозить в панических набегах за деньга-
ми. Проценты по вкладам и депозитам после 
роста ключевой ставки будут гораздо выше 
текущего уровня. Если у вас деньги лежат на 
счете в банке, ваш выигрыш очевиден.

— Российские потребители уже отме-
тили значительное подорожание товаров. 
Например, один из продавцов электро-
ники поднял цены на 30%. Что будет с 
ценами дальше?

— Удивляться росту цен на любую про-
дукцию, где есть чип или полупроводник, не 
приходится. Речь об абсолютно любой технике 

с электронным компонентом. На мировом 
рынке чипов возник «идеальный шторм». В 
условиях ковида (из-за всплеска популяр-
ности дистанционной занятости) резко вырос 
спрос на такие товары. В результате на рынке 
возник дефицит. Еще до санкций цены шли 
вверх. Сейчас процесс ускорился: крупные 
производители отказываются от поставок 
своего товара в Россию. Эксперты рынка 
считают, что дефицит сохранится до конца 
этого года и только к середине 2023-го рынок 
найдет баланс. Сейчас главное — сбить волну 
ажиотажного спроса.

— Читатели интересуются, может ли 
текущая геополитическая ситуация по-
влиять на стоимость социальных про-
дуктов (хлеб, молоко, крупы и т.д.)? На 
какие товары и продукты следует ждать 
подорожания в первую очередь?

— Не думаю, что мы столкнемся с резким 
взлетом цен на продукты первой необхо-
димости. Будут установлены предельные 
наценки. Проблема заключается в том, что 
основа подорожания — это нехватка пред-
ложения, с которой до сих пор не удалось 
справиться после ковида. Будет хорошо, 
если правительство расширит поддержку 
сельхозпроизводителей накануне посев-
ной кампании, выделит субсидии на покупку 
минеральных удобрений. Нам необходимо 
освоить потенциал продовольственного им-
порта из Ирана и Латинской Америки, из стран 
Евразийского экономического союза: Бело-
руссии, Казахстана, Армении и Киргизии. 
Продовольственные потоки должны меняться 
в условиях возможного коллапса в торгово-
экономических отношениях с ЕС.

Сейчас будет умеренное подорожание. 
Но зачем сломя голову бежать покупать са-
хар, соль и другие продукты? Мотивация 
людей понятна — есть деньги, надо тратить, 
надо себя обезопасить. Но чем больше без-
думных покупок сегодня, тем выше цены 
будут завтра.

— Несколько российских банков уже 
отключены от системы SWIFT. Может ли 
эта санкция распространиться на всю 
Россию целиком?

— Детали отключения России от системы 
межбанковских платежей SWIFT до сих пор 
прорабатываются. Главное, на какие банки эта 
санкция будет распространена. Инициаторам 
важно оставить окно для расчетов за экспорт 
углеводородов: нефти и газа. Если окошко 
все-таки закроется, произойдет резкое на-
рушение баланса на рынке нефти. Россия 
находится в тройке ведущих мировых экс-
портеров, закрывая своими поставками около 
10–12% ежедневного мирового потребления. 
Вот это и есть цена вопроса.

Если через полномасштабное отключе-
ние от системы SWIFT будет заблокирован 
российский экспорт углеводородов — нефти 
и газа, произойдет дестабилизация рынков. 
Цены взлетят до $150 за баррель и выше, а 
за ними подскочит и инфляция во всем мире, 
так как энергоресурс подорожал.

Рекордная декабрьская инфляция в США 
— 7,5% — покажется их гражданам пределом 
мечтаний. В итоге она может подскочить до 

15–16% в год. Запад может пойти на такие 
меры, но такого рода решение будет пред-
ставлять собой «красную линию» между за-
медляющимся развитием мировой экономи-
ки и новым глобальным кризисом.

Напомню, что было в период 70-х годов 
прошлого столетия. Ближневосточные войны 
привели к нефтяному кризису. Миру при-
шлось несколько лет к нему адаптироваться 
и перестраивать экономику. Таким образом, 
было потеряно 4–5 лет глобального развития, 
приобретена большая инфляция. Надеюсь, 
на Западе понимают: есть «красные линии», 
через которые лучше не переходить.

— Есть ли в распоряжении ЦБ и Мин-
фина еще какие-то инструменты для от-
ражения санкционных атак и успокоения 
финансовой ситуации внутри страны?

— ЦБ может скрупулезно рассчитать 
лимиты по льготному кредитованию. Это 
необходимо для поддержки населения, а 
также малого и среднего бизнеса, им сейчас 
будет крайне непросто. Думаю, такой вариант 
прорабатывается. Запросы на это есть и у 
людей, и у бизнеса.

Один из инструментов Минфина — по-
правки к действующему бюджету. Надо четко 
понимать, где и как мы должны увеличить 
государственные расходы: социальные обя-
зательства, здравоохранение (насторажива-
ет вдруг наступившая расслабленность во 
властных эшелонах по поводу «Омикрона»), 
образование.

Запрет на экспорт в Россию авиатехники 
— серьезная проблема. У нас 40% внутренних 
перевозок осуществляется зарубежными 
машинами. Сегодня-завтра они летают, а 
что потом? Необходимо заняться россий-
ским авиапромом, не откладывая на зав-
тра, а прямо сейчас. Нет транспорта — нет 
экономики.

Что касается запрета на экспорт обо-
рудования и комплектующих для нефтегазо-
вого сектора — надо уметь самим все про-
изводить. Это требует денег. Необходима 
отраслевая и секторальная поддержка нашей 
экономики. И речь не только об импортоза-
мещении. Надо ориентироваться на произ-
водство качественной продукции, которая 
будет пользоваться спросом на внешнем 
рынке — например в Африке или Латинской 
Америке. Без форсированного освоения но-
вых рынков будет сложно. Также нужно менять 
схемы финансовой поддержки экспортеров, 
которые теперь должны в обязательном по-
рядке продавать 80% своей выручки.

— К новым экономическим реалиям 
— скажем, к доллару под 100 рублей — 
россиянам надо привыкнуть навсегда или 
есть шансы, что спустя какое-то время 
ситуация с экономикой вернется к тому, 
что было до нынешнего геополитического 
обострения?

— Мир переходит в новую реальность. 
Нам нужно ее понять и сделать максимально 
комфортной для самих себя. Санкции — это 
повод более серьезно заняться построе-
нием новой экономической модели у нас, 
в России.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

БЕЖИТЕ ЗА ДЕНЬГАМИ? 
ЛУЧШЕ ПРИТОРМОЗИТЬ!

Обращение президента США Джо Бай-
дена к нации было определено про-
должающейся российской спецопе-
рацией: главный акцент американский 
лидер сделал на России и Украине. По 
словам главы Белого дома, его стра-
на готова к дальнейшему давлению на 
руководство РФ. При этом к военному 
участию американцы прибегать не на-
мерены. Речь главы Белого дома вы-
звала неоднозначную реакцию, и мы 
совместно с экспертом разбирались в 
том, какие главные тезисы — явные и 
скрытые — попытался донести Байден.

Говоря о спецоперации, проводимой рос-
сийскими вооруженными силами на Украине, 
президент США отметил: ответные действия 
со стороны Вашингтона по отношению к Мо-
скве продолжатся и будут крайне жесткими. 
По словам Байдена, российское руководство 
«понятия не имеет, что его ждет».

Все антироссийские высказывания в 
целом были тепло встречены публикой — кон-
грессменами от обеих партий. Когда же дело 
дошло уже до исключительно американских 
проблем, ситуация для Байдена ухудшилась. 
Очевидных прорывных достижений он назвать 
не смог, повторив примерно то же, о чем го-
ворил и в ходе своей недавней масштабной 
пресс-конференции.

Как бы то ни было, доминирование укра-
инской темы выглядело логичным с любой 
точки зрения: президент, с одной стороны, 
не мог игнорировать этот вопрос, а с другой 
— и «на полную катушку» использовал его, 
чтобы сместить фокус со своих внутриполи-
тических промахов и афганского провала. В 
связи с этим некоторые американские СМИ 
и вовсе сочли обращение к нации историче-
ским программным заявлением, возможно 
даже, сигнализирующем о готовности США 
к новой «холодной войне». Справедливы ли 
такие оценки? Об этом нам рассказал главный 
научный сотрудник Института США и Канады 
РАН Владимир Васильев.

По мнению эксперта, обращение дей-
ствительно можно истолковать как сигнал к 
началу новой «холодной войны», и многие так 
и сделают, однако ряд важных деталей сви-
детельствует: ситуация несколько иная. Как 

отмечает Васильев, сам Байден, очевидно, 
не закрывает для себя «окон» для общения с 
Путиным: «Он этим по-своему дорожит, ему 
важно иметь возможность позвонить в Кремль 
по какому-то вопросу, для него это признак 
привилегированного положения как мирового 
лидера, с которым все считаются. Если сейчас 
Байден эту линию оборвет, то, в общем, можно 
сказать, что наполовину его президентство 
завершено. Такой лидер американцам не 
нужен, они, как правило, оценивают своих 
президентов по оставленному теми наследию. 
Байден же, насколько понятно из его интервью 
и выступлений, своим наследием дорожит и 
отнюдь не хотел бы войти в историю как тот, 
кто закрыл период после окончания «холодной 
войны» и начал «холодную войну 2.0». Для 
этого большого ума не надо».

Примечательно, что, комментируя те-
зисы президента об Украине, губернатор 
штата Айова, член Республиканской партии 
Ким Рейнольдс, дала понять: без кризиса в 
Афганистане после инициированного Бай-
деном вывода войск не было бы проблемы 
и на украинской территории. Судя по такой 
реакции, скрыть перед республиканцами 
собственные неудачи главе Белого дома не 
удалось, отмечает эксперт.

Эксперт счел крайне неудачным пассаж о 
всемерной поддержке Украины без готовности 
воевать за нее: «В итоге заявление получилось 
довольно смазанным. Но не будь Украины, 
Байдену не с чем было бы выступать. Его идея 
фикс — стать объединителем американской 
нации. Однако точек соприкосновения он не 
нашел. Афганистан стал водоразделом, и 
после сентября Байдену не о чем рассказать. 
Все серьезные моменты связаны с жестким 
межпартийным расколом». 

В то же время, уверен Владимир Васи-
льев, Байден использовал украинскую тему 
не только потому, что ему нечего сказать о 
внутренних делах, — именно этот вопрос он 
хочет превратить в точку соприкосновения 
между демократами и республиканцами. Од-
нако и в этом случае пока что подобных целей 
не достигнуто: аналитики отметили, что при-
мирение между двумя партиями, начавшееся 
Украиной, на ней же и завершится. 

Ренат АБДУЛЛИН.

c 1-й стр.
Ранее ЦБ повысил ключевую став-
ку до космических 20%. Свое 
решение регулятор объяснил тем, 

что оно позволит банкам увеличить депозит-
ные ставки до уровней, необходимых для 
компенсации возросших девальвационных и 
инфляционных рисков, защитить сбережения 
граждан. Но не поздно ли, как говорится, пить 
«Боржоми»? Не делают ли финансовые инсти-
туты России хорошую мину при плохой игре? 
Стоит ли вообще рассматривать депозиты как 
верный способ сохранения капитала? 

 Ясно лишь, что сегодня нельзя быть уве-
ренным ни в чем. В подобных аховых обстоя-
тельствах люди пытаются спасти деньги, а не 
приумножить. А как иначе, когда с трибуны 
Госдумы звучат недвусмысленные намеки на 
возможную конфискацию сбережений росси-
ян? «Если блокируют все средства, которые 
находятся за рубежом ($640 млрд золото-
валютных резервов РФ), то у правительства 
другого выхода не будет, кроме как наложить 
арест на все вклады населения», — предупре-
дил депутат от КПРФ Николай Арефьев. Меж-
ду тем, по официальным данным на начало 
февраля, общий объем банковских вкладов 
граждан составил 34,6 трлн рублей, из них 
27,8 трлн размещено на рублевых счетах и 
депозитах, а еще $92,9 млрд — на валютных. 
На следующий день после начала спецопера-
ции на Украине (25 февраля) россияне сняли 
со счетов 1,4 трлн рублей наличными. Спрос 
на кеш вырос в 12,5 раза. 

 «Впадать в панику и совершать необду-
манные действия точно не стоит, — говорит 
банковский аналитик, руководитель пред-
ставительства инвестиционного Фонда ANIF 
в России Сергей Григорян. — Прогнозировать 
сейчас дальнейшее развитие событий не-
возможно. Подняв ставку до 20%, ЦБ принял 
единственно верное решение. Надо срочно 
остановить отток денег из банков, поддержать 
и их, и людей. Несмотря на то, что ряд банков 
подвергся жестким санкциям, внутри стра-
ны они работают в прежнем режиме. Сейчас 
ставки по рублевым вкладам подросли до 
21%, по долларовым — до 8%, а по депози-
там в евро — до 7%. В нынешних условиях 
это достаточно привлекательный вариант, 
учитывая, что инфляция значительно превы-
сит те прогнозные показатели, что ЦБ давал 
в начале 2022 года». 

 Логика поведения банков понятна: у них 
колоссальный дефицит ликвидности, им сроч-
но нужны средства, и они готовы платить по-
вышенный процент за пользование деньгами 
физических лиц, отмечает старший аналитик 
ИАЦ «Альпари» Анна Бодрова. По ее словам, 
сейчас бессмысленно строить догадки от-
носительно параметров инфляции в текущем 
году. Ясно только, что она будет двузначной, 
причем надолго. Ставки по рублевым депо-
зитам в пределах 19–21% позволят людям 
как минимум сохранить капитал. Сейчас это 
задача номер один для всех, у кого есть сво-
бодные средства. Дальнейшие сценарии мо-
гут быть любые, и зависят они от множества 
факторов — от санкционных трендов до ставки 
ЦБ и наличия валюты на межбанковском рын-
ке. Остается лишь надеяться, что нынешние, 

экстремальные для финансовой системы 
условия изменятся в лучшую сторону. 

 «Куда ни кинь, всюду клин», — размышлял 
в рекламном ролике начала 90-х незабвенный 
Леня Голубков, покупая со своей скромной 
зарплаты акции «МММ», — напомнил финан-
совый аналитик Сергей Дроздов. — Сегодня 
ситуация аналогичная: либо наши сбережения 
«сгорят» под матрасом, либо… Наверное, 
рублевые депозиты по ставке в 20% годовых 
можно рассматривать как приемлемый способ 
сохранить деньги. Но проблема в следующем: 
у нас все определяется курсом рубля. А с 
2017 года власти проводят политику целе-
направленного ослабления национальной 
валюты. И любое негативное событие ста-
новится триггером, который подкашивает 
курс рубля еще больше. Что касается банков, 
то они предельно зарегулированы и будут 
делать то, что скажет ЦБ. Самое главное для 
регулятора сейчас — не допустить среди на-
селения панических страхов за свои сбере-
жения. Удастся ли?» 

 «Пока инфляция не приблизится к уровню 
процентных ставок по депозитам, размещать 
средства в банках будет выгодно. Но только 
на короткий срок — 3–5 месяцев, — говорит 
руководитель аналитического департамента 
Amarkets Артем Деев. — Но если в стране нач-
нется галопирующая инфляция — в десятки 
процентов, любые депозиты станут невы-
годны, а ЦБ едва ли станет повышать ставку 
еще больше. Так что нужно следить за пара-
метрами инфляции и на отметке в 15% (при 
средней ставке депозитов в 20%) забирать 
деньги из банков».

Георгий СТЕПАНОВ.

Введенные западными странами санк-
ции в отношении банковского сектора 
России побудили Центробанк встать 
на защиту финансового рынка. В част-
ности, регулятор решил ввести новые 
кредитные каникулы до 31 декабря 
2022 года. Решение считают свое-
временным и важным и в банковском 
сообществе и в Госдуме, где напоми-
нают о том, что такая мера уже приме-
нялась в России в период пандемии и 
имела определенный эффект. О том, 
кому могут быть предоставлены кре-
дитные каникулы и как их оформить, 
«МК» рассказали эксперты.

Кредитные каникулы — это период, в те-
чение которого можно не выплачивать долг по 
кредиту и при этом не начисляются штрафные 
санкции, а отсутствие платежа не считается 
просрочкой. Первый раз на уровне федераль-
ного закона в России эту меру ввели 3 апреля 
2020 года для поддержки граждан, попавших 
в сложную жизненную ситуацию из-за панде-
мии. И вот сейчас ЦБ решил снова прибегнуть 
к этому опыту и уже готовит свой законопро-
ект на эту тему. На сей раз воспользоваться 
кредитными каникулами можно до 31 декабря 
2022 года и предоставлять их будут по любым 
видам кредитов. Наиболее востребованной 
услуга является у ипотечников: у них самые 
большие ежемесячные платежи, выдержать 
которые в случае уменьшения дохода сможет 
далеко не каждая российская семья. 

«Банкам рекомендовано реструктури-
ровать долг заемщика, не назначать пени и 
штрафы, если его финансовое положение 
ухудшилось после 18 февраля 2022 года в 
результате действия санкций», — поясняет 
юрист «Единого центра защиты» Снежана 
Нехочина. Но если намерение все одобряют, 
то его реализация у многих вызывает вопро-
сы. «Поскольку новости есть, а официального 

разъяснения со стороны ЦБ нет, придется 
дождаться комментариев, чтобы понять все 
детали, — говорит Валерий Трушин, руково-
дитель отдела исследований и консалтинга 
IPG.Estate. — Предположу, что эта мера будет 
касаться людей, которые, к сожалению, по-
теряют работу».

Пока нет разъяснений от Центробанка, 
эксперты призывают ориентироваться на 
накопленный в пандемию опыт предостав-
ления кредитных каникул. Для их оформле-
ния, скорее всего, потребуются следующие 
документы:

Заявление в банк на кредитные каникулы. 
Часто его можно скачать на сайте финорга-
низации или даже отправить через личный 
кабинет в мобильном приложении.

Подтверждение дохода: справка 2НДФЛ, 
налоговая декларация или справка о пенси-
онных выплатах.

Подтверждение занятости: выписка из 
трудовой книжки, копия контракта, справка 
от работодателя.

Дополнительные документы: копия прика-
за об изменении условий труда, уведомление 
о сокращении, документы о нетрудоспособ-
ности, инвалидности или смерти заемщика.

Если кредит был залоговым (так бывает 
при покупке недвижимости, машины или 
другого имущества), в банк предоставляют 
копию страхового полиса и квитанцию о его 
уплате.

Далее банк рассматривает все документы 
и принимает решение — как правило, в течение 
7–10 дней. Затем, если заявка одобрена, за-
емщика пригласят подписать дополнительное 
соглашение к кредитному договору.

Правда, россиянам следует быть очень 
острожными с этой услугой, предупреждают 
эксперты. «Обольщаться не стоит, потому 

что начисление процентов за период кре-
дитных каникул не останавливается, просто 
их выплата переносится в самый конец вы-
плат по кредиту, когда основные проценты 
и тело долга уже будут погашены, — говорит 
Антон Быков, старший аналитик компании 
Esperio. — Так что к «кредитным каникулам» 
стоит относиться как к крайней мере, которая 
позволит взять передышку и восстановить 
свое финансовое положение: как правило, 
на трудоустройство в России уходит 3–5 ме-
сяцев». Но за эту опцию заемщику все равно 
придется заплатить, хоть и несколько позже, 
за счет удлинения срока кредита и общего 
размера кредитных выплат на период взятых 
«каникул», подчеркнул эксперт.

«Как показывает опыт, кредитные каникулы 
в том виде, в каком они применялись в 2020 
году, не помогли большинству заемщиков, — 
продолжает тему Дмитрий Янин, председа-
тель правления Международной конфедерации 
обществ потребителей (КонфОП). — Только 
5% обратившихся за кредитными каникулами 
в банки смогли это сделать на выгодных для 
себя условиях. Остальным банки либо отка-
зали в предоставлении кредитных каникул, 
сказав, что они не подпадают под «параметры», 
либо навязали собственные, невыгодные для 
должников программы реструктуризации». По 
мнению эксперта, ипотечные заемщики должны 
требовать запрета на выселение из квартир. А 
принимая решение о реструктуризации, банки 
должны учитывать снижение семейного дохода 
заемщика (а не только его зарплаты, как это 
происходит сейчас) и ту долю, которую будут 
занимать платежи кредиторам в этом сово-
купном доходе. Также наличие просрочек и 
использование программ реструктуризации 
в прошлом не должны стать поводом отказа в 
предоставлении кредитных каникул, что наблю-
дается в настоящее время, отметил Янин.

Анна НАДЕЖДИНА.

...КЛИН С ВКЛАДАМИ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЕС вводит полный запрет на продажу, 
отправку, передачу или экспорт в Россию 
банкнот, номинированных в евро. Ограни-
чение распространяется на физических и 
юридических лиц, включая правительство 
и Банк России. Чем это обернется для граж-
дан, «МК» рассказал  финансовый аналитик, 
экономист Михаил Беляев:

«Ни в банкоматах, ни в кассах в будущем 
не будет банкнот евро. Но то, что хранится 
на счетах, останется нетронутым. Будет 
дефицит евро именно в наличной форме. 
Хотелось бы удержать граждан от набегов 
на банки и банкоматы: снимать в наличной 
форме евро, если вы не собираетесь за 
границу, где принимают евро, нет никакого 
смысла.

В принципе доллар может последовать 
за евро. В любом случае, если человек будет 
находиться в другой стране, он сможет по-
лучить в местном банкомате или кассе банка 
номинированные в евро банкноты».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

разъяснения со стороны ЦБ нет, придется 
дождаться комментариев, чтобы понять все 

Подтверждение занятости: выписка из 
трудовой книжки, копия контракта, справка 

«Ка
в том ви
году, не
продолж
тель пра
общест
5% обра
в банки 

КАНИКУЛЫ ПОД САНКЦИЯМИ

ЦБ разрешил реструктуризацию 
долгов попавшим в трудную 
ситуацию россиянам

ЕВРО УХОДИТ ИЗ РОССИИ

Экономист рассказал о том, что будет с рублем, ценами, 
кредитами и депозитами

УКРАИНА ПОМОГЛА БАЙДЕНУ
Оббращение президента СШАША ДД Джо Бай-
дена к нации было определено про-
должающейся российской спецопе

отмечает Васильев, сам Байден, очевидно, 
не закрывает для себя «окон» для общения с 
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СОЦИАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ РОССИЯНАМ СТАЛА БОЛЕЕ ЭФФЕКТИВНОИ

76,5 млрд рублей 
на выплаты
по больничным

ЦИФРА

Сумма компенсации, выплачиваемая 
сотруднику организации за использование 
личного имущества (транспорта, мобиль-
ного телефона), не подлежит обложению 
страховыми взносами, если использование 
данного имущества связано с исполнением 
трудовых обязанностей (разъездной харак-
тер работы, служебные цели и пр.). При этом 
размер возмещения этих расходов должен 
соответствовать экономически обоснован-
ным затратам. И они должны быть связаны 
с фактическим использованием имущества 
для целей трудовой деятельности.

 С 1 февраля 2022 года коэффициент ин-
дексации страховых выплат по обязательному 
социальному страхованию от несчастных слу-
чаев на производстве или профессиональных 
заболеваний составляет 1,084, т.е. размер 
суммы увеличился на 8,4 %. Перерасчету 
подлежат ежемесячные страховые выплаты, 
которые были назначены до 1 февраля 2022 
года (Постановление Правительства Россий-
ской Федерации от 27.01.22 № 57). 

Максимальный размер единовре-
менной страховой выплаты — 117 722,96 
руб. 

В районах и местностях, где применя-
ются районные коэффициенты к заработной 
плате, размер данного пособия определяется 
с учетом этих коэффициентов. 

Максимальный размер ежемесячной 
страховой выплаты — 90 517,14 руб. за 
полный календарный месяц.

Всем получающим эти выплаты бу-
дет произведен перерасчет, и за февраль 
они получат их уже в увеличенном разме-
ре. Данные виды пособий назначаются и 
выплачиваются пострадавшим в случае 
установления им стойкой утраты профес-
сиональной трудоспособности, либо ли-
цам, имеющим право на получение выплат 
в случае смерти застрахованного. Размер 
пособия зависит от размера среднего за-
работка, полученного до наступления стра-
хового случая, и степени утраты професси-
ональной трудоспособности (в процентах), 
установленной в Бюро медико-социальной 
экспертизы.

Чтобы обеспечить успешный переход на 
проактивный порядок выплаты пособий, не-
обходимо, в первую очередь, подключиться к 
новому сервису электронного взаимодействия 
Фонда «Социальный электронный документо-
оборот» (СЭДО) и направить в ФСС сведения 
о застрахованных лицах — работниках вашей 
организации через СЭДО. Состав сведений: 

• фамилия, имя, отчество застрахован-
ного лица;

• дата рождения; 
• СНИЛС;
• ИНН (при наличии); 
• способ получения пособия и реквизиты 

для перечисления. 
Сведения передаются исключительно в 

электронном виде. После предоставления в 

ФСС указанных сведений работодатель смо-
жет получать уведомления об ЭЛН, открытых 
сотрудникам, запросы недостающих данных 
для назначения пособия и направлять уточ-
ненные данные для расчета пособий. Сроки 
направления сведений о застрахованных ли-
цах, работающих в организации, действующим 
законодательством не установлены. Однако, в 
целях сохранения права застрахованных лиц на 
получение пособий и обеспечения кратчайших 
сроков их назначения и выплаты, необходимо 
завершить передачу сведений до конца февра-
ля 2022 года. Также указанные сведения могут 
подаваться и по уволенным работникам (на 
случай, если у них наступит заболевание или 
травма в течение 30 дней после увольнения 
для идентификации последнего места работы 
для назначения выплат). Форма сведений о 
застрахованных лицах формируется в исполь-
зуемой бухгалтерской программе. 

За разъяснениями практического исполь-
зования функционала необходимо обращаться 
к разработчику программного обеспечения, в 
котором страхователь осуществляет кадрово-
бухгалтерский учет, либо к спецоператору 
бухгалтерской отчетности. Дополнительно 
сообщаем: СЭДО — бесплатный электрон-
ный сервис. Он интегрирован в бухгалтерские 
программы СБИС, 1С, СКБ Контур, Парус, Так-
ском и др. Для подключения к социальному 
электронному документообороту достаточно 
включить нужную опцию в используемой бух-
галтерской программе. 

Президент РФ подписал закон «О стра-
ховых тарифах на обязательное социальное 
страхование от несчастных случаев на про-
изводстве и профессиональных заболеваний 
на 2022 год и на плановый период 2023 и 
2024 годов». Закон сохраняет действующие 
32 страховых тарифа на такое страхование 
(от 0,2% до 8,5% к суммам выплат и иных 
вознаграждений) в соответствии с видами 

экономической деятельности по классам 
профессионального риска. Документ всту-
пил в силу 1 января 2022 года.

Пособие по временной нетрудоспособ-
ности работающие граждане получают как 
компенсацию утраченного заработка. То есть 
это один из видов их дохода, облагаемых 
налогом (НДФЛ). Поэтому пособие по вре-
менной нетрудоспособности выплачивается 
после удержания налога в размере 13%.

Что обязан сделать работодатель и в 
какие сроки он должен произвести рассле-
дование несчастного случая на производ-
стве? ЧП из категории «легких» — три дня, 
рассматривает обстоятельства комиссия 
минимум из трех человек. Если ЧП привело 
к тяжелой травме или повреждениям сразу 
у нескольких человек, либо к смерти работ-
ника — работодатель обязан поставить в 
известность: 

• инспекцию по охране труда; 
• прокуратуру; 
• орган исполнительной власти; 

• территориальное объединение 
профсоюзов; 

• федеральный орган исполнитель-
ной власти, который осуществляет 
надзор за данным объектом, напри-
мер, Ростехнадзор. 

Такие случаи расследует комиссия во 
главе с государственным инспектором по 
труду. Также в состав включается предста-
витель ФСС, профсоюзов и исполнитель-
ной власти. Расследование идет 15 дней 
и может быть продлено при необходимо-
сти — например, требуется проведение 
экспертиз.

• Немедленно известите своего непо-
средственного или вышестоящего 
руководителя о любой ситуации, 
угрожающей жизни и здоровью лю-
дей, о каждом несчастном случае, 
происшедшем на производстве, 
или об ухудшении состояния своего 
здоровья, в том числе о проявлении 
признаков острого профессиональ-
ного заболевания (отравления). 

• По возможности незамедлительно 
обратитесь в медпункт организации 
(если такой имеется) для оказания 
первой помощи, а также констата-
ции факта получения травмы при 
осуществлении действий, обуслов-
ленных трудовыми отношениями с 
работодателем. 

• Изложите в объяснительной записке 
обстоятельства и причины получе-
ния травмы, с указанием возможных 
очевидцев. 

• В случае проведения расследова-
ния происшедшего несчастного 
случая на производстве или про-
фессионального заболевания вы 
имеете право принимать участие 
(самостоятельно или через сво-
их представителей) в рассмо-
трении вопросов, связанных с 
расследованием.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО 
ПРОДЛЕВАЕТ 

УПРОЩЕННЫЙ ПОРЯДОК 
УСТАНОВЛЕНИЯ 

ИНВАЛИДНОСТИ 
ДО 1 ИЮЛЯ

Как отметил Михаил Мишустин, это 
избавит людей от хождения по инстан-
циям в условиях сложной эпидемио-
логической обстановки. Гражданам не 
надо будет лично обращаться в бюро 
медико-социальной экспертизы, чтобы 
подтвердить ранее присвоенную группу 
инвалидности или получить ее впервые. 
Это решение также распространяется 
на лиц, пострадавших на производстве 
или имеющих профессиональные забо-
левания. До 1 июля они смогут удаленно 
оформлять справки, необходимые для 
получения страховых выплат. «Такой 
формат в условиях пандемии крайне 
востребован. Продолжим совершен-
ствовать существующие сервисы, де-
лая их более удобными», — подчеркнул 
Председатель Правительства РФ.

В связи с распространением корона-
вируса и непростой эпидемиологиче-
ской ситуацией стало больше людей, 
которые уходят на больничный. На вы-
плату пособий по февральским листкам 
нетрудоспособности и тем, которые 
будут выданы в первой половине марта 
текущего года, дополнительно будет 
направлено свыше 76,5 млрд рублей. 

Председатель Правительства РФ Ми-
хаил Мишустин: «Это позволит под-
держать сбалансированность бюджета 
Фонда социального страхования, для 
того чтобы граждане получали поло-
женные им средства своевременно и 
в полном объеме».

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ 
ВЫДЕЛИЛО ЕЩЕ 

76,5 МЛРД РУБЛЕЙ 
НА ВЫПЛАТЫ 

ПО БОЛЬНИЧНЫМ

Министерство труда и социальной 
защиты РФ подготовило законопроект, 
согласно которому российские банки 
обяжут принимать к оплате электронные 
сертификаты. Если закон будет принят, 
то с 1 сентября 2022 года к системе под-
ключат основные кредитные органи-
зации, которые относятся к системно 
значимым, а с 2023 года — вообще все 
отечественные банки.

РОССИЙСКИЕ БАНКИ 
ОБЯЖУТ ПРИНИМАТЬ 

ЭЛЕКТРОННЫЕ 
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СТРАХОВЫМИ ВЗНОСАМИ 
СУММА КОМПЕНСАЦИИ, 
ВЫПЛАЧИВАЕМАЯ РАБОТНИКУ 
ЗА ИСПОЛЬЗОВАНИЕ 
ЛИЧНОГО 
ИМУЩЕСТВА?
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РАЗЪЯСНЯЕТ ПОДРОБНОСТИ 
РАБОТНИКАМ И СТРАХОВАТЕЛЯМ

Сила государства прояв-
ляется прежде всего в том, 

как оно реагирует на вы-
зовы, которые все вре-

мя подбрасывает нам 
жизнь, как оно не толь-
ко справляется с ними, 

но и совершенствуется 
с учетом преодоленных 

трудностей. Сила государ-
ства в том, как оно выполняет 

одну из своих главных задач — 
помощь своим гражданам в тяже-

лую минуту. И события последних 
лет — в первую очередь изрядно под-
надоевшая пандемия COVID-19 — по-
казали, что у российского государства 
хватает и силы, и запаса надежности, 
и понимания насущных проблем рос-
сиян, и готовности их решить. 

Борьба с пандемией легла главным 
образом на систему здравоохране-
ния. Благодаря самоотверженному 
труду врачей и медицинских работ-
ников болезнь стала отступать. Но 
есть чем гордиться и структурам, 
ведающим социальной политикой. 
В условиях, когда нагрузки на работу 
системы оформления листков нетру-
доспосбности и выплат по ним вы-
росли многократно, они обеспечили 
ее четкую, без сбоев работу. И можно 

с уверенностью сказать, что система 
социального страхования не только 
справилась с вызовом, но и продол-
жила развиваться, стала еще более 
прозрачной и комфортной. 

Ушли в прошлое бумажные боль-
ничные. С 1 января 2022 года все 
листки нетрудоспособности стали 
электронными. Более того — их мож-
но в ряде случаев оформить онлайн. 
Это значит, что можно позабыть о тех 
временах, когда едва оправивший-
ся после болезни человек плелся в 
поликлинику ставить штамп на боль-
ничном. Уходят в прошлое очереди у 
окошек оформления больничных (и 
вряд ли мы будем испытывать по ним 
ностальгию). Полезность «бесконтакт-
ного» оформления документов была, 
кстати, доказана незамедлительно, 
когда в Россию пришел штамм «Оми-
крон» — не самый опасный, но самый 
заразный.

Опыт электронного документообо-
рота успешно распространяется. Фонд 
социального страхования Российской 
Федерации начал выплаты ряда посо-
бий в проактивном (беззаявительном) 
порядке. Кроме пособий по времен-
ной нетрудоспособности таким об-
разом будут осуществляться выплаты 
пособий по беременности и родам, 

а также единовременного пособия 
при рождении ребенка. Смысл этого 
нововведения в том, что механизм 
оформления и реализации выплат в 
каждом конкретном случае будет за-
пускаться уже по событию — открытию 
и закрытию больничного или записи о 
рождении в Едином госреестре ЗАГСа. 
От самого получателя пособий потре-
буется минимум заполненных бумаг 
и практически никакого хождения по 
инстанциям. 

Последние годы с их режимами 
самоизоляции сказались и на кошель-
ках. И здесь россиян ждет усиление 
поддержки от государства. С 1 января 
2022 года поменялись минимальные 
и максимальные пределы для исчис-
ления пособий по временной нетрудо-
способности и в связи с материнством. 
А с 1 февраля размер ряда социальных 
выплат, пособий и компенсаций уве-
личится на 8,4%.

Все это хорошие новости для всех 
нас, а в первую очередь для молодых 
мам. Что особенно приятно подчер-
кнуть перед 8 Марта.

Жизнь в ближайшее время не обе-
щает быть особо легкой. Но россий-
ское государство сильно. И оно всегда 
приходит на помощь.

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ.

СИЛЬНОЕ ПЛЕЧО 
ГОСУДАРСТВА

Система социального страхования продолжает развиваться

Правительство РФ 
выделило еще



В январе и феврале 2022 года в силу 
вступает ряд изменений, касающихся 
размера и правил расчета и оплаты со-
циальных пособий. Вместе с Фондом 
социального страхования «МК» разо-
брался с теми новшествами, которые 
принесет россиянам новый год. 

Еще с 1 января 2021 года на всей тер-
ритории страны были введены «прямые вы-
платы», в соответствии с которыми пособия 
сотрудникам организаций выплачивает не 
работодатель, а территориальные органы 
Фонда социального страхования напрямую. 
В качестве пилотного проекта этот механизм 
создавался с 2011 года на базе 2 регионов 
страны, и постепенно распространился на 
все субъекты.

В 2022 году эти выплаты стали проак-
тивными: ФСС начал выплачивать пособия в 
беззаявительном порядке — главное, чтобы 
в Фонд своевременно поступала нужная ин-
формация. Соответственно, бухгалтеры ком-
пании-работодателя обязаны передавать в 
Фонд сведения, необходимые для назначения 
и расчета суммы выплаты. Соответствующие 
изменения внесены в законодательство РФ. 

Как схема работала раньше? Работник 
подавал заявление на основании больничного 
листа, бухгалтер передавал информацию в 
ФСС, и Фонд переводил деньги работнику.

Теперь Фонд соцстрахования выплачи-
вает деньги не по заявлению сотрудника, а 
на основании закрытых электронных листков 
нетрудоспособности, размещенных меди-
цинской организацией в информационной 
системе «Соцстрах». Недостающую инфор-
мацию о застрахованном лице ФСС сможет 
запросить в Пенсионном фонде РФ, в налого-
вой службе, в органах ЗАГС и у работодателя, 
если это потребуется. Однако само по себе 
участие работодателя в назначении пособий 
сводится к минимуму — от него требуется 
только своевременно передавать в Фонд 
необходимые сведения о сотрудниках, чтобы 
им все правильно начислили. При этом все 
сведения будут передаваться в электронном 
виде. Так, в ФСС нужна информация о стаже, 
зарплате, районном коэффициенте, ставке 
(если сотрудник работает неполное рабочее 
время), о периодах отстранения от работы 
без сохранения зарплаты и о периодах от-
сутствия на работе. Фонд соцстрахования 
может выслать извещение о предоставле-
нии недостающих данных, и работодатель 
должен будет передать их в течение 5 дней. 
В течение 10 рабочих дней со дня получения 
всей информации Фонд перечислит деньги 
сотруднику по указанным реквизитам. Важное 
требование для работодателей — сообщать 
в ФСС сведения по своим работникам (ФИО, 
СНИЛС, ИНН, реквизиты для перечисления) 
при приеме на работу и в период осущест-
вления деятельности. В случае изменения 
этих данных работник должен своевременно 
уведомить работодателя.

Без лишней бумаги
С 1 января 2022 года отменены бумаж-

ные больничные, выдача листков нетрудо-
способности будет осуществляться только в 
электронном виде. В то же время все листки 
нетрудоспособности, которые были выданы 
в 2021 году, вне зависимости от формы (бу-
мажной или электронной), будут приняты 
ФСС к оплате в 2022 году.

Выплаты становятся «автоматически-
ми», что минимизирует участие работодателя 
(страхователя) в процессе их назначения, 
однако полностью исключить обмен данными 
невозможно. Сведения, необходимые для на-
значения и выплаты пособий, страхователи 
должны будут направлять в Фонд в течение 
3 рабочих дней, в ответ на запрос.

Для информационного обмена с ФСС 
страхователи с 1 января должны подклю-
читься и использовать систему социального 
электронного документооборота (СЭДО). Вот 
как осуществляется назначение пособий в 
«проактиве».

Медорганизация размещает электрон-
ный листок нетрудоспособности в инфор-
мационной системе ФСС РФ. Информация 
проверяется: в автоматическом режиме фор-
мируется запрос в Пенсионный фонд России 
для идентификации застрахованного лица и 
подтверждения факта его трудоустройства у 

работодателя. Если информация подтверж-
дается, то страхователю в автоматическом 
режиме направляются уведомления об 
открытии, продлении и закрытии листков 
нетрудоспособности.

Предзаполненные сведения, необхо-
димые для назначения и выплаты пособия, 
направляются работодателю. Напомним, 
что все это делается посредством СЭДО. 
Работодатель (страхователь) в течение трех 
рабочих дней направляет в ФСС РФ под-
твержденные (либо откорректированные) 
сведения, необходимые для назначения и 
выплаты пособий, подписанные усиленной 
квалифицированной электронной подписью 
(УКЭП). Региональное отделение производит 
назначение и выплату пособий в течение 10 
рабочих дней.

С нового года сообщать работодателю 
номер своего ЭЛН совсем не обязательно. 
Однако не стоит забывать, что для будущей 
мамы для получения пособия по беремен-
ности и родам потребуется подать заявление 
работодателю на предоставление отпуска, 
так как женщина сама вправе выбирать пе-
риод отпуска в рамках оформленного ей 
больничного — при желании продолжить 
работать после его выдачи она может «сдви-
нуть» период полагаемого ей отпуска на 
более поздние даты. 

 Для получения ежемесячного пособия 
по уходу за ребенком заявительный порядок 
все же остался. Напомним, что один из чле-
нов семьи вправе ухаживать за ребенком в 
возрасте до 1,5 лет, причем попеременно, и 
только по одному из мест работы. Для этого 
работник должен подать работодателю за-
явление о назначении ежемесячного пособия 
по уходу за ребенком. Работодатель (стра-
хователь) в течение трех рабочих дней от 
подачи заявления информирует с помощью 
СЭДО ФСС РФ о наступлении страхового 

случая. Там, в свою очередь, направляют 
страхователю предзаполненные сведения, 
необходимые для назначения и выплаты 
пособия. Передать подтвержденные (от-
корректированные) сведения страхователь 
должен в течение трех рабочих дней.

С момента получения этих сведений, 
в течение 10 рабочих дней, региональное 
отделение назначает и осуществляет перво-
начальную выплату по уходу за ребенком. 
Последующие выплаты производятся еже-
месячно за месяц, предшествующий месяцу 
выплаты пособий.

Если получатель пособия выходит из от-
пуска по уходу за ребенком раньше времени 
или увольняется из организации, то работода-
тель в течение трех рабочих дней направляет 
в ФСС уведомление о прекращении права ра-
ботника на получение ежемесячного пособия.

Единовременное пособие при рождении 
ребенка выплачивается на основании данных 
из единого государственного реестра органов 
ЗАГС. Специально сообщать об этом событии 
в ФСС не нужно, но Фонд сам проверит всю 
необходимую информацию — сведения о 
трудоустройстве родителей и данные о на-
значении или не назначении пособия.

Если пособие уже назначено, процеду-
ра на этом завершится. Если не назначено, 
ФСС продолжит запрашивать необходимую 
информацию. У работодателя он может по-
требовать уточнить районный коэффициент. 

Когда нужны бумаги
Прием документов в случаях возме-

щения страхователям расходов на выплату 
страхового обеспечения осуществляется на 
бумажных носителях для следующих видов 
материальной помощи:

• на выплату социального пособия 
на погребение;

• на оплату дополнительных оплачи-
ваемых дней одному из родителей 
(опекуну, попечителю) для ухода за 
детьми-инвалидами;

• для возмещения специализирован-
ной службе по вопросам похоронно-
го дела стоимости услуг, предостав-
ляемых согласно гарантированному 
перечню услуг по погребению;

• на оплату пособия за первые три дня 
временной нетрудоспособности за 
счет межбюджетных трансфертов из 
федерального бюджета;

• на предупредительные меры по 
сокращению производственного 
травматизма и профессиональных 
заболеваний работников.

Индивидуальные 
предприниматели — 
под защитой
Создание ИП становится все более по-

пулярным. Они тоже подлежат обязатель-
ному социальному страхованию на случай 
временной нетрудоспособности и в связи 
с материнством в случае, если они добро-
вольно вступили в правоотношения с ФСС 
по обязательному социальному страхова-
нию и уплатили за себя страховые взносы не 
позднее 31 декабря года, предшествующего 
наступлению страхового случая (болезни, 
родов и т.д.). Сумма взносов за 2022 год (без 
учета районных коэффициентов) составляет 
4 833,72 руб. 

При соблюдении этих условий индиви-
дуальные предприниматели могут рассчи-
тывать на:

• пособие по временной 
нетрудоспособности;

• пособие по беременности и родам;
• единовременное пособие при рож-

дении ребенка;
• ежемесячное пособие по уходу за 

ребенком.
 Социальное пособие на погребение 

умершего лица, при жизни добровольно 
вступившего в правоотношения по обяза-
тельному социальному страхованию на случай 
временной нетрудоспособности и в связи с 
материнством и уплатившего за себя стра-
ховые взносы, назначается и выплачивается 
региональным отделением ФСС его супругу/
близкому родственнику/иному родственнику/
законному представителю или иному лицу, 
взявшему на себя обязанность осуществить 
погребение умершего.

Важно подчеркнуть,  что обращение за 
пособиями во всех указанных выше случаях 
осуществляется вне правил о прямых вы-
платах. Направление электронных реестров 
не предусмотрено!

При этом подать заявление в Фонд со-
циального страхования о вступлении в право-
отношения по обязательному социальному 
страхованию на случай временной нетрудо-
способности и в связи с материнством можно 
не выходя из дома, через портал Госуслуг.

Изменение размера 
пособий в 2022 году
С 1 января 2022 года поменялись ми-

нимальные и максимальные пределы для 
исчисления пособий по временной нетру-
доспособности и в связи с материнством, 
зависящих от размеров заработной платы 
работающих граждан.

Это касается:
• пособия по временной 

нетрудоспособности;
• пособия по беременности и родам;
• ежемесячного пособия по уходу за 

ребенком.
Максимальные пределы изменятся в 

связи с увеличением предельной величины 
среднего дневного заработка для исчисления 
пособий. Это связано с более высокой базой 
для начисления взносов на обязательное со-
циальное страхование на случай временной 
нетрудоспособности и в связи с материн-
ством в 2021 году — 966 000 руб. В 2020 году 
указанная база составляла 912 000 руб.

Пособия в 2022 году будут рассчиты-
ваться из заработка, полученного в 2 пред-
шествующих годах (2020-й и 2021-й). Следует 
учесть, что при определении среднедневного 
заработка для пособия по временной не-
трудоспособности в 2022 году суммарный 
заработок подлежит делению на 730, а для 
пособия в связи с материнством — на 731, 
поскольку 2020 год являлся високосным.

Предельная величина среднего днев-
ного заработка для исчисления пособий по 
временной нетрудоспособности, а также по 
беременности и родам и ежемесячного по-
собия по уходу за ребенком в 2022 году со-
ставит 2572,60 руб. в день, что на 138,35 руб. 
больше, чем в 2021 году.

Максимальный размер стандартного по-
собия по беременности и родам (140 дней) 
по страховому случаю, наступившему после 
1 января, составит 360 164 руб. (в 2021 году 
— 340 795 руб.).

Максимальный размер ежемесячного 
пособия по уходу за ребенком в возрасте до 
1,5 лет при наступлении отпуска по уходу за 
ребенком в 2022 году составит: 31 282,82 руб. 
в месяц (в 2021 году — 29 600,48 руб. в месяц).

Максимальное пособие по временной 
нетрудоспособности при стандартном случае 
двухнедельной болезни и стаже работы более 
8 лет составит 36 016,40 руб. — НДФЛ, что на 
1936,90 руб. больше, чем в 2021 году.

С 1 января 2022 года до 42% медианной 
заработной платы, то есть до 13 890 руб., 
увеличится МРОТ, в связи с чем увеличатся 
и минимальные пределы вышеуказанных по-
собий. Из МРОТ рассчитываются пособия 
гражданам, чей расчетный заработок в пре-
дыдущие два года был меньше МРОТ, либо 
вовсе отсутствовал. 

 Новые суммы
С 1 февраля 2022 года россияне начали 

получать ряд социальных выплат и пособий 
по новым нормам — их размер был проиндек-
сирован в соответствии с постановлением 
Правительства от 27 января 2022 года № 57 
«Об утверждении коэффициента индекса-
ции выплат, пособий и компенсаций в 2022 
году». В этом году коэффициент индексации 
составил 1,084. И в целом размер компен-
саций увеличился на 8,4%. Это повлияло на 
некоторые виды выплат:
• Новый размер единовременного пособия 

при рождении ребенка — 20 472,77 руб.;
• Минимальный размер ежемесячного посо-

бия по уходу за ребенком — 7 677,81 руб. 
Женщина должна одновременно подать 
работодателю заявление о назначении по-
собия и о предоставлении отпуска по уходу 
за ребенком до трех лет; 

• После этого бухгалтер обязан отправить 
в территориальный орган ФСС сведения 
для назначения пособия;

• Максимальный размер единовременной 
страховой выплаты для пострадавших на 
производстве составит 117 722,96 руб. (в 
районах и местностях, где применяются 
районные коэффициенты к заработной пла-
те, размер данного пособия определяется с 
учетом этих коэффициентов), а максималь-
ный размер ежемесячной страховой выпла-
ты для таких пострадавших — 90 517,14 руб. 
Размер пособия зависит от размера средне-
го заработка, полученного до наступления 
страхового случая, и степени утраты про-
фессиональной трудоспособности;

• Социальное пособие на погребение уста-
новлено в размере 6 964,68 руб., однако его 
сумма может колебаться в зависимости от 
региона, так что информацию о размере 
пособия необходимо уточнять в террито-
риальном органе ФСС РФ;

• Единовременное пособие женщинам, 
вставшим на учет в медицинских орга-
низациях в ранние сроки беременности 
(до 12 недель), будет выплачиваться жен-
щинам, вставшим на учет до 30.06.2021 г. 
включительно, пособие выплачивается в 
размере 708,23 руб.).

Кто виноват? 
Важный вопрос — что будет, если 

работодатель(страхователь) передаст не-
верные сведения или попросту опоздает? 
Отказ в представлении или непредставление 
в установленный срок страхователем в тер-
риториальный орган страховщика докумен-
тов (их копий, заверенных в установленном 
порядке), необходимых для осуществления 
контроля за полнотой и достоверностью све-
дений и документов, представляемых для на-
значения и выплаты страхового обеспечения, 
влечет взыскание со страхователя штрафа в 
размере 200 рублей за каждый непредстав-
ленный документ. 

Представление страхователем недосто-
верных сведений и документов, необходимых 
для назначения и выплаты обеспечения по 
страхованию, или их сокрытие, повлекшие 
излишне понесенные расходы на выплату 
обеспечения по страхованию, влечет взы-
скание штрафа в размере 20 процентов от 
суммы излишне понесенных расходов, но не 
более 5 000 рублей и не менее 1 000 рублей.

Нарушение страхователем установленно-
го срока представления страховщику сведе-
ний, необходимых для назначения и выплаты 
страхового обеспечения, влечет взыскание с 
него штрафа в размере 5 000 рублей.

Новые стандарты 
больничного
В 2022 году максимальный размер сред-

него дневного заработка для оплаты боль-
ничного стал больше — напомним, что сумма 
выплаты для заболевших рассчитывается 
как средний дневной заработок, умножен-
ный на количество календарных дней не-
трудоспособности. Однако есть ограничение: 
фактический заработок при расчете пособия 
ограничен суммой, которая установлена еди-
ной для всей страны. 

В 2022 году предельная величина средне-
го дневного заработка для оплаты больнич-
ного составит 2572,60 руб. 

Если же у работника в расчетном пери-
оде не было начислений по зарплате или его 
заработок был менее установленного мини-
мального размера оплаты труда, пособие 
по больничному и по беременности и родам 
определяется исходя из МРОТ — минималь-
ный размер оплаты труда умножают на 24 
месяца, а затем делят на 730 дней. В 2022 
году рассчитанный по такой формуле средний 
дневной заработок составит 456,00 руб. (при 
МРОТ в размере 13 890,00 руб.).

Владимир ДМИТРИЕВ, 
Евгения НИКИТСКАЯ.

ФСС РФ: СЕГО ДНЯ
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С 01.01.2022 года не допускается 
предоставление документов, необхо-
димых для назначения и выплаты по-
собий по временной нетрудоспособно-
сти, пособия по беременности и родам, 
единовременного пособия при рожде-
нии ребенка и ежемесячного пособия 
по уходу за ребенком, на бумажных 
носителях, за исключением случаев: 
• приема документов, необходимых для на-
значения и выплаты указанных пособий от 
застрахованных лиц (работников) в случае 
прекращения работодателем (страховате-
лем) деятельности либо в случаях невоз-
можности установления его фактического 
места нахождения на день обращения за 
получением пособий; 
• приема документов, необходимых для 
назначения и выплаты указанных пособий 
от лиц, добровольно вступивших в право-
отношения по обязательному социальному 
страхованию на случай временной нетрудо-
способности и в связи с материнством; 
• приема документов, необходимых для 
назначения и выплаты указанных пособий 
лицам, имеющим право на получение невы-
плаченных пособий застрахованным лицам 
в связи со смертью;
• приема документов для назначения и 
выплаты пособия по временной нетрудо-
способности в связи с несчастным случаем 
на производстве или профессиональным 
заболеванием;
• приема документов, необходимых для 
оплаты отпуска застрахованным лицам 
(сверх ежегодного оплачиваемого отпуска) 
на весь период лечения и проезда к месту 
лечения и обратно.

Подготовлено по материалам 
телеграм-канала ФСС_info

С 1 февраля 2022 г. размер ряда социальных выплат, пособий 
 и компенсаций увеличился на 8,4%

ВАЖНО! 
В районах и местностях, где применяются районные 
коэффициенты к заработной плате, размеры данных пособий 
определяются с учетом этих коэффициентов.

Предельный размер 
среднего дневного 
заработка 
 2 572,60 руб./день

Минимальный размер 
среднего дневного 
заработка 
 456,66 руб./день

Пособие по временной 
нетрудоспособности, минимальный 
размер за 1 день:
• если в месяце 28 дней 
 496,07 руб./день
• если в месяце 30 дней 
 463,00 руб./день
• если в месяце 31 день 
 448,06 руб./день

Пособие по беременности и родам 
(максимальный и минимальный* размеры):
• (70+70) 140 дней 
 360 164,00 руб. / 63 932, 40 руб.
• осложненные роды (70+86) 156 дней
 401 325,60 руб. / 71 238,96 руб.
• многоплодная беременность 
 (84+110) 194 дня
 499 084, 40 руб. / 88 592,04 руб.

Единовременное 
пособие женщинам, 
вставшим на учет 
в медорганизациях 
в ранние сроки 
беременности* 
 708,23 руб.*

Минимальный размер 
оплаты труда (МРОТ)
13 890,00 руб. 

Социальное пособие на погребение 
выплачивается в размере, равном 
стоимости услуг, предоставляемых 
согласно гарантированному 
перечню услуг на погребение, 
но не превышающем его.
 6 964,68 руб.***

Ежемесячное пособие по уходу 
за ребенком 
• максимальный размер
 31 282,82 руб./месяц
• минимальный размер
 7 677,81 руб./месяц**

Единовременное пособие 
при рождении ребенка
 20 472,77 руб.**

* Пособие по беременности и родам в указанном минимальном размере 
выплачивается в случае работы лица на полную ставку.
** Пособие выплачивается женщинам, вставшим на учет до 30.06.2021 
года включительно, в размере, установленном на 01.02.2021 г.
*** Размер социального пособия на погребение к выплате необходимо 
уточнять в региональном отделении ФСС РФ.
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СОЦИАЛЬНЫЕ ПОСОБИЯ — 
БОЛЬШЕ И ПРОЩЕ Как изменился 

порядок выплат 
в 2022 году

ТОЛЬКО 
В ЭЛЕКТРОННОМ 
ВИДЕ
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ВЫХОДНЫЕ

РОДИТЕЛЯМ, ОПЕКУНАМ
С 1 января 2022 г. вступили в силу 
Правила возмещения работодате-
лю региональным отделением ФСС 
расходов на оплату дополнительных 
выходных дней, предоставляемых для 
ухода за детьми-инвалидами одному 
из родителей (опекуну, попечителю), 
утвержденные Постановлением Пра-
вительства РФ от 09.08.2021 № 1320.
В соответствии c законодательством РФ 
(ст. 262 Трудового кодекса) одному из 
родителей (опекуну, попечителю) для ухода 
за детьми-инвалидами по его письменному 
заявлению предоставляются четыре до-
полнительных оплачиваемых выходных дня 
в месяц, которые могут быть использованы 
одним из указанных лиц либо разделены 
между собой по их усмотрению. Дополни-
тельные оплачиваемые выходные дни не 
предоставляются родителю (опекуну, попе-
чителю) в период его очередного ежегод-
ного оплачиваемого отпуска, отпуска без 
сохранения заработной платы, отпуска по 
уходу за ребенком до достижения им воз-
раста 3 лет. При этом у другого родителя 
(опекуна, попечителя) сохраняется право на 
4 дополнительных оплачиваемых выходных 
дня. Дополнительные оплачиваемые выход-
ные дни, не использованные в календарном 
месяце, на другой календарный месяц не 
переносятся, их количество не увеличи-
вается при наличии в семье более одного 
ребенка-инвалида. Родитель (опекун, 
попечитель) несет ответственность за до-
стоверность представленных им сведений, 
на основании которых предоставляются 
дополнительные оплачиваемые выходные 
дни, и обязан извещать работодателя о на-
ступлении обстоятельств, влекущих утрату 
права на их получение. Дополнительные 
выходные дни работникам, которые ухажи-
вают за детьми-инвалидами, оплачивает 
работодатель. Затем он может обратиться в 
ФСС за возмещением этих расходов.



ФСС РФ: СЕГО ДНЯ
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Бумажный больничный с 1 января окон-
чательно ушел в прошлое. С начала 
года все такие бюллетени в России 
оформляются только в электронном 
виде. Любой гражданин может полу-
чить сведения о своем ЭЛН, даже не 
вставая с дивана, благодаря чему такая 
услуга Фонда социального страхова-
ния (ФСС) уже снискала славу самого 
удобного массового сервиса в стра-
не. Эксперты считают, что переход на 
электронный листок нетрудоспособ-
ности (ЭЛН) был осуществлен очень 
вовремя, учитывая непростую эпиде-
миологическую обстановку.

Все теперь по-новому 
Первые ЭЛН в России начали оформлять 

еще в 2017 году. Постепенно этот документ 
набирал популярность и становился все бо-
лее массовым. К середине осени 2021 года 
80% больничных в стране оформлялись в 
цифровом виде. С 1 января этого года рос-
сийским работникам вообще перестали вы-
давать бумажную форму бюллетеня.

36-летний москвич Игорь В. работает 
завскладом в одной крупной сети продаж 
электронной техники. В первый рабочий день 
2022 года он с утра почувствовал слабость, 
боль в горле, у него заложило нос, а когда еще 
и температура поднялась выше 37 градусов, 
мужчина понял, что лучше будет заехать перед 
работой в поликлинику и проконсультиро-
ваться с врачом. Доктор поставил диагноз: 
у пациента начинался грипп и лучше было 
остаться дома. Мужчина связался с рабо-
тодателем, чтобы сообщить о случившем-
ся. Начальник посоветовал ему следовать 
рекомендациям врача и попросил только 
сообщить номер больничного, который доктор 
открыл Игорю В. в электронном виде. Врач 
объяснил пациенту, что эту информацию он 
всегда может уточнить в «Личном кабинете» 
на сайте ФСС в любое время дня и ночи и с 
любого устройства, которое подключено к Ин-
тернету: с домашнего компьютера, планшета 
или смартфона — все равно. Сначала Игорь 
даже расстроился, что ему на руки не дадут 
никакой «бумажки», хотя врач и уверял, что 
электронный больничный гораздо удобнее 
традиционного. Добравшись до дома, муж-
чина решил проверить информацию, которую 
сообщил ему доктор. Он зашел на сайт ФСС 
и, для того чтобы попасть в «Личный кабинет», 
ввел тот же пароль и логин, которые исполь-
зовал для входа на портал госуслуг. Каково 
же было удивление мужчины, когда он увидел 
всю информацию о себе ровно там, где ему 
и указал доктор. Он спокойно отправил все 
данные работодателю в СМС, а начальник 
незамедлительно сообщил сотруднику, что 
все выплаты будут оформлены как положено. 
Быстрота, простота и эффективность работы 
сервиса приятно удивили даже скептически 
настроенного к новой системе москвича. Он 
убедился, что использовать ЭЛН гораздо 
удобнее, чем его бумажный аналог.

Цифровые технологии хорошо зареко-
мендовали себя в условиях работы медучреж-
дений в последние два года, и электронный 
больничный — яркий тому пример. Исполь-
зование этого сервиса также позволяет избе-
жать визитов в поликлиники, офисы, поездок 
в общественном транспорте, где высок риск 
заражения. Благодаря ему можно свести к 
минимуму коммуникацию с окружающими 
людьми. О семи причинах популярности ЭЛН 
у россиян «МК» рассказали эксперты ФСС 
России. Средства именно этого ведомства 
идут на оплату листов нетрудоспособности 
граждан, начиная с 4-го дня пребывания на 
больничном при получении травмы или лю-
бом заболевании, поскольку первые 3 дня, 
согласно закону, оплачивает работодатель.

■ Причина № 1: экономность. 
ЭЛН позволяет сберечь деньги, время 

и нервы как самому сотруднику, так и его 
работодателю. Главные плюсы здесь в том, 
что, во-первых, электронный больничный 
нельзя порвать, заляпать чем-то, смять до 
неузнаваемости или вообще потерять, как 
это ранее случалось с его бумажным предше-
ственником. Во-вторых, при использовании 
ЭЛН можно не проверять, все ли штампы и 
подписи поставили в поликлинике. В-третьих, 
работодателям удобнее оформлять ЭЛН, 

поскольку в этом случае у них сокращается 
время на обработку данных. Ну и в заключе-
ние нужно подчеркнуть, что подделать такой 
больничный невозможно, поэтому исключен 
риск мошенничества. Современный сервис 
ЭЛН работает прозрачно, что очень удобно 
для всех пользователей.

■ Причина № 2: удобно для врачей.
Доктор теперь не тратит время на «бу-

мажную волокиту» и может все свое внимание 
направить на пациента, а когда ему понадо-
бится оформить ЭЛН, то это займет у него 
буквально минуту или чуть более. Выглядит 
это так: доктор через компьютер заходит в 
специальную программу и запрашивает у 
Фонда номер для формирования ЭЛН. За 
считанные секунды приходит ответ, и тогда 
врач, у которого есть электронная медкарта 
пациента, заполняет несколько обязательных 
полей, указывает дату открытия больнично-
го и код причины освобождения от работы. 
Остальная информация о пациенте — его 
ФИО, СНИЛС, дата рождения и название 
медицинского учреждения — заполняется 
в ЭЛН автоматически. Процедура закрытия 
ЭЛН проходит также легко. После осмотра 
пациента и сделав вывод, что он выздоровел 
и может вернуться к работе, данные в ЭЛН 
заверяются усиленной квалифицированной 
электронной подписью врача и медоргани-
зации. Для дистанционного оформления 
ЭЛН незаменим.

■ Причина № 3: подтвердить факт 
болезни работодателю можно 
в удаленном режиме.
Если начальник требует подтвердить, 

что вы заболели, достаточно сообщить ему 
номер своего ЭЛН любым способом — в 
электронном письме, через СМС или про-
сто по телефону. 

Если же сам работник забыл номер 
своего электронного больничного или ему 
нужно распечатать данные, то легко узнать 
информацию об этом в «Личном кабинете» 
получателя услуг на портале ФСС lk.fss.ru. 
Чтобы попасть в него, нужно ввести те же 
пароль и логин, что и на едином портале 
госуслуг. Причем на госуслугах есть специ-
альный сервис оповещения, с помощью ко-
торого заболевший работник может узнавать 
в онлайн-режиме об открытии, продлении и 
закрытии больничного. С 1 января 2022 года 
сведения об ЭЛН автоматически передаются 
из ФСС работодателям. Теперь не обяза-
тельно раз в неделю звонить начальнику, 
чтобы извещать его о том, продлили вам 
больничный, когда его закроют и какого числа 
вы вернетесь на работу.

■ Причина № 4: ЭЛН можно 
оформить и в государственных, 
и в частных медучреждениях.
К какому типу принадлежит имен-

но ваша поликлиника — ведомственная, 

государственная или частная, — не имеет 
значения. Если у нее есть лицензия на про-
ведение экспертизы временной нетрудо-
способности — так называется право на 
оформление больничных листов, — она 
может подключиться к сервису «ЭЛН» и 
осуществлять все необходимое на общих 
основаниях. 

■ Причина № 5: соблюдение 
медицинской тайны гарантировано 
при использовании ЭЛН.
В век цифровых технологий мы привыкли 

к повсеместной открытости чужой личной 
жизни, через те же соцсети, например. Одна-
ко медицинские сведения все еще относятся 
к той сфере, которую россияне не хотели бы 
афишировать перед кем бы то ни было. При 
использовании ЭЛН можно быть спокойным 
за сохранность медицинской тайны. Ни ра-
ботодатель, ни коллеги не узнают диагноз из 
этого документа. Все, что они увидят, — это 
код, шифрующий причину временной не-
трудоспособности: заболевание, травма, 
необходимость ухода за членом семьи или 
что-то еще. 

■ Причина № 6: выплаты 
по ЭЛН удобнее всего получать 
на карту «МИР».
Эксперты ФСС советуют использовать 

банковские карты национальной платеж-
ной системы «МИР» для получения всех со-
циальных выплат, в том числе для оплаты 
больничных. Это очень удобно, поскольку 
владельцам таких карт не нужно заполнять 
банковские реквизиты для выплаты пособия, 
достаточно указать номер этой самой карты. 
После перечисления денег Фондом на карту 
работника средства поступают на карту в 
течение максимум 30 минут. Уведомление 
о зачислении пособия на карту «МИР» при-
ходит получателю в виде СМС с указанием 
вида выплаты и ее размера. 

■ Причина № 7: бумажные 
больничные, оформленные 
в 2021 году, также принимаются 
к оплате. 
Если ваш коллега или вы сами офор-

мили больничный в прошлом году еще в 
бумажном виде, то переживать из-за этого 
не стоит. Любой больничный, вне зависимо-
сти от его вида — в бумажной форме или в 
электронной, — будет принят ФСС к оплате 
в 2022 году. Правда, если в конце прошлого 
года больничный был оформлен в бумаж-
ном виде, а продлевают его уже в текущем, 
то лист продолжения нетрудоспособности 
будет оформляться только в электронном 
виде. Если бумажный бюллетень выдан в 
2021 году, в январе 2022 года закрыт, а за-
тем возникла необходимость аннулирования 
и выдачи дубликата этого документа, то он 
будет оформлен в электронном виде.

Анна НАДЕЖДИНА.

РЕФОРМА ПРАКТИКА

удобный современный массовый сервис

Итак, 118,6 млн ЭЛН выдано в насто-
ящее время в России, что говорит о 
популярности цифровых бюллетеней. 
В связи с полным переходом страны 
на электронные листы нетрудоспособ-
ности (ЭЛН) «МК» попросил экспертов 
ФСС разъяснить самые острые вопро-
сы, возникшие у россиян за последние 
месяцы.

■ 35-летний Виктор М. девять лет про-
работал электриком на заводе в Подмо-
сковье. В этом году он решил сменить 
работу, поскольку переезжает в столицу 
и хочет найти «вариант» поближе к дому. 
В день увольнения он неудачно упал и 
сломал кисть руки. Он взял больничный 
и интересуется, уволят ли его теперь и 
как будет рассчитываться его пособие? 

— Работодатель не может по своей иници-
ативе уволить работника, который находится 
на больничном. Но если сам сотрудник пред-
приятия по своей воле хочет уйти, то он может 
это сделать, законодательных препятствий для 
этого нет. Стаж мужчины превышает 8 лет, по-
этому больничный ему оплачивается в размере 
100% от среднего заработка. В день увольне-
ния еще действовал трудовой договор, а это 
значит, что пособие рассчитывается так же, 
как если бы он продолжал работать на заводе.

■ «Моей сестре 24 года и она работает 
по совместительству на кафедре круп-
ного вуза в Челябинске. Она уже три 
года замужем и вот в середине лета уз-
нала, что беременна. Через две недели 
она собиралась официально уйти в де-
крет, но заболела и взяла больничный, 
который оформила по всем правилам 
в электронном виде. Теперь она пере-
живает, что будет с ее документами: 
нужно ли открывать новый больничный, 
если она не успеет вернуться на работу 
до даты выхода в декрет», — написала 
нам Мария Ф. 

— Можете успокоить вашу сестру. Уже с 
2021 года в ЭЛН не указывается место работы 
и тип занятости. Основное это место работы 
или по совместительству — не важно. Что 
касается документов, то тут все тоже просто: 
при работе по внешнему совместительству 
пособие по временной нетрудоспособности 
и по беременности и родам назначается и 
выплачивается на основании одного и того 
же номера ЭЛН.

■ 36-летняя Виктория М., работающая 
в кадровом отделе небольшой строи-
тельной компании, ждет второго ре-
бенка. Ее первому сыну сейчас уже 8 
лет. Когда она уходила с ним в декрет, 
все было по-другому, документы были 
бумажными, постоянно нужно было 
что-то подписывать, давать согласие 
на обработку данных и т.д. А сейчас 
доктор сообщил ей, что электронного 
больничного ей будет достаточно даже 
для оформления пособия по беремен-
ности и родам. Все верно?

— С 1 января этого года для назначения 
выплаты пособия по беременности и родам 
основанием является ЭЛН. Для его оформ-
ления не нужно подписывать никаких допол-
нительных согласий. Достаточно сообщить 
номер СНИЛС своему врачу. Но заявление 
работодателю о предоставлении отпуска по 

беременности и родам подать необходимо. 
Поскольку женщина вправе продолжить рабо-
тать и после открытия декретного больничного, 
то дату ухода в декрет (в пределах выданного 
ЭЛН) она определяет сама, по заявлению о 
предоставлении соответствующего отпуска. 

■ «Работаю помощником бухгалтера. 
Меня хотят повысить и расширить сферу 
ответственности, в том числе планиру-
ют передать оформление больничных 
листов сотрудников нашей небольшой 
клининговой компании. Мы все опера-
ции проводим через 1С, но я так пере-
живаю, что запутаюсь, что даже пошла 
на обучающие курсы по этому направ-
лению. Сложно ли работать по новой 
системе?» — спрашивает Людмила С., 
20-летняя жительница Химок. 

— Новый сервис намного удобнее в 
работе для бухгалтеров, специалистов по 
кадрам и всех работодателей, чем скучная 
волокита с бумажными документами. Теперь 
ничего не нужно никуда вносить. В системе 
все данные вы будете видеть автоматически 
и в режиме реального времени по каждому 
сотруднику. Отслеживать статус больничных 
также намного проще. Вы будете получать 
соответствующие оповещения через личный 
кабинет. А если компании работают через 
такие программы, как 1С, «Контур», СБИС 
или другие разработки программного обе-
спечения, то они могут осуществлять все 
необходимые действия и наблюдения через 
сервис «Социальный электронный докумен-
тооборот» в этих программах. 

■ «Я давно мечтала о своем бизне-
се, копила деньги, да и семья меня 
поддержала, и вот к 8 марта в этом 
году, наконец-то, открываю свой са-
лон красоты. Команду косметологов я 
уже сформировала, зову к себе только 
самых лучших. Читая обо всех нововве-
дениях от ФСС, немного запуталась в 
том, что нужно делать, чтобы я могла 
сотрудникам больничные оформлять, 
а то время сейчас непростое, а рабо-
таем мы в прямом контакте с людьми. 
Что мне как работодателю нужно знать 
в первую очередь?» — интересуется 
47-летняя Светлана Д. из Краснодара. 

— Поздравляю вас с таким важным ша-
гом, как открытие своего бизнеса, и хочу 
успокоить: ничего особенного от работо-
дателей, в том числе от начинающих пред-
принимателей, не требуется. Электронные 
больничные на сотрудников открываются 
врачами. Для получения информации о них 

работодатели с 1 января 2022 года долж-
ны подключаться к сервису электронного 
взаимодействия с ФСС РФ «Социальный 
электронный документооборот». Через 
него вы сможете отслеживать статус ЭЛН 
на ваших сотрудников в онлайн-режиме. 
Для получения необходимой консультации 
можно обратиться в отделение ФСС РФ, где 
вы зарегистрированы. 

■ «Моему отцу 57 лет. Он работает ав-
томехаником. В январе заболел пнев-
монией. Врач ему открыл электронный 
больничный, но он уверен, что для бух-
галтерии его мастерской документ нуж-
но будет распечатывать, ведь там рабо-
тают «женщины в возрасте», которые 
«не дружат» с электронным докумен-
тооборотом, как он утверждает. Можно 
ли это сделать или как по-другому его 
успокоить?»

— Распечатывать ЭЛН, получать талоны 
из поликлиники или другие виды бумаж-
ных документов для кадровой службы или 
бухгалтерии не нужно. Но если ваш отец 
продолжит настаивать на своем, то по его 
желанию медицинская организация может 
выдать ему выписку из ЭЛН. 

Если у вашего отца есть учетная запись 
на портале Госуслуг, то он может узнать всю 
необходимую информацию о своем элек-
тронном больничном и его оплате в личном 
кабинете получателя услуг Фонда социаль-
ного страхования (ФСС) на сайте организа-
ции по адресу https://lk.fss.ru/recipient/. Для 
входа в личный кабинет потребуется ввести 
тот же пароль и логин, что он использует для 
входа на портал Госуслуг. Фонд на основании 
выданного ЭЛН оповещает работодателя в 
онлайн-режиме об открытии бюллетеня на 
их сотрудника. И при каждом изменении 
статуса электронного больничного, то есть о 
его продлении, закрытии или аннулировании, 
также информирует автоматически. 

Анна НАДЕЖДИНА.

ПЕРВЫЕ МЕСЯЦЫ БЕЗ БУМАЖНЫХ 
ЛИСТКОВ НЕТРУДОСПОСОБНОСТИ 
УСПОКОИЛИ СКЕПТИКОВ

Эксперты отвечают на вопросы граждан

ЭЛЕКТРОННЫЙ БОЛЬНИЧНЫЙ КАК ЦИФРОВОЙ СУПЕРГЕРОЙ — 
ВЫРУЧАЕТ В САМЫХ СЛОЖНЫХ СИТУАЦИЯХ

С 1 ЯНВАРЯ 2022 ГОДА ВСЕ ЛИСТЫ НЕТРУДОСПОСОБНОСТИ ОФОРМЛЯЮТСЯ ТОЛЬКО В ЭЛЕКТРОННОМ ВИДЕ

Работодатель не может по своей иници-
ативе уволить работника, который находит-
ся на больничном. Но если это инициатива 
самого работника, никаких препятствий нет. 
При этом при расчете больничного размер 
пособия зависит от страхового стажа. Если 
страховой стаж работника составляет 8 и 
более лет, то больничный оплачивается в 
размере 100% среднего заработка. В день 
увольнения еще действует трудовой договор, 
а значит, пособие рассчитывается так, как 
если бы сотрудник еще продолжал работать. 

Если сотрудник ушел на больничный в 
последний рабочий день в первой организа-
ции, то, поскольку страховой случай наступил, 
когда действовал первый договор, первые 
три дня оплачивает первая организация. Если 
сотрудник заболел в первый рабочий день на 
новом месте, то оплачивать первые три дня 
больничного должен уже новый работодатель, 
поскольку действует новый трудовой договор.

Для расчета больничного вы можете вы-
брать периоды времени, за которые учитывал-
ся доход. Два года или один год расчетного 
периода можно заменить, если сотрудница в 
это время находилась в отпуске по беремен-
ности и родам и/или в отпуске по уходу за 
ребенком. В этом случае замена лет должна 
производиться по заявлению самого работ-
ника, и только если это приведет к увеличению 

размера пособия. Годы можно менять на не-
посредственно предшествующие. Если вы 
находились в отпуске по уходу за ребенком 
в 2020–2019 гг., а заболели в 2021 г., можете 
поменять года, но только на 2018–2017 гг., то 
есть на предшествующие два года.

 Да, больничный лист оформляется по 
уходу за больными родителями и другими 
взрослыми родственниками, если они от-
носятся к членам семьи: 

• супругам, 
• родителям, 
• детям, 
• усыновителям и усыновленным 
• лицам, связанным правами и обязан-

ностями, вытекающими из брака, 
родства и усыновления, в том числе 
бабушкам, дедушкам, внукам, бра-
тьям и сестрам, отчимам, мачехам, 
падчерицам и пасынкам.

 Лечащий врач вправе выдать больнич-
ный на срок до 7 дней, чтобы работающий 
гражданин смог остаться дома и ухаживать 
за больным. Остальные дни при необходи-
мости придется взять за собственный счет 
или в счет ежегодного отпуска. По одному 
случаю ухода за взрослым больным опла-
тят максимум 7 дней. Максимальная про-
должительность оплачиваемого периода в 
год — 30 дней. 

Больничный лист не выдается, если: 
• болезнь у родственника хроническая 

вне обострения;
• состояние больного при отсутствии 

присмотра в амбулаторных условиях 
не вызывает опасения у лечащего 
врача;

• родственник, намеревающийся 
ухаживать за больным, находится в 
отпуске;

• заболевший находится на стацио-
нарном лечении;

• есть и другие родственники, которые 
смогут ухаживать за заболевшим.

ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛ ФСС_INFO ПОМОГАЕТ РАЗОБРАТЬСЯ
МОЖНО ЛИ УВОЛИТЬ 
СОТРУДНИКА, ЕСЛИ ОН 
НАХОДИТСЯ НА БОЛЬНИЧНОМ?

ЗАБОЛЕЛ В ДЕНЬ ПЕРЕХОДА 
НА ДРУГУЮ РАБОТУ: 
КТО ОПЛАТИТ БОЛЬНИЧНЫЙ?

ДЕКРЕТНЫЙ ОТПУСК ПОДОШЕЛ 
К КОНЦУ, ХОТЕЛА ВЫЙТИ 
НА РАБОТУ, НО ЗАБОЛЕЛА. 
КАК МНЕ РАССЧИТАЮТ 
ОПЛАТУ БОЛЬНИЧНОГО?

Все листки нетрудоспособности, кото-
рые были выданы в 2021 году, вне зависимо-
сти от формы (бумажной или электронной), 
принимаются  ФСС к оплате в 2022 году. 

Если в 2021 году был выдан бумажный 
больничный, а в 2022 году оформляется его 
продолжение,  то листок продолжения будет 
оформляться уже только  в электронном 
виде. Если бумажный листок нетрудоспо-
собности выдан в 2021 году, в январе 2022 
года закрыт, а затем возникла необходи-
мость аннулирования и выдачи дубликата 
больничного, то дубликат будет оформлен 
только в электронном виде.

ПРИМУТ ЛИ К ОПЛАТЕ В ФСС
БУМАЖНЫЕ БОЛЬНИЧНЫЕ, 
ВЫДАННЫЕ 
В 2021 ГОДУ

ВАЖНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ!

СЕМЬ ПРИЧИН ПОПУЛЯРНОСТИ 
БОЛЬНИЧНЫХ НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ:

МОЖНО ЛИ ПОЛУЧИТЬ 
БОЛЬНИЧНЫЙ, 
ЧТОБЫ УХАЖИВАТЬ 
ЗА ЗАБОЛЕВШИМИ 
РОДИТЕЛЯМИ? 
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Материалы вкладки подготовлены при содействии экспертов ФСС РФ.

Фонд социального страхования (ФСС) 
продолжает повышать доступность и 
разнообразие своих услуг. Ярким при-
мером цифрового сервиса нового по-
коления является электронный серти-
фикат, появившийся в России осенью 
прошлого года. Граждане, имеющие 
инвалидность, могут получить техни-
ческие средства реабилитации (ТСР) с 
его помощью, оформив все, что нужно, 
через свой компьютер или смартфон 
прямо из дома.
Электронный сертификат — уникаль-
ный по своим возможностям механизм 
предоставления мер государственной 
поддержки россиянам, имеющим право 
на их получение. Поскольку выдавать 
его начали всего несколько месяцев 
назад, правила использования еще вы-
зывают у россиян вопросы. «МК» по-
просил экспертов ФСС дать ответы на 
самые волнующие из них.

Электронный сертификат на приобрете-
ние средства реабилитации — это электронная 
запись в реестре, которая привязывается к 
номеру владельца карты платежной системы 
«МИР», выпущенной любым банком России. 
Причем необходимые гражданину для покупки 
ТСР деньги не перечисляются на эту карту, а 
резервируются в Федеральном казначействе 
до ее совершения. Сертификат содержит ин-
формацию о виде средства реабилитации, 
которое можно приобрести с его использо-
ванием. Это может быть слуховой аппарат, 
кресло-коляска, костыли, трости — все, что 
предусмотрено законом. Еще в электронном 
сертификате содержится информация о пе-
риоде его действия. Сейчас он составляет 12 
месяцев, но не больше срока, указанного для 
проведения реабилитации в индивидуальной 
программе реабилитации или абилитации 
инвалида. 

А еще в электронном сертификате про-
писано количество средств реабилитации, 
которые можно приобрести с его помощью, 
и максимальная цена за ТСР, покупку кото-
рого можно оплатить без использования до-
полнительных денег. Работает электронный 
сертификат практически так же, как и обыч-
ная банковская карта: им можно мгновенно 
оплатить выбранный товар. Воспользоваться 
сертификатом сегодня реально в офлайн-
магазинах или мастерских, подключенных 
к эквайрингу, в маркетплейсе Ozon, где как 
минимум в крупных городах чаще всего мож-
но заказать и доставку прямо по нужному 
адресу за дополнительную плату. А также 
можно найти продавца в каталоге ТСР, куда 
легко попасть через портал госуслуг или сайт 
https://ktsr.fss.ru/. Таким образом, оформить 
сертификат, получить его и заказать себе 
средство реабилитации гражданин может 
прямо из дома, сидя на диване, или из любого 
другого места, где у него будет под рукой 
компьютер, смартфон или планшет с досту-
пом в Интернет. 

Удобство в деталях

■ «У моей мамы четверо детей: я, 
12-летний брат и еще девочки-близ-
няшки, которым сейчас по 5 лет. Моим 
сестричкам требуются новые слухо-
вые аппараты. Я прочитала, что для 
получения электронного сертификата 
нужна карта «МИР». У мамы есть одна. 
Но этого, насколько я понимаю, мало. 
У меня тоже есть карта «МИР». Можем 
ли мы и ее использовать для получения 
электронных сертификатов для наших 
близняшек?» — интересуется 18-летняя 
Светлана Л., жительница Новгородской 
области.

— Нет. Поскольку ваша мама представ-
ляет интересы двух детей-инвалидов, то 
ей действительно нужны две разные карты 
«МИР». Но они обе должны быть оформлены 
на ее имя. В каком российском банке они бу-
дут выданы — не важно. Но обе карты «МИР» 
должны быть выпущены на имя законного 
представителя детей-инвалидов, то есть в 
вашем случае — на имя вашей матери.

■ «Дедушке 70 лет и он не дружит с тех-
нологиями, но ему в индивидуальной 
программе реабилитации или абили-
тации инвалида рекомендована специ-
альная ортопедическая обувь. Как ему 
проще всего оформить электронный 
сертификат?» — интересуется Игорь В., 
21-летний студент ростовского вуза.

— Выберите один из наиболее удобных 
способов его приобретения. Электронный 
сертификат на ТСР можно получить, подав 
заявление: 

• в отделение ФСС по месту 
жительства;

• через госуслуги;
• через МФЦ. 
Заявление должен подать либо сам буду-

щий владелец сертификата, либо его пред-
ставитель. Так что вы можете помочь дедушке 
с решением этой проблемы. На оформление 
электронного сертификата может уйти до 5 
рабочих дней. Решение о его выдаче может 
занять до 15 дней, поэтому обращаться за сер-
тификатом вам нужно как можно скорее. Когда 
сертификат будет готов, вашего дедушку или 
вас как его представителя известят об этом: 
получите письмо на электронную почту или со-
общение в личном кабинете на сайте госуслуг. 
Там будет ссылка для получения выписки из 
реестра электронных сертификатов. Дальше 
можете переходить уже к самой покупке.

■ «Нужна специальная трость, посколь-
ку хожу с большим трудом. Оформила 
через госуслуги электронный серти-
фикат на ее покупку, но не понимаю, 
что делать дальше: нужно будет его 
распечатывать что ли?» — спрашивает 
82-летняя Галина В. из Брянска.

— Сертификат — это электронная запись 
в реестре. Распечатывать его не нужно. Он 
создан как раз для того, чтобы облегчить жизнь 
всем — и получателям помощи, и поставщи-
кам товаров и услуг, и Казначейству, которое 
перечисляет деньги на покупку ТСР. Все это 
для того, чтобы никто больше «не возился» с 
бумажками. Номинал вашего сертификата 

будет привязан к номеру банковской карты 
«МИР». В самом электронном сертификате бу-
дут указаны сведения о виде ТСР, которое вам 
нужно купить, об их количестве, максимальной 
цене за единицу ТСР, которую можно оплатить 
сертификатом, и о сроке его действия. 

После получения сертификата выбирайте 
нужную трость через Интернет в каталоге 
ФСС, через Ozon или в специализированных 
магазинах и оплачивайте им товар, используя 
карту «МИР». Если будете совершать покуп-
ку в обычном магазине, то скажите кассиру, 
что выбранный товар будет оплачен за счет 
электронного сертификата. Когда будете со-
вершать саму транзакцию, введите ПИН-код 
карты для подтверждения операции. Если 
сумма покупки не превысит сумму, предусмо-
тренную электронным сертификатом, допол-
нительные деньги с вашей карты не спишутся.

■ «Отцу 57 лет. Он месяц назад попал в 
серьезную аварию и сейчас проходит 
курс реабилитации. Ему потребуется 
кресло-коляска, когда его выпишут до-
мой из больницы. Он уже разобрался с 
тем, как получить электронный серти-
фикат, но проблема в том, что у него нет 
карты «МИР». Через мобильное приложе-
ние своего банка он даже смог заказать 
себе такую карту, ее даже выпустили 
уже. Но дойти до отделения и получить 
карту на руки пока не может, поскольку 
все это время находился в больнице. 
Можно ли в виде исключения использо-
вать карту другой платежной системы?» 
— спрашивает Игорь Н. из Воронежа.

 — Нет. Сначала гражданину в учреждении 
медико-социальной экспертизы по результа-
там освидетельствования должны установить 
инвалидность и определить нуждаемость в 
технических средствах реабилитации, о чем 
должны быть сделаны соответствующие за-
писи в индивидуальной программе реабили-
тациии или абилитации инвалида (ИПРА). Для 
получения электронного сертификата граж-
данину необходимо иметь карту платежной 
системы «МИР». Это обязательное условие. 
Вашему отцу придется либо получить карту 
— сейчас почти во всех крупных банках карты 
могут доставить курьеры, иногда можно полу-
чить ее, оформив доверенность, уточните эти 
варианты — либо использовать иные способы 
обеспечения, как это было раньше.

Цена вопроса

■ «Хочу заказать себе костыли за гра-
ницей, знакомые могут привезти из 
Польши. Но электронный сертификат 
там не действует, разумеется. Могу я 
как-нибудь снять деньги с него и уже 
самостоятельно приобрести ТСР?» — 
интересуется 37-летний Владимир М. 
из Твери.

— Нет, получить деньги наличными вме-
сто электронного сертификата нельзя. Но-
минал сертификата можно потратить только 
на покупку ТСР либо в специализированных 
магазинах, либо через маркетплейс Ozon, 
либо через каталог ФСС. Там большой вы-
бор, и предложенные товары во многом даже 
лучше зарубежных аналогов, вы обязательно 
найдете то, что подойдет именно вам. Что 
же касается денег, то по сертификату они 
даже на карту «МИР» не перечисляются, а 
лишь резервируются в бюджете до момента 
оплаты покупки. Согласно закону, механизм 
работает только так.

■ «После падения со ступенек наше-
го парка в гололед получил тяжелый 
перелом ноги и сотрясение мозга. Я 
еще в больнице, сейчас уже гораздо 
лучше себя чувствую, но мне еще долго 
ходить на костылях, говорят врачи. 
Как мне узнать, на какую сумму дадут 
электронный сертификат на их покуп-
ку, чтобы уже начать присматривать 
варианты?» — спрашивает 76-летний 
житель Пензы Валентин Н.

— Сначала гражданину в учреждении 
медико-социальной экспертизы по реа-
зультатам освидетельствования должны 
установить инвалидность и определить 
нуждаемость в технических средствах ре-
абилитации, о чем должны быть сделаны 

соответствующие записи в индивидуальной 
программе реабилитациии или абилитации 
инвалида (ИПРА). Электронный сертификат 
оформляют на сумму, которая соответствует 
максимальной стоимости ТСР по данным 
ФСС. Цена каждого средства реабилита-
ции определяется на основании последних 
исполненных контрактов на закупку ТСР, 
которые ранее заключал Фонд в регионе. В 
вашем случае учитываться будет стоимость 
последнего заключенного контракта в Пензе 
и Пензенской области. Чтобы узнать, сколько 
примерно денег будет на вашем электронном 
сертификате, можно заглянуть в каталог 
ТСР на сайте ФСС. Для этого просто через 
строку поиска найдите список вариантов по 
нужному именно вам средству реабилитации 
и все увидите.

■ «Я оформил электронный сертифи-
кат на покупку ортопедической обуви 
на 7 тыс. рублей. Поспрашивал у сосе-
дей и знакомых по району, и оказалось, 
что другим выдавали сертификаты на 
такой же тип обуви на 9 тыс. рублей. По-
чему такая разница, ведь покупаем мы 
один и тот же товар?» — интересуется 
68-летний Михаил Н. из Екатеринбурга.

— Действительно, такое бывает. Просто 
сертификаты оформляются не только инва-
лидам, но и лицам, пострадавшим в резуль-
тате несчастных случаев на производстве, 
которым по результатам освидетельствова-
ния в учреждении медико-социальной экс-
пертизы должны определить нуждаемость в 
технических средствах реабилитации, о чем 
должны быть сделаны соответствующие за-
писи в программе реабилитациии пострадав-
шего от несчастного случая на производстве 
или профессионального заболевания (ПРП). 
Закупки ТСР для пострадавших на произ-
водстве осуществляются Фондом по другим 
контрактам за счет средств на обязательное 
социальное страхование от несчастных слу-
чаев на производстве или профессиональных 
заболеваний, поэтому и стоимость средств 
реабилитации может отличаться. Кроме того, 
сумма сертификата на один и тот же вид ТСР 
даже для одних и тех же категорий граждан 
может изменяться, так как стоимость ТСР по 
сертификату определяется по цене послед-
него исполненного на день обращения за 
сертификатом государственного контракта 
на поставку ТСР.

■ «Моей сестре выдали электронный 
сертификат на ортопедическую обувь 
на 8 тыс. рублей. Мы начали искать 
варианты и в одном из магазинов наш-
ли нужную модель за 6 тыс. рублей. 
Можно ли вот эту разницу в 2 тыс. ру-
блей выдать ей деньгами или купить 
еще одну пару специальной обуви, 
или сделать скидку на эту сумму на 
те же лекарства хотя бы? Она проходит 
курс реабилитации после онкологии 
и такая помощь была бы кстати», — 
спрашивает 70-летняя Екатерина Д. 
из Иркутска. 

— Нет. Электронный сертификат не 
предполагает обменов на наличные день-
ги, это не пособие или форма доплаты, а 
специальный механизм, и он работает по-
другому. Разницу в 2 тыс. рублей, о которой 
вы говорите, вам не вернут. Приобрести на 
эти деньги еще одну ортопедическую обувь, 
если вам положена только одна пара, тоже 
не получится, как и обменять эту сумму на 
другие важные медицинские товары, в том 
числе лекарства. Их можно получить, офор-
мив другие виды социальной помощи, но не 
электронный сертификат.

Время и место

■ 55-летнему Ивану Т. из Волгодонска 
оформили электронный сертификат 
неделю назад. Врач ему сказал, чтобы 
он как можно быстрее покупал косты-
ли, чтобы срок действия документа 
не закончился, а он только понял, что 
ему нужно и где это можно приобрести. 
Успеет ли он сделать заказ и, вообще, 
как быстро нужно обменивать электрон-
ный сертификат на нужный товар по 
закону, и можно ли продлить срок его 
действия?

— Для большинства ТСР срок действия 
электронного сертификата доходит до 1 
года. Но есть и исключения. К примеру, для 
абсорбирующего белья и подгузников срок 
действия этого документа — не более 90 
дней. Если период индивидуальной про-
граммы реабилитации и абилитации (ИПРА) 
займет меньше года, то и время действия 

электронного сертификата будет сокращено. 
Не обязательно закупать ТСР сразу после его 
получения. Главное — уложиться в те сроки, на 
которые рассчитан сертификат. Но продлить 
действие такого документа нельзя. Если его 
срок истечет, то гражданину придется пода-
вать новое заявление на получение следую-
щего электронного сертификата.

■ «Живу в Твери. Получила электронный 
сертификат на инвалидную коляску, 
но купить хочу ее в Санкт-Петербурге: 
там выбор больше, а ехать от моего 
города на машине 7 часов всего. Я могу 
так сделать?» — спрашивает 33-летняя 
Евгения К.

— Да. Электронный сертификат можно 
использовать для покупки ТСР в любой тор-
говой точке, где принимают карту «МИР» на 
территории России, в том числе и в Cеверной 
столице. И помните о том, что можно нику-
да не ездить вообще и оформить покупку в 
интернет-магазине.

■ «Купили специальную трость для 
ходьбы нашей бабушке с помощью 
электронного сертификата в интер-
нет-магазине, — пишет 40-летняя Дарья 
М. из Омска. — Но когда ее доставили, 
бабушке она не понравилась, не по-
дошла по качеству и даже цвету, она 
хочет другую. Можно ли вернуть товар с 
помощью электронного сертификата?»

— Да, средство реабилитации можно 
вернуть в тот магазин, где вы его купили. 
Возврат происходит согласно закону о защите 
прав потребителей, по общим правилам, то 
есть сам товар не должен входить в перечень 
невозвратных. В вашем случае речь идет о 
трости, а это именно такой товар, поэтому 
если магазин согласен на такую операцию 
с ТСР, то для возврата потребуется карта 
«МИР», привязанная к электронному сертифи-
кату. Ее нужно будет предъявить в магазине, а 
дальше они там уже знают, что нужно делать. 
После возврата средств ваша бабушка может 
выбрать другую трость и снова воспользо-
ваться сертификатом.

■ «Мне не хватает суммы сертификата 
для покупки понравившейся ортопе-
дической обуви, что делать?» — спра-
шивает 76-летний Тимур Д. из Казани.

— В этом случае вы можете доплатить 
нужную сумму из своих средств. При доплате 
уже неважно, используете ли вы карту «МИР», 
или какую-то другую карту, или вообще на-
личные. Давайте посмотрим на примерах. 
Допустим, вам понравилась обувь за 8700 
рублей, а сертификат у вас на руках на сумму 
6000 рублей, значит, 2700 рублей нужно будет 
доплатить из собственных денег. 

Бывают более сложные варианты. К при-
меру, если инвалиду выдадут один сертифи-
кат на покупку двух слуховых аппаратов на 
сумму 10 тыс. рублей, а ему понравится более 
качественный вариант, стоимостью 10 тыс. за 
штуку, то это не значит, что весь сертификат 
он может потратить на такую покупку. Со-
храняется общее правило: он сможет опла-
тить только 5 тыс. за этот слуховой аппарат 
сертификатом и еще столько же придется 
доплачивать. При этом на сертификате оста-
нется еще 5 тыс. рублей для покупки второго 
слухового аппарата, поскольку сертификат 
выдан на 2 ТСР.

■ «У меня есть карта «МИР», но я за-
был, что ее действие заканчивается 
в следующем месяце, и уже оформил 
заявление на электронный сертификат. 
Что мне сейчас лучше сделать: пере-
оформить карту «МИР», а потом заново 
подать заявление на сертификат? Или 
оставить все как есть и постараться все 
успеть за несколько дней до конца дей-
ствия карты?» — интересуется инвалид 
I группы Валерий Н. из Читы. 

— Не переживайте. Если после оформ-
ления сертификата вы не успеете выбрать и 
оплатить товар, а срок действия вашей карты 
«МИР» закончится, то спокойно перевыпускай-
те карту в вашем банке. Как только получите 
ее на руки, нужно будет подать заявление 
на внесение изменений в электронный сер-
тификат через госуслуги. Подождите, пока 
изменения будут внесены в сертификат — 
об этом вас известят по электронной почте 
или через сообщение в личном кабинете на 
сайте госулуг, — и сможете оплачивать вы-
бранный товар через новую карту «МИР». 
Заново оформлять сертификат в таком случае 
не требуется.

Подготовила 
Анна НАДЕЖДИНА.

ФСС РФ: СЕГО ДНЯ
ПОМОЩЬ

Электронный сертификат — это элек-
тронная запись в реестре, которая при-
вязывается к номеру банковской карты 
платежной системы «МИР», выпущенной 
любым банком РФ.

На выданный электронный сертификат 
ФСС записывает определенную сумму, кото-
рую гражданин может потратить на приобре-
тение ТСР, рекомендованных индивидуальной 
программой реабилитации/абилитации. При 
этом свои собственные средства он будет 
тратить только на то, чтобы оплатить разницу, 
если стоимость купленного ТСР превышает 
сумму сертификата. Электронный сертификат 
работает как банковская карта и позволяет 
мгновенно оплатить выбранный товар. 

При этом гражданин по-прежнему может 
выбрать — получить ТСР через ФСС, вос-
пользоваться компенсацией за самостоя-
тельно приобретенный товар или оформить 
электронный сертификат и оплатить им ТСР 
напрямую. На первом этапе электронный сер-
тификат доступен только для отдельных видов 
ТСР серийного производства и поэтапно будет 
расширен, в том числе на ТСР индивидуаль-
ного изготовления.

■ Каковы особенности электронного 
сертификата на приобретение ТСР?

• Представлен только в цифровом виде
• Представляет собой запись в электрон-

ном реестре Государственной информа-
ционной системы электронных сертифи-
катов (ГИС ЭС) 

• Расчеты производятся через карту 
«МИР» получателя услуги

• Перечень ТСР, приобретаемых с помощью 
ЭС, утверждается Минтрудом России. 
Ознакомиться с ним можно по ссылке 
https://esnsi.gosuslugi.ru/classifiers/5541/data

■ Что нужно для оформления 
сертификата?

• Заявление
• Документ, удостоверяющий личность
• Индивидуальная программа реабили-

тации и абилитации (ИПРА) / програм-
мы реабилитации пострадавшего на 
производстве

• Номер карты «МИР»
• Для оформления через портал госуслуг — 

заявление и реквизиты карты «МИР»

■ Как подать заявление 
на получение ЭС?

• В региональном отделении ФСС РФ
• МФЦ
• Портал госуслуг
• По почте

■ Как найти магазины, которые 
принимают электронные 
сертификаты?

• Через ГИС ЭС — http://ecert.gov.ru/
• Электронный каталог ТСР — 

https://ktsr.fss.ru/

■ Можно ли приобрести ТСР 
самому и потом получить 
компенсацию от ФСС?
Да, такой вариант возможен. При приобре-

тении ТСР с последующей выплатой компенса-
ции гражданин оплачивает полную стоимость 
ТСР из своих средств, и через определенное 
время Фонд социального страхования возвра-
щает ему потраченные средства полностью 
или частично, в зависимости от стоимости 
приобретенного ТСР. 

■ А как самостоятельно приобрести ТСР 
с использованием ЭС?
На выданный гражданину электронный 

сертификат ФСС записывает определенную 
сумму, которую он может потратить на приоб-
ретение ТСР. При этом свои средства граж-
данин будет тратить, только чтобы оплатить 
разницу, если стоимость купленного им ТСР 
превышает сумму сертификата.

■ Как меня проинформируют, что мой 
электронный сертификат — готов? 
Если вы подавали заявление на выдачу 

электронного сертификата в региональное 
отделение ФСС, то после выпуска и активации 
сертификата вам выдадут или направят по по-
чте информационное письмо о формировании 
электронного сертификата с приложением вы-
писки из реестра электронных сертификатов. 

Если вы подавали заявление через портал 
государственных услуг, вы получите информа-
ционное сообщение о формировании серти-
фиката со ссылкой на услугу получения вы-
писки из реестра электронных сертификатов. 

Также вы всегда можете получить выписку 
из реестра электронных сертификатов, об-
ратившись в любое региональное отделение 
Фонда социального страхования.

■ И как быстро можно применить 
электронный сертификат?
 Сразу же с момента активации сертификата 

и до истечения срока его действия.

■ Каким образом я могу использовать 
электронный сертификат для приобре-
тения ТСР в торговой точке?

Электронный сертификат привязывается 
к вашей банковской карте «МИР». При оплате 
технических средств реабилитации (ТСР) 
вам нужно предъявить эту карту, и тогда с 
сертификата спишется то количество ТСР, 
которое вы приобрели (в пределах остатка 
количества на сертификате).  Если вам не-
обходимо доплатить сумму из собственных 
средств, то это можно сделать как с карты 
«МИР», на которой записан сертификат, так 
и доплатить с другой карты или наличными. 

■ А можно получить электронный сер-
тификат без карты «МИР»?
Нет, наличие действующей карты «МИР» 

является обязательным условием для полу-
чения электронного сертификата для при-
обретения средств реабилитации.

■ На каждый вид ТСР выдадут 
отдельный электронный 
сертификат? 
В моей программе реабилитации рекомен-

дованы кресло-коляска и слуховой аппарат. 
Могу ли я указать оба вида ТСР в заявлении 
на электронный сертификат? — спрашивает 
читатель. 

Да, — отвечает телеграм-канал ФСС_info, 
— в одном заявлении вы можете указать не-
сколько видов ТСР, рекомендованных вам 
в индивидуальной программе реабилита-
ции и абилитации (ИПРА). В этом случае на 
вашу карту «МИР» будет записано несколько 
электронных сертификатов. Вы сможете ис-
пользовать эти сертификаты в любое время 
в течение их сроков действия.
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Оформить и оплатить 

средства реабилитации 
можно прямо из дома

ЭЛЕКТРОННЫЙ СЕРТИФИКАТ ЭЛЕКТРОННЫЙ СЕРТИФИКАТ 
РАCШИРЯЕТ ГРАНИЦЫ СОЦПОДДЕРЖКИ
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Как будет формироваться сумма ЭС?
Стоимость электронного сертификата на 
ТСР будет соответствовать цене, по кото-
рой ФСС приобрел это ТСР по последне-
му госконтракту в конкретном субъекте, 
федеральном округе или 
по Российской Фе-
дерации (на дату 
подачи заявления). 
Если стоимость ТСР 
превышает сумму 
ЭС, получатель услу-
ги может доплатить из 
собственных средств.

■ В ГИС ЭС будут 
содержаться сведения:

• Номер ЭС
• Дата начала и окончания 

срока действия сертификата
• Реквизиты карты «МИР»
• СНИЛС
• Контактный телефон полу-

чателя услуги
• Орган, представляющий 

меры поддержки
• Предельная стоимость еди-

ницы и количество единиц 
товаров, работ, услуг, в кото-
рых нуждается получатель

• Вид ТСР, которое можно при-
обрести с использованием 
сертификата

О СОЦИАЛЬНОМ
СТРАХОВАНИИ



Мы привыкли, что для нас каждый 
год что снегопады, что паводок — это 
стихийное бедствие. Но в этом году, 
похоже, все иначе. К возможным под-
топлениям в Подмосковье все регио-
нальные службы начали готовиться 
заранее. Хотя специалисты из Росги-
дромета ничего катастрофического не 
обещают: по их мнению, несмотря на 
снежную зиму, большого половодья, 
скорее всего, в Московской области 
не будет.

 «У нас в этом году на дачном участке снега 
было по пояс, — рассказывает Татьяна, жи-
тельница Чеховского городского округа. — У 
одних соседей крыша под толщиной снежного 
покрова провалилась, у других, когда оттепель 
началась, снег сорвал все водостоки. Мы с 
ужасом ждали, что будет весной. Наши дачи 
находятся в пойме реки Люторки и попадают 
в зону подтопления. Но в феврале начались 
оттепели, и снег постепенно сошел наполо-
вину. Хорошо еще, что резкого потепления 
нет, по ночам морозит — и вода как будто 
испаряется».

Действительно, зима в этом году выдалась 
снежной. Но сейчас высота снежного покрова в 
Подмосковье уже в границах нормы. По данным 
Росгидромета, она составляет в среднем 30 
сантиметров. Однако среднее значение запаса 
воды в снеге, говорят специалисты, превы-
шает норму и равно 82 мм. Так что выдыхать 
с облегчением пока рановато: будет или нет 
половодье в Подмосковье и какой силы — по-
кажут ближайшие недели

«Выдающиеся половодья формируются 
при наличии больших запасов воды в снеге 
и холодной зимы без оттепелей, в условиях 
активного снеготаяния большого количества 
осадков во время половодья. А в этом году тая-
ние снега началось рано, еще в феврале, идет 
постепенно, так что весеннее половодье пока 
ожидается в пределах или немного выше нор-
мы. Но точный прогноз можно будет составить 
позже, в первой декаде марта», — объяснили 
«МК» в минэкологии и природопользования 
Московской области.

Однако, несмотря на такой благоприятный 
прогноз, готовиться к возможному половодью 
в Московской области начали заранее. На этой 
неделе губернатор Подмосковья Андрей Во-
робьев заслушал доклад министра экологии и 
природопользования региона Тихона Фирсова 
и дал соответствующие поручения главам го-
родских округов. Главное — держать ситуацию 
под контролем и вовремя принимать меры.

«Больше всего паводкоопасных рек рас-
положено в городских округах Красногорск, Ис-
тра, Дмитровский и Можайский. В желтой зоне 
находится Клин, Одинцовский, Электросталь, 
Домодедово, Раменский, Богородский и другие 

городские округа», — сообщил министр. 
Из 4000 малых рек и ручьев Подмосковья 

наиболее паводкоопасными считается 91 во-
дный объект. В прошлом году все они были 
обследованы, выявлены и устранены более 
200 нарушений. А в этом году министерство 
экологии уже в феврале провело совещание 
с муниципалитетами о заблаговременной 
подготовке к паводку. Главам были даны по-
ручения обследовать все гидротехнические 
сооружения, выявить и устранить факторы, 
которые могут спровоцировать резкое повы-
шение уровня вод, проверить состояние вешек. 
В первую очередь это относится к тем округам, 
где в прошлый паводковый период было за-
фиксировано максимальное подтопление.

Особое внимание муниципальным служ-
бам придется уделить бесхозяйным гидротех-
ническим сооружениям, а их ни много ни мало 
137. Их состояние также будет контролировать-
ся муниципалитетами. 

«Сейчас главная задача — обеспечить 
безаварийную работу гидросооружений (ГТС) 
на территории Подмосковья и предотвратить 
запруживание русел рек различным мусором 
и топляком, — объяснили нам в министер-
стве. — Наши сотрудники также регулярно 
обследуют ГТС, большинство этих объектов 
являются низконапорными сооружениями с 
небольшими водохранилищами и не пред-
ставляют опасности для населения, зданий и 
сооружений. Тем не менее мы следим, чтобы 
собственники ГТС вовремя проводили все не-
обходимые мероприятия для штатной работы 
сооружений. Поэтому подготовка к паводку 
ведется в тесном взаимодействии с органами 
местного самоуправления».

Дорожники тоже готовятся к паводку: на 
подмосковных дорогах возможны подтопления 

в 308 местах, общая протяженность этих опас-
ных участков составляет 77 километров. Там 
сейчас идет активная расчистка кюветов и во-
допропускных труб, создаются укрепительные 
сооружения для остановки потока воды. Все 
работы должны быть закончены до 1 апреля 
2022 года.

Кстати, перевозчиков уже проинформиро-
вали об этих участках и заранее разработали 
с ними новые маршруты — пути объезда. С 
водителями будет вестись оперативная связь 
через чаты социальных сетей.

По опыту предыдущих лет известно, что 
самые серьезные подтопления бывают в Лухо-
вицах. Ежегодно там затапливает подъезды к 
6 деревням. Поэтому люди и все необходимое 
в эти населенные пункты во время паводка, а 
это, как правило, 3 недели, доставляются на 
катерах силами МЧС.

И, конечно, сейчас особое внимание уде-
ляется переправам и наплавным мостам. В 
Подмосковье находится 4 наплавных моста 
в округе Коломна и 3 паромных переправы в 
округе Луховицы. Во время паводка они пре-
кращают работу, а людей переправляют кате-
рами и теплоходами.

По словам начальника главного управ-
ления МЧС России по Московской области 
Сергея Полетыкина, ситуация с паводком в 
городском округе Луховицы находится на осо-
бом контроле. 

«Нами проведен краткий анализ паводко-
вой обстановки на территории Московской об-
ласти с 2013 года. Наиболее сложная ситуация 
при любом развитии возникает в городском 
округе Луховицы», — сообщил Полетыкин. 

Для минимизации последствий поло-
водья на территории округа подготовлены 
плавающие транспортеры и автомобили для 
перевозки населения и доставки необходимых 
грузов. На территории округа развернуты до-
полнительные пожарные посты, где организуют 
дежурство медработников.

Евгения ВОКАЧ.
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Пока одни ученые бьются над про-
блемами полета человека в дальний 
космос, их коллеги на земле уже ста-
вят спутники на службу крестьянам. 
Чтобы достоверно знать, что не так 
в конкретном отдельно взятом ре-
гионе. Ведь, как поется в одной пес-
не, «мне сверху видно все — ты так и 
знай!».
По части спутникового мониторинга 
Подмосковье считается первопро-
ходцем и даже готово поделиться 
накопленным опытом с аграриями 
других субъектов федерации. 

С космической орбиты видно все как на 
ладони: допустим, посевы озимых и яровых 
зерновых — они в регионе за-
нимают площадь соответ-
ственно 100,5 тысячи и 
380,8 тысячи гекта-
ров. Космические 
аппараты, кото-
рые бороздят, 
так сказать, 
просторы Все-
ленной, бес-
пристрастно 
фиксируют 
состояние по-
севных пло-
щадей и пере-
дают точные 
координаты тех 
массивов, которые 
погибли в результа-
те непогоды и которым 
необходима агротехниче-
ская помощь.

Взять, к примеру, небезызвестный 
борщевик Сосновского, который, представь-
те, хорошо видно даже из космоса. А уж как 
он досаждает подмосковным крестьянам 
и садоводам на земле, рассказывать, на-
верное, не надо.

Ну так вот, по спутниковым данным, 
его в Московской области 43,2 тысячи гек-
таров. Особенно сильно им поражено 10 
городских округов: Клинский, Можайский, 
Рузский, Дмитровский, Шаховская, Истра, 
Волоколамский, Щелковский, Талдомский 
и Кашира.

Участки борьбы с борщевиком на гео-
карте региона, добытой кропотливым путем 
осмотра проблемных территорий инспекто-
рами Россельхознадзора и работниками му-
ниципалитетов, существенно поправляются 
спутниковыми данными, полученными, что 
называется, с орбиты. 

По информации из космоса, в некоторых 
районах Подмосковья борщевика все-таки 
побольше, чем это зафиксировано много-
численной армией инспекторов.

Это что касается борщевика — надо не 
расслабляться ни в коем случае, а бороться 
с ним всеми возможными способами.

Но не он один «бросается в глаза» из 
космоса. 

Так, спутники при-
сылают свои фотогра-
фии с высокой сте-
пенью разрешения 
по зарастанию сель-
хозземли древесно-
кустарниковой рас-
тительностью. Она 

покрыла в Подмосковье 
259,6 тысячи гектаров. 

Да если бы только сель-
хозземли… Кустарником и 

даже лесом успело зарасти 
143,7 тысячи га пашни.

Пашня, заметим, это особо 
ценные угодья, которые форми-

ровались (создавались человеком!) в 
течение целых десятилетий. Их постоянно 

удобряли органическими и минеральными 
удобрениями, накапливали гумус, чтобы 
гектары давали высокие урожаи зерновых и 
овощей. И вот теперь из-за бесхозяйствен-
ности пашня — золотой фонд села — зарас-
тает чертополохом…

На 25–50% кустарником покрыты пло-
щади в основном на юго-востоке и северо-
западе Подмосковья. В таких же объемах (и 
примерно на этой же территории) пострада-
ли и пахотные земли.

■ ■ ■
В Подмосковье проект космического 

мониторинга был запущен в 2021 году. И он 
стал одним из первых в России, где успешно 
применили космический геомониторинг в 
сельскохозяйственной сфере. Как нам со-
общили в министерстве сельского хозяйства 
и продовольствия Московской области, на 
реализацию этой программы регион выде-
лил 7 825 000 рублей. Но она (программа) 
таких денег стоит.

«Спутниковые данные позволяют уси-
лить контроль нецелевого использования 
земель сельскохозяйственного назначения. 
Кроме того, их можно эффективно использо-
вать для борьбы с борщевиком Сосновско-
го. Информационные базы подгружаются 
в Региональную географическую инфор-
мационную систему. На карте Московской 
области они отображаются графически, в 
виде аналитических слоев. Это позволяет 
видеть множество параметров по каждому 
конкретному участку», — отметил в разговоре 
с «МК» зампред правительства Московской 
области Георгий Филимонов. 

Как сообщается в пресс-релизе регио-
нального минсельхоза, цифровая платформа 
на базе Агентства стратегических инициатив 
позволяет регионам обмениваться лучши-
ми практиками по решению социально-
экономических задач.

В подмосковном ведомстве уже раз-
работали план мероприятий, как с помощью 
спутникового наблюдения сократить участие 
человеческих ресурсов в изучении состояния 
сельхозземель. Проект описывает систему 
доступа к спутниковому геомониторингу и 
предоставления данных дистанционного 
зондирования земли.

Док умент был опубликован на 
Смартеке.

Как мы уже сказали, космическое ноу-
хау, внедренное в Московской области, по-
могает выявлять и «неучтенные» заросли 
борщевика Сосновского. 

Как говорится, наука на службе 
людям! 

Владимир БЫКОВ.

ПОДМОСКОВЬЕ
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Высокая вероятность подтоплений
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ПОЛОВОДЬЕ:

Эксперты считают, что 
снега в Подмосковье 
много, но есть надежда, 
что он уйдет постепенно
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КАК ПЕРЕЖИТЬ 
НАВОДНЕНИЕ
Главная причина подтоплений — это 
запруживание русел рек различным 
мусором и топляком, объясняют 
специалисты по гидротехническим 
сооружениям. Вот что они советуют 
дачникам и жителям деревень.

Следует пройти вдоль берегов и про-
верить, нет ли там навалов мусора и сухо-
стоя, который перегородил русло водоема 
и фактически образовал стихийную запруду. 
Еще нередко бобры перегораживают русла 
рек и ручьев, что тоже может привести к под-
топлению низин.

Если на реке, рядом с которой вы живете, 
есть плотина, не ленитесь — проверьте, в 
каком она сейчас состоянии. Весной из-за 
частой смены температур в бетоне нередко 
образовываются трещины и другие разруше-
ния, а на самодельных запрудах появляются 
оползни грунта, все это может привести к 
прорыву воды и затоплению, поэтому лучше 
не испытывать судьбу и уже сейчас сооб-
щить в аварийные службы муниципалитета 
или на «горячую линию» МЧС обо всех за-
меченных повреждениях гидротехнических 
сооружений.

 А вот уроки  подмосковных 
спасателей:

«Если вы живете в местах, которые тра-
диционно затапливаются весной, то в первую 
очередь проверьте, в каком состоянии на-
ходятся дренажные канавы вокруг вашего 
дома. И при необходимости очистите их от 
мусора. Тем, кто живет на берегу полново-
дных рек, могу посоветовать поставить вешки 

и ежедневно проверять, уровень воды в водо-
еме. Обычно власти заранее предупреждают 
жителей о подъеме воды, но не помешает и 
самим позаботиться о собственной безопас-
ности. Выработайте маршрут, как будете по-
кидать свой населенный пункт — бывает, что 
вода начинает прибывать слишком быстро, 
дороги тоже оказываются затопленными, 
и у людей начитается паника», — советует 
спасатель-доброволец из Сергиева Посада 
Игорь Бутовский.

 Мы поговорили также с опытными 
дачниками, которым в прежние годы при-
ходилось бороться с наводнением. Они со-
ветуют проверить надежность окон и дверей 
на нижних этажах строений — и если угроза 
паводка возрастет, то лучше всего укрепить 
их, например, забить щитами или досками. 
Держите также под рукой сумку или рюкзак 
с самым необходимым — запасом продук-
тов, питьевой воды, медикаментов, сменой 
одежды. Лучше всего, если сумка будет водо-
непроницаемой. Документы должны всегда 
быть поблизости, лучше всего запастись 
копиями и заламинировать их. Все ценное, 
а также продовольствие лучше держать в 
местах, до которых не доберется вода, но где 
вы сможете их быстро найти, если придется 
срочно эвакуироваться. 

Елена БЕРЕЗИНА.
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Результат автоматического 
детектирования мест 

распространения борщевика 
Сосновского (на основе 
спутниковых снимков).
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В Подмосковье резко активизирова-
лись остапы бендеры, которые под 
личиной слабо разбирающихся в 
нумизматике людей или, напротив, 
авторитетных экспертов предлага-
ют случайным прохожим, интернет-
пользователям и телефонным або-
нентам невероятно выгодные сделки. 
Звонкие монеты царских времен они 
продают так лихо, что просто диву да-
ешься. 

Нумизматам-любителям приходится в 
наше время тяжело. На каждом шагу начинаю-
щих коллекционеров поджидает опасность. 
Любителям чеканных денежных единиц пред-
лагают озолотиться в Интернете и прямо на 
улице. Легенды, которые сочиняют мошенни-
ки, — это истории одна невероятнее другой. 
Они раскапывают клады, распечатывают ку-
бышки, найденные у умерших родственников, 
а иногда богатство падает на них чуть ли не 
с неба. Потенциальным покупателям пред-
лагают рассмотреть товар практически под 
лупой и дают ссылки на интернет-ресурсы, 
где аналогичные экземпляры продаются за 
баснословные деньги. И все это ради того, 
чтобы человек как можно скорее совершил 
импульсную покупку. 

— Есть несколько проверенных видов 
лохотрона, — говорит нумизмат из Химок 
Вячеслав Иволгин. — Они стары как мир, но 
все еще актуальны, потому что эффективны. 
Люди, которые ни разу не слышали о рабочих, 
«случайно» выкопавших клад, или наследни-
ках, «случайно» нашедших на чердаке редкие 
экземпляры монет, попадаются на удочку, 
потому что мошенники не дают им времени 
хорошенько подумать. Включается сценарий 
«Вот это удача!», и далее наивный человек де-
лает то, что хочет от него ушлый торговец. 

На минувшей неделе начинаю-
щий нумизмат из Одинцова 
обеднел почти на 47 000 ру-
блей. Именно такую сумму 
он выложил за золотой 
червонец 1899 года, 
который в итоге так и 
не получил. 

Мужчина уже 
четыре года со-
бирает имперские 
рубли — он приоб-
ретает их на аук-
ционах. Сейчас в 
его коллекции 137 
экземпляров. Однаж-
ды, зависая на очеред-
ном аукционе, мужчина 
увидел лот — 10 рублей 
с изображением Николая II. 
Продавал монету некий Ден — 
«профи», если верить сайту. 

Заветное золото удалось урвать за 46 666 
рублей. Приобретателя совершенно не смути-
ла такая «дьявольская комбинация» цифр. Те-
перь же он понимает, что это был некий шифр, 
практически насмешка над наивностью. 

— Получив конверт, я ужаснул-
ся: внутри лежала десятка 2011 

года, — рассказал моло-
дой человек. — А Ден 

перестал выходить 
на связь. С таким 

жестоким разво-
дом я столкнулся 
впервые. 

В Красно-
горске на днях 
произошла дру-
гая история, но не 
менее эпичная и 

трагичная. 
Девушка на 

узкой дорожке по-
встречала работягу 

в голубой спецовке, ко-
торый разжал перед ней 

кулак, продемонстрировав 
невероятно красивые монеты.

— Он предложил мне купить старинные 
красивые монеты с почерневшими от вре-
мени цифрами и изображением царских 
лиц. Вместе с ним глянули в Гугле по фото 
— такие же стоили от 18 000 рублей на аук-
ционах. У меня было не очень много денег, 
за 15 монет он попросил 15 000. Дошли до 
банкомата, попутно он рассказал, что его 
зовут Махмуд, приехал он на заработки, а 
его кинул прораб, товарищам про монеты 
говорить не хочет, а то убьют и заберут. И 
ему очень нужны деньги на еду. Предлагала 
его накормить, дать молока с собой — от-
казывался. В итоге он дал мне 14 монет и 
одну, которая была похожа на старый орден. 
Взамен я дала ему 15 тысяч.

Позже девушка начала искать нумиз-
матов, чтобы дать оценку приобретенному 
имуществу. В первой же конторе ей сказали, 
что монеты — китайская подделка и красная 
цена им 100 рублей за штуку.

Гугл также любезно выдал все случаи 
похожего мошенничества. 

— Сейчас я бы хотела написать заявление 
в полицию и заодно предостеречь соседей — 
не будьте как я, — говорит девушка. 

Светлана РЕПИНА.
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Мошеннические схемы по впариванию 
«старинных денег» становятся все изощреннее

ЗА ЧИСТУЮ МОНЕТУ
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На днях некие хакеры пообещали 
перебросить данные карточек рос-
сийских граждан и обнародовать их 
счета, для того чтобы любой украи-
нец мог снять с них деньги в качестве 
«компенсации» за то, что происходит 
сегодня.
Это выглядит каким-то сюром, но, 
оказывается, подобное уже проис-
ходит. Люди, которые проделывают 
такое, залезают в чужой карман. 
Неужели в лихие времена нормы 
нравственности, морали, все, что 
было впитано с молоком матери, вы-
брасывается на помойку? 

Мы поговорили с человеком, который 
деньги уже присвоил и не считает себя 
виноватым.

Вряд ли это карточки олигархов, корруп-
ционеров, чиновников, вполне возможно, они 
принадлежат простым бабушкам и дедушкам, 
многодетным семьям, студентам. Возможно, 
на них хранятся чьи-то гробовые. Или послед-
ние на молоко ребенку мамы-одиночки.

Говорят, что это месть, но направленная 
против кого? На обычных людей? Конечно, это 
выглядит чем-то невероятным, каким-то кош-
маром, провокацией. Однако мы связались с 
друзьями с Украины, которые радостно под-
твердили, что да. Уже потратили 300$. Купили 
на них какую-то мелочь в интернет-магазине, 
они сами сейчас не в родном городе, а выеха-
ли в Польшу и считают, что это компенсация. 

На наш вопрос: «А разве же так можно, это 
чужое, ведь нельзя беззаконием множить дру-
гое беззаконие, иначе цепочка ненависти друг 
к другу не прекратится? Вам станет легче от 
того, что другому будет плохо?», мне ответили 
попросту: «А что здесь такого? У меня дома 
рыбки живые в аквариуме остались. Когда 
вернусь, не знаю. Может, они уже подохнут, а 
они ни в чем тоже не виноваты. Я считаю, что 
поступаю правильно». Я не знаю, что ответить 
в этой ситуации. 

Если завтра в положении ограбленных 
окажутся 20 тысяч россиян по всей стра-
не (говорят, именно столько данных слили), 
разве это прибавит сочувствия к судьбам 
беженцев, которые, получаются, становятся 
ворами. Да, не по своей воле. Но у каждого 
есть выбор. 

Расчеловечивание. То, что ждет нас всех, 
если мы не сможем остановиться. «Никогда 
не делайте другим того, чего не хотите, что-
бы сделали вам». Главная заповедь нашей 
христианской цивилизации. 

Те, кто сейчас гнобит русских школьников 
по всему миру, выгоняет россиян из ресто-
ранов, сжигает наши флаги и признается в 
ненависти ко всему русскому, тоже пересту-
пает черту, совершает поступок, от которого, 
когда все закончится, человеку может быть 
стыдно. Давайте будем людьми.

P.S. Эксперты советуют, чтобы обезо-
пасить ваши деньги в данный момент, лучше 
перенести их на карточки только российской 
платежной системы, так как оплатить ею за-
рубежные интернет-магазины сейчас нельзя. 
Мы не можем прекратить ненависть и наси-
лие, поэтому надо мыслить трезво и просто 
защитить свои деньги. Если договориться 
пока не получается.

В Донецке обстановка остается не-
простой 8 лет — дети, родившиеся 
в год провозглашения республики, 
успели пойти в школу и закончить 
первый класс. Мирного неба над 
головой они не видели. После при-
знания Россией ДНР и ЛНР жители 
молодых государств пережили эмо-
циональный подъем, но интенсив-
ность обстрелов усилилась, возникли 
проблемы с продуктами и возле 
банкоматов образовались длинные 
«хвосты». Плюс мобилизация. Плюс 
перебои с электро- и водоснабжени-
ем. Но все сложности теперь воспри-
нимаются как временные. Как жить и 
выживать во «фронтовом» Донецке, 
«МК» рассказала местная житель-
ница, инженер и дизайнер Татьяна 
Барсукова. 

— Татьяна, сейчас в Донецке труднее, 
чем летом 2014-го, когда бои в Донбассе 
были наиболее интенсивными?

— Конечно, тяжелее было в 2014 году из-
за полной неизвестности, а сейчас появился 
свет в конце туннеля.

— Над Донецком недавно пролетали 
российские вертолеты. Вы их видели? 
Какие эмоции при этом испытывали?

— Сейчас не видела, я в детстве часто 
летала на самолетах, мы жили с родителями 
в Дудинке, всегда прилет в Донецк воспри-
нимался как праздник. Но после 26 мая 2014 
года, когда перед окнами разворачивались 
украинские истребители, летевшие бомбить 
аэропорт, я еще долго не могла без отвраще-
ния слышать звук реактивного двигателя. Они 
пролетали так близко, что видно было пило-
тов в кабине, а потом через несколько минут 
раздавались звуки первых взрывов. Позже 
видела «кукурузник», который на бреющем 

полете пролетал прямо перед домом, хо-
телось ущипнуть себя. Но это оказалась не 
галлюцинация, он был местный и разбрасы-
вал листовки на какой-то праздник. А теперь 
дочка при виде вертолета слегка испугалась 
— мало ли чей...

— Как обстоят дела с лекарствами, 
продовольствием? Городской транспорт 
нормально функционирует?

— Транспорт весь бросили на эвакуацию, 
поэтому ходят только троллейбусы, трамваи 
и междугородные автобусы, маршруток я 
вообще не видела. Лекарства пока есть, но 
неизвестно, надолго ли. В магазин захожу 
— продавщица знакомая говорит, что уже не-
делю нет завоза моющих средств. Продукты 
есть, но на рынке нет половины продавцов, до-
ставка работает не очень — сильно загружена; 
я вчера сделала заказ, а привезли через сутки, 
и много чего уже нет. Цены пока старые, а вот 
проезд подорожал с 15 до 20 рублей. 

— Как дела со связью? В ДНР рабо-
тал украинский оператор, но главный 
— республиканский? 

— Сигнала украинского оператора нет, я 
успела созвониться с родственниками дня 4 
назад, и все. Интернет есть. Республиканский 
всегда еле-еле работает.

— Налички в банкоматах хватает? 
Панические снятия денег населением 
прекратились? 

— Они не были паническими. Просто воз-
никла задержка с выплатами, а как объявили 
эвакуацию, всех отпустили с работы. Вот вам и 
толпы. На второй день уже можно было снять, 
хоть и не без очереди. А сейчас так вообще 
приходи и бери — все в основном живут от 
зарплаты до зарплаты, и вряд ли кто-то держит 
большие суммы на картах. 

— Сейчас, конечно, не до развлече-
ний. Как-то отдыхают дончане? Что делать 
в Донецке? 

— Что делать?.. Сухари сушить. (Смеет-
ся.) Какие развлечения: с работы на работу, 
молодежь в кино иногда ходит, в кафе, мы 
выбрались под Новый год на каток, простояли 
в очереди полдня. Но я не показатель.

— Доступно ли вам бомбоубежище? 
Приспособлен ли подвал вашего дома на 
случай «прилетов»? 

— Бомбоубежище есть поблизости, в 
школе, но мама, если что, туда не дойдет, а 
одну ее никто не бросит. Максимум как мы мо-
жем себя обезопасить — спрятаться в ванной 
или в перегородке коридора, там металличе-
ская дверь и несущие стены. Подвал нашей 
многоэтажки затоплен канализацией.

— В таком контексте это слово зву-
чит не очень, но какие есть «фронтовые» 
лайфхаки? Я знаю, что окна заклеивают 
скотчем крест-накрест. А еще что при-
ходится делать?

— Стекла поначалу заклеивали. А потом 
мыла их и еле отодрала скотч. И, как оказа-
лось, пластиковые окна довольно прочные: 
после взрыва на Мотеле треснул подоконник, 
а окно было на проветривании и только сильно 
хлопнуло. И потрескались стекла на балконе. 
У свекрови стекла вылетели, скотч не особо 
помог, все в мелкую крошку. Все зависит от 
силы взрывной волны. Я вскипятила воду и 
закрутила несколько трехлитровых бутылей, 
стоят на всякий пожарный. У нас спокойный 
район, и самая большая проблема — это когда 
нет воды. Плюс нужен powerbank, документы, 
собранные в одном месте. А главное — под-
держивать тех, кто рядом с тобой. Особенно 
одиноких стариков. 

— Украина пытается прорываться в 
ТВ-эфир?

— У нас кабельное и цифровое теле-
видение, украинских каналов нет, да если 
бы и были, вряд ли б их смотрели. Я редко 
смотрю телевизор, только как фон на кухне. 
А на антенну прорывается украинское, дочке 
попадалось.

— Сейчас, когда Москва официально 
признала ДНР и ЛНР, на что надеетесь вы 
и ваши соотечественники? С чего начинать 
России — с поднятия зарплат и пенсий до 
федерального уровня? 

— Дончане надеются на мир и спокойную 
жизнь, а размер пенсий и зарплат дело третье. 
Хотя моя мама, Вера Михайловна Барсукова, 
сказала, что не умрет, пока не получит свою 
заработанную «северную» пенсию. У нее 30 
лет стажа на Крайнем Севере — она там была 
заведующей СЭС. Украинскую пенсию не 
получает. Наверное, накопилась куча тысяч 
гривен. По поводу российских зарплат — я не 

слежу, сколько там и кто получает, но, когда 
искала подработку, попадались вакансии в 
Ростове и Москве — на порядок выше была 
оплата. А цены у нас примерно московские, 
в Ростове-на-Дону одежда и обувь дешевле, 
чем у нас, многие ездят туда за покупками. 

— Донецк изменился за эти дни?
— Сейчас весь город в листовках, бил-

бордах и флагах, причем украшать начали на 
прошлой неделе. И при этом пусто, как в са-
мом начале: часть населения эвакуировалась, 
часть мобилизована. Если в ближайшее время 
мужчин не вернут, город вообще встанет. Не-
кому возить продукты, такси не вызовешь, да 
и многие предприятия остановились. Хорошо, 
что мобилизацию начали сворачивать.

— Вы не рассматривали вариант 
эвакуации?

— Не хочу никуда уезжать: здесь моя 
семья, могила отца, сестры. Да, есть род-
ственники в Запорожье и в Хакасии. Иногда 
хочется оказаться на Таймыре, где прошло 
мое детство, но туда нельзя попасть без 
приглашения, и это безумно дорого. У нас 
две мамы в возрасте. Переместиться — не 
вариант.

— В вашем районе часто падают 
снаряды?

— К дому самый близкий прилет — около 
километра. Были попадания в поликлинику 
и в роддом больницы №9. Кстати, за окнами 
звук сейчас самолета... Страшно, но, наде-
юсь, наши... Дай Бог, завтра будут меньше 
обстреливать.

Иван ВОЛОСЮК.

Никогда не делайте другим 
того, чего не хотите, чтобы 
сделали вам

РЕПЛИКА
Екатерина САЖНЕВА, 
обозреватель «МК»

«ТЯЖЕЛЕЕ БЫЛО В 2014-М»
Дончанка рассказала, как живется в столице ДНР после 
признания и начала спецоперации России на украинской 
территории

Глава Рособрнадзора Анзор Музаев 
выступил с предложением — разре-
шить выпускникам из ЛДНР посту-
пать в российские вузы без сдачи 
ЕГЭ. Информация сразу вызвала 
ажиотаж среди родителей и выпуск-
ников. И, похоже, зря: если поступле-
ние пройдет по «крымскому сцена-
рию», квоты будут предоставляться 
сверх уже выделенных бюджетных 
мест. При этом сроки и порядок про-
ведения ЕГЭ в России меняться не 
будут.

«Крымский опыт» состоит в том, что в 
октябре 2014-го, после продолжительных 
прений, Госдума РФ приняла законопроект 
о свободном выборе между ЕГЭ и государ-
ственными выпускными экзаменами (ГВЭ) 
для детей Крыма на 3 года. Вначале дети 
Крыма ЕГЭ не сдавали, затем — по желанию, 
школы реформировались и перестраивались 
на российский лад постепенно. Поступа-
ли выпускники-крымчане по льготе, сверх 
контрольных цифр приема. То есть для них 
бюджетные места были созданы дополни-
тельно. «По 3–5 дополнительных мест на вуз, 
а конкурс уже среди них проводился, внутри 
этого небольшого количества», — говорит 
эксперт по сдаче ЕГЭ.

Так что напрасно поднялась паника сре-
ди родителей будущих абитуриентов-2022. 
«Дети в шоке от новостей о поступлении из 
ДНР и ЛНР, — пишет московская учительница 
Людмила Березнова. — Боятся, что у них 
бюджетные места отнимут. Но, может, это 
послужит им стимулом».

Последним льготным годом для Крыма 
стал учебный год 2017–2018. Последующий 
период, даже с учетом пандемийной дис-
танционки, показал, что решение 2014 года 
было правильным. Школы Крыма сумели 
полностью перестроиться под российский 
стандарт обучения. Вместе с тем накопился 
опыт отслеживания махинаций со льгота-
ми, получивших название «ЕГЭ-туризм». Это 
когда семьи с 11-классниками специально 
приезжали на полуостров, снимали жилье, 
записывали ребенка в школу только для того, 
чтобы попасть в вуз без ЕГЭ.

По данным оперштабов, сегодня в Рос-
сии находится более 130 тысяч беженцев из 
Донбасса, и более половины из них дети. Об-
щее население Донбасса до начала военной 
операции составляло около 3,7 млн человек. 
Ранее сообщалось, что в ЛДНР открыто 14 

пунктов по сдаче ЕГЭ в Донецке, Шахтерске, 
Горловке и Макеевке, всего на сдачу запи-
салось около 500 человек. Но сегодня эти 
данные вряд ли достоверны.

— Дело в том, что школы на Донбассе 
учились вразнобой, — рассказывает учитель 
истории из Донецка Борис Филимонов. — 
Многие школы в 2021 году резко перешли 
на российские стандарты, начали спешным 
порядком готовить детей к ЕРЭ (аналог рос-
сийского ЕГЭ). Но и то неровно. Мой класс, 
например, в сентябре готовился по русско-
му языку изложение писать, перед Новым 
годом начали готовиться к сочинению. А к 
весне только стало известно, что сочинение 
должно быть по образцу, количество строк 
и знаков надо высчитывать, и т.д. А есть еще 
профильная математика. Те, кто в техниче-
ские вузы идет, хватаются за голову, гово-
рят, что год надо готовиться только к ней. А 
у них 2 месяца. В Луганске, насколько я знаю, 
большинство школ работало по-старому и в 
текущем учебном году. Система обучения 
похожа на советскую.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

«МК» стал известен порядок при-
ема в вузы студентов западных 
университетов, решивших вер-
нуться в Россию. ВШЭ «рассмо-

трит каждое заявление и поможет опреде-
литься с выбором подходящей программы, 
пройти аттестационные испытания или со-
беседования в онлайн-формате». Заявку на 
перевод надо подать через Единое окно в 
ВШЭ (не путать с Госуслугами) — уточняют в 
«Вышке». МФТИ прорабатывает упрощенную 
процедуру перевода на бюджетные места из 
зарубежных вузов. «Принимая во внимание 
высокую академическую и научную нагрузку 
в МФТИ, мы предусмотрим входное собесе-
дование по профильным предметам для сту-
дентов, переводящихся к нам на младшие 
курсы бакалавриата, и интервью по научной 
работе, которую вели студенты выпускных 
курсов», — сообщают в пресс-службе. В бли-
жайшее время на сайте вуза откроется раздел 
с информацией по поступлению. «Подать 
документы для перевода в МФТИ, пройти 
собеседование и тестирование можно будет 
в дистанционном формате. Зачисленные 
студенты будут обеспечены местами в обще-
житии», —дополняют в пресс-службе. А в 
МФЮА принято решение и по «платникам» 
тоже. «Если студент обучался на бюджетной 
основе за границей, то попечительский фонд 
организаций-партнеров МФЮА выделит на 
обучение целевые места. Студенты, обучав-
шиеся на платной основе, будут приняты в 
МФЮА с предоставлением льготы на обуче-
ние до 50% на период внешних ограничений», 
— сообщают в пресс-службе академии. Также 
в МФЮА обещают помощь с перезачетом 
дисциплин и с адаптацией.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ЕГЭ НЕ ДЛЯ ВСЕХ
Как будут поступать 
в российские вузы 
выпускники из Донбасса

Доступные россиянам зарубежные 
курорты теперь можно пересчитать 
по пальцам. Но даже эти немногие 
не скупятся на негласные «под-
ножки» российскому отпускнику 
— притом, что курортные «принцы» 
с рублевыми счетами и без того на 
глазах превратились в нищих под 
закрытым небом, ищущих средства 
на возвращение домой. 

— На сегодня для туризма россиянам 
доступны Турция, Египет, Тунис, ОАЭ, Ки-
тай, Индия, Вьетнам и еще несколько го-
сударств, — утешают соотечественников 
в Ростуризме, комментируя свой призыв к 
отпускникам ответно игнорировать страны, 
учинившие нашей стране всякие неприятные 
ограничения, в том числе закрывшие небо 
для российских самолетов. 

— У меня отпуск в марте, — делится 
42-летний сотрудник столичного банка Ва-
дим. — С учетом экономической ситуации 
наш бюджет на семейный отдых — жена, 
сын и я — сократился примерно вдвое. По 
этой причине пришлось отмести Мальдивы 
и Эмираты, между которыми мы выбирали 
еще в начале февраля, с учетом курса эти 
дорогие курорты больше не по карману… 
Вот сидим-гадаем, где бы в марте в море 
покупаться, не переплачивая за облет за-
крытых для нас государств, не разорившись 

на курсе рубля и не потеряв неделю на ко-
видный карантин? 

Сей «сказочный» ребус сегодня стоит 
перед всеми, кто мечтал о весеннем отпуске 
на море: доступ на отечественные курорты 
закрыт из соображений безопасности, на 
большинство зарубежных — из ковидных или 
идеологических. 

— К сожалению, некоторые из формально 
открытых для нас стран придумали для рос-
сиян собственные препятствия, — признает 
владелица столичной турфирмы. — К примеру, 
Таиланд вдруг перестал принимать россий-
ские медстраховки. Нет, официально они 
ничего не заявляли. Но на Пхукете, куда от-
крыт доступ туристам из РФ, медучреждения 
перестали принимать наши полисы, требуя 
наличные. Заболевшие туристы плачут: курс 

доллара и так подкосил бюджет, а лечение в 
Таиланде очень дорогое. 

По сообщению генконсульства РФ на 
Пхукете, сразу несколько больниц острова 
действительно в последние сутки перестали 
принимать страховые полисы, оформлен-
ные в РФ. И есть вероятность, что практика 
медобслуживания российских туристов за 
наличный расчет скоро распространится по 

всей стране. При этом официальный Таиланд 
заявляет, что «надеется сохранить российский 
турпоток».

В среду официально заявили о том, что 
рады российским туристам, Турция, Египет 
и Тунис. Однако это не помешало главному 
турецкому авиахабу «Стамбул», через кото-
рый «облетает» закрытое небо большинство 
спешащих домой российских туристов, в 

воскресенье прямо на взлетном поле… изъ-
ять российский пассажирский борт! 

— И с точки зрения закона (санкции ЕС от 
26 февраля относительно продажи и лизинга 
российским авиакомпаниям самолетов, зап-
частей и оборудования. — Авт.) к туркам не 
придерешься, — поясняют в турфирме. — Боль-
шинство российских авиакомпаний арендуют 
самолеты у западных собственников. И если он 
желает изъять свою собственность из лизинга, 
лайнер надо вернуть. Другое дело, что обычно 
такое не происходит неожиданно для экипажа 
с полным самолетом пассажиров. Но в данном 
случае турецкая сторона, судя по всему, дала 
ирландскому арендодателю зеленый свет, за-
претив борту вылететь из Стамбула. 

— Но хоть Эмираты с Египтом рады 
нам искренне?

— Эмираты рады всем, у кого есть деньги. 
С учетом курса доллара к рублю пакетные туры 
в ОАЭ для многих скоро станут неподъемными. 
У нас есть предчувствие, что поднимут цены и 
египетские отельеры, специально для россиян. 
Мол, россиян надо отдельно от всех селить, 
а организация таких «резерваций» — дело 
затратное… Курс фунта к рублю и так взмет-
нулся, если еще и туры подорожают, Египет 
вычеркивайте. 

Остаются еще Тунис в Африке, Бразилия 
и Аргентина в Америке, а также Китай, Индия 
и Вьетнам в Азии. 

— Я собиралась в марте в Рио к друзьям, 
но вынуждена была поездку отменить, — 
разочарована москвичка Инна. — На аме-
риканский континент сейчас можно попасть 
только западными авиакомпаниями, а цены в 
пересчете с евро или доллара неподъемные. 
А подруга моей дочери, студентка, в начале 
февраля улетела в Канаду на языковую прак-
тику, так сейчас в прямом смысле собирает 
по знакомым деньги на дорогу домой. 

Вьетнам без недельного карантина пу-
скает только организованных и вакциниро-
ванных туристов со страховкой от $50 тыс. 
при условии 3 обязательных и недешевых 
ПЦР-тестов в ходе пребывания — и то не 
всюду, а в пяти определенных местах. При-
бавьте сюда $30 за визу (о приостановлении 
для россиян безвизового въезда с полуночи 
21 марта — пока на 15 дней — вьетнамское 
правительство уведомило посольство РФ 2 
марта) и от $500 за сложный перелет через 
Хошимин (прямые рейсы из РФ в доступные 
россиянам курортные провинции Вьетнама 
отсутствуют). 

Видимых препон российским отпуск-
никам не выставили только Тунис, Индия и 
Шри-Ланка: ковидный карантин везде от-
менен, прямые рейсы имеются, а Цейлон в 
связи с последними событиями еще и дарит 
россиянам бесплатное продление виз. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Под закрытым небом 
с протянутой рукой завершают 
отпуска наши туристы

В Донецке обстанов
й 8

Татьяна 
Барсукова.

c 1-й стр.
По словам Мишустина, прави-
тельство получит дополнитель-
ные полномочия, чтобы быстрее 
принимать решения, касающиеся 

лекарств. Для этого вносятся поправки в целый 
пакет нормативных актов. В числе прочих мер 
— возможность введения ограничений на вывоз 
из страны медизделий, которые были достав-
лены из государств, присоединившихся к санк-
циям. Поставляющим лекарства и медизделия 
в рамках контрактной системы предложат осо-
бый режим работы (какой — не уточняется). 

Кроме того, есть планы по активному ис-
пользованию механизма принудительного 
лицензирования, который был установлен за-
конодательно еще пару лет назад. Речь идет 
о возможности воспроизводства аналогов ле-
карств, на которые не истек срок патентной за-
щиты, без разрешения патентообладателя.

Глава Ассоциации российских фарм-
производителей Виктор Дмитриев настроен 
оптимистично:

— Начнем с того, что ни лекарства, ни 
медтехника под санкции не попали. Поэтому 
поставки лекарств не прекращаются. Другое 
дело, что возникают смежные проблемы. Евро-
пейские водители физически опасаются к нам 
ехать, как и наши опасаются ехать в Европу. Но 
думаю, эти вопросы мы решим.

—  Что будет с ценами?
— Цены, понятно, будут зависеть от курса 

рубля. И пока никто ничего не понимает. Но 
наши главные задачи — сохранить ассорти-
мент и удержать цены. Механизмы для этого 
существуют.

— Какое количество хотя бы жиз-
ненно необходимых лекарств, входя-
щих в специальный перечень (ЖНВЛП), 
сегодня способы выпускать российские 
производители?

— Да мы все способны выпускать. Се-
годня на рынке 65% лекарств, если считать в 
упаковках, — российские. И наши лекарства 
дешевле импортных.

— А по биопрепаратам — такой же 
процент?

— Мы единственная страна в мире, кто 
зарегистрировал больше всех биотехнологи-
ческих препаратов. Не только российских.

— Как вы относитесь к расшире-
нию использования принудительного 
лицензирования?

— Положительно. Мы способны все вос-
производить. Принудительное лицензирование 
заложено в нашу нормативную базу давно. Мы 
неоднократно предлагали патентообладателям 
выработать понятный и прозрачный механизм 
применения этой нормы. Кстати, изначально 
его придумали в США. Помните, когда после 
атаки на башни-близнецы рассылали конверты 
со спорами сибирской язвы? А в мире от нее 
был лишь один антибиотик, ципробай, который 
выпускала компания Bayer в Германии. Пре-
парат стоил 2 доллара, но американцам это 
показалось дорого, и они всю ночь вели пере-
говоры с производителем, в результате чего тот 
опустил цену до 90 центов. Насколько я знаю, 
это случилось в результате угрозы введения 
принудительного лицензирования...

— Но все же это не совсем оно...
— Тут будет то же самое: либо поставляете 

препарат по приемлемой цене, либо мы прово-
дим принудительное лицензирование. Сейчас 
такая ситуация.

— Достаточно ли у нас производствен-
ных мощностей, чтобы «повторить»?

— Больше чем достаточно.
— И все производственные линии 

— российские?
— Нет, оборудование все импортное, в 

этом есть проблемы. В России много локали-
зованных производственных площадок ино-
странных компаний. Акционеры переживают, 
что их национализируют. Но результаты моих 

встреч на всех уровнях говорят о том, что на-
ционализации Россия не планирует.

— Вопрос в том — захотят ли они у нас 
работать?

— Это второй вопрос. Технологии мы 
освоили. Есть опыт Ирана, который живет в 
санкциях, — торговых наименований на рынке 
там меньше, чем у нас, но МНН (международ-
ные непатентованные наименования. — Авт.) 
присутствуют все.

— А где мы будем брать фармсуб-
станции, то есть сырье для изготовления 
таблеток? Китай и Индия продолжат их 
поставлять?

— С Китаем и Индией нет никаких проблем. 
Китайцы даже готовы заменить нам то, что мы 
брали в Европе — и оборудование, и запчасти. 
Да, водители, которые везут субстанции из 
Европы, боятся к нам ехать. Будем решать, как 
этот вопрос закрыть, мы два дня работаем в 
плотном режиме. Субстанции на 2–4 месяца 
есть, и старые цены мы пока держим. Крупные 
федеральные дистрибьюторы работают по 
старым ценам, ценовые спекуляции есть на 
уровне второго дистрибьютора и аптек.

— Что с орфанными препаратами?
— С орфанными сейчас решаем вопрос, 

прежде всего логистический. Много таких пре-
паратов идет не только из ЕС, но и из Америки, 
будем думать, как их доставлять. По воздуху 
не получится — либо корабли, либо через про-
межуточные точки.

...Тем временем другие эксперты на-
строены куда более мрачно. Представите-
ли иностранных фармкомпаний, с которыми 

поговорил обозреватель «МК», осторожно 
сказали, что не хотели бы комментировать 
сложившуюся ситуацию. Но дали понять, что 
долго на нашем рынке не задержатся. В адрес 
местных аналогов импортных препаратов врачи 
нередко произносят нецензурные эпитеты. 

— Аптеки сейчас не грузят товары, — 
рассказал «МК» ведущий эксперт фармрынка 
Павел Лисовский. — Только что беседовал с 
руководителем аптечной сети, он говорит, что 
выдергивает из поставщиков товар по одной 
упаковке. Дистрибьюторы придерживают то-
вар, его хватит на 2–3 месяца. И уже начался 
ажиотажный спрос. Продажи в феврале были 
даже выше, чем в декабре, — такого никогда 
не было, даже в пандемию. Аптеки делают 
наценки, но это защита самого бизнеса. Не-
сколько дистрибьюторов тоже подняли цены, 
чтобы защитить товарный остаток, а не чтобы 
заработать. 

— Что будет с дальнейшими 
поставками?

— Чтобы были поставки, нужно, чтобы ле-
карства довезли. И даже если компания  готова 
нам его поставлять, с доставками серьезные 
проблемы. Авиатранспорт отменяется. Фуры 
— 70% фур принадлежит полякам, которые 
сейчас не очень хотят ехать в Россию. Часть 
компаний приостановила поставки, и это не 
политика, а экономика — до установки курса 
доллара. По слухам, есть представительства 
компаний, которые приказали не грузить товар 
в Россию.

— По вашим оценкам, наши производ-
ства справятся с задачей лекарственного 
импортозамещения?

— Производства, возможно, но субстанций 
нет! Производители готовы покупать субстан-
ции через предоплаты, а китайцы готовы нам их 
продавать, но их никто не будет доставлять: все 
порты закрыты. Китай готов, но китайские банки 
не хотят принимать платежи от наших компа-
ний, потому что боятся санкций. Субстанций 
хватит на два месяца — да и то лишь крупным 
фармкомпаниям. И самое интересное — евро-
пейских субстанций не будет вообще. Нам го-
ворят: заменим на китайские и индийские. Но! 
У нас по закону есть требование — при замене 
субстанции перерегистрировать лекарство. 
А это в лучшем случае полгода, а реально до 
года. Еще говорят: повезем через Казахстан. 
Не повезете! Немаркированный товар никто 
не сможет продать. В общем, сегодня мы на-
блюдаем разрушение всей товаропроводящей 
цепочки. И возврат в 1990-е годы, когда были 
челноки, и у кого был товар, тот и главный, а 
потому может ставить ту цену, которую хочет.

Екатерина ПИЧУГИНА.
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«Потянул веревочку, 
из-под земли показались 
жетон и крестик»
— Такие находки всегда случаются не-

ожиданно, — говорит командир поискового 
отряда Архангела Михаила из Можайска Ан-
тон Карпов. — Мы совместно с ребятами из 
Молодежного общественно-патриотического 
движения «Ахмат» уже восьмой год занима-
емся раскопками в Чеченской Республике. 
Проводим разведку, поднимаем останки 
красноармейцев времен Великой Отече-
ственной войны. Пытаемся восстановить их 
имена. Чтобы бойцы-герои обрели наконец 
покой. По двум чеченским войнам раскопки 
не ведутся ввиду определенной взрывоо-
пасности, боеприпасы могут попасться до-
статочно свежие. Поисковики — в основ-
ном любители, саперов среди нас нет. Тем 
удивительнее была находка в районе села 
Ахкинчу-Борзой Курчалоевского района. 

Первым едва проглядывавшую из-под 
земли веревочку заметил командир поис-
кового отряда «Ахмат» Аслан Азимов. 

— Потянул ее, и из-под земли показались 
жетон и православный нательный крестик, — 
говорит Аслан. — Они лежали на глубине 10 
сантиметров, были соединены между собой 
с помощью ниток и крепились к веревочке. Я 
подозвал Антона, показал ему находку. Эту 
связку мы нашли, когда копали около дороги, 
ведущей в село Ахкинчу-Борзой, что в 80 
километрах к юго-западу от Грозного. Там 
начинались предгорье и лесок, где в свое 
время располагались позиции федеральных 
сил и были вырыты окопы, капониры, блин-
дажи. Слева от позиций, около дерева, я и 
увидел веревочку. 

Дальше поисковикам помогли коллеги, 
которые занимаются архивной работой. До-
кументальным поиском и установлением 
личности владельца жетона занялся Вале-
рий Покутний, который служил в морской 
пехоте, был офицером Генштаба ВС РФ, а 
ныне работает на предприятии оборонно-
промышленного комплекса. 

— У меня есть опыт архивного поиска 
и по Первой, и по Второй мировой войне, 
— говорит Валерий. — Направил запрос на-
чальнику управления Минобороны РФ по 
увековечению памяти погибших при защите 
Отечества Валерию Кудинскому. Валерий 
Брониславович, в свою очередь, обратился в 
Главное управление кадров Минобороны РФ. 
В «Книге памяти» нашлась запись о гибели 
младшего сержанта Владимира Павлова, ро-
дившегося 14 апреля 1980 года. Он принимал 
участие в контртеррористической операции 
на территории Северо-Кавказского региона 
в составе войсковой части 18938 — 423-
го мотострелкового полка 4-й гвардейской 
Кантемировской танковой дивизии. 

Боевая машина пехоты, которой управ-
лял Владимир Павлов, попала под обстрел и 
загорелась. Спасти врачам его не удалось. 
Уроженца села Оленино Тверской области 
не стало на Рождество, 7 января 2000 года. 
Ему было 19 лет. 

— Мы получили ответ, что в учетных дан-
ных, имеющихся в распоряжении Главного 
организационно-мобилизационного управ-
ления Генерального штаба ВС РФ, сведений о 
присвоении младшему сержанту Владимиру 
Павлову личного номера не имеется, — рас-
сказывает Валерий Покутний. — Обычно 
такие жетоны были только у офицеров. Бой-
цам начали их выдавать временно на период 
контртеррористической операции, но при-
вязки к конкретному человеку, как следует 
из ответа Минобороны, не найти. Получа-
ется, что Владимир Павлов жетон получил, 
но в лучшем случае привязка этого номера 
Ф-777710 прошла в отделе кадров 423-го пол-
ка, в составе которого он и поехал на войну. 
Так что если бы Володя не сделал надпись, 
не выбил свою фамилию и дату рождения на 
обратной стороне жетона, мы бы еще долго 
устанавливали его личность. 

Поисковики выяснили, что БМП Павлова 
загорелась. 

— Но не в том месте, где была найде-
на связка жетона с крестиком, — говорит 
Аслан Азимов. — Мы не обнаружили там 
следов копоти, которые обычно долго со-
храняются в земле. Может быть, механик-
водитель потерял медальон с крестиком на 
месте дислокации, где были оборудованы 
их укрепления? 

Поисковики считают, что в момент гибе-
ли жетон с крестиком вряд ли были на бойце, 
иначе бы в огне оплавилась веревочка. 

— Допускаю, что личные вещи Влади-
мира Павлова, в том числе и крестик с ме-
дальоном, после его гибели могли собрать, 
чтобы передать родственникам, — говорит 
Валерий Покутний. — Это мог сделать коман-
дир либо друг-сослуживец по зову сердца. 
Да не уберегли в той круговерти.

Командир поискового отряда Архангела 
Михаила Антон Карпов признается, что они 
долго колебались, прежде чем начать ис-
кать родных.

— Мы занимаемся все-таки поисками 
бойцов Второй мировой войны, — говорит 
Антон. — После 75–80 лет уже не удается 
найти близких родственников. Да и боль 
уже стихает. А тут был найден медальон-
«смертник» с крестиком времен чеченской 
войны. Мы сомневались: а не нанесем ли мы 
родственникам душевную рану? Но все-таки 

решили найти близких Владимира Павлова 
и передать им личные вещи бойца. Тем бо-
лее что на связке был нательный крестик. 
Подумали, что он может быть дорог им как 
память о Владимире. 

«Пересеклись с Вовой 
на Терском хребте» 

Найти сослуживцев Владимира Павло-
ва спустя 22 года оказалось непросто. Нам 
удалось связаться с Дмитрием Г., который 
также проходил службу в войсковой части 
18938, в 423-м Ямпольском мотострелковом 
полку Кантемировской танковой дивизии, и 
пересекался с Владимиром Павловым. 

— Мы вместе призывались из Твери. 
Это было 20 мая 1998 года. После призыв-
ного пункта ехали на службу в электричке в 
Наро-Фоминск, в Кантемировскую дивизию. 
Нас был целый вагон, человек 30. Потом 
мы вместе проходили курс молодого бойца 
в артполку. Через полгода нас перевели в 
Ямпольский полк, а через год мы попали 
в Чечню. 

— Каким запомнился Владимир?
— Это был высокий парень, довольно 

крупного телосложения, рыженький, с вес-
нушками. Очень добрый и отзывчивый. Его 
не нужно было ни о чем просить, он сам все 

видел и старался помочь. Его уважали за про-
фессионализм. Он очень трепетно относился 
к своим землякам из Тверской области. 

— Как и когда получили жетон? 
— Мы называли этот медальон «смер-

тником». Он был именной, у каждого был 
свой номер. У меня — 77232… Нам выдали 
жетоны перед отправкой в Чечню. Медальоны 
у нас все время были с собой. Кто-то носил 
его на капроновой веревочке на шее, кто-то 
в кармане или пришивал к одежде. 

— Владимир выбил на жетоне фами-
лию и дату рождения. Так принято? 

— Я, например, ничего не набивал. У 
меня на медальоне был только номер. Как 
и у многих моих сослуживцев. 

—  В  Ч е ч н е  с  П а в л о в ы м 
пересекались?

— Мы были в разных подразделениях. 
Да и весь полк был вытянут, дислоцировался 
на значительной территории. Бойцы полка 
прошли от Моздока по Терскому хребту до 
Грозного и Ханкалы. Я был водителем БРДМ. 
Провел в Чечне 5 месяцев. Мы стояли на 
Терском хребте напротив Первомайской. 
Там и пересеклись однажды с Вовой. Оттуда 
бойцы из нашего полка постоянно ездили 
на операции в разные точки. Я был срочни-
ком. Так как мы были в Чечне, должны были 
демобилизоваться в январе. День шел за 
три. Но после ухода нашего полка остались 
контрактники, которые были во всех ротах и 
подразделениях. Ахкинчу-Борзой, где были 
найдены медальон с крестиком, достаточно 
далеко от того места, где стоял наш полк.

— Что вам известно о гибели 
Владимира?

— Слышал от ребят, что в БМП сгорел 
парень из Оленина. Подробностей никаких 
не знаю. Вряд ли вы сейчас, спустя 22 года, 
найдете очевидцев его гибели. Все изложено 
в «Книге памяти». Пусть все остается как есть. 
Пусть земля будет Владимиру пухом. 

«Татьяна Александровна 
просила сына поберечься» 

О Владимире Павлове нам рассказали в 
оленинской средней школе, в которой учился 
младший сержант. 

— Классным руководителем у Володи 
была Анна Михайловна Фамичева, но ее, к 
сожалению, уже нет в живых, — говорит завуч 
школы Елена Анатольевна Гуркова. — В школь-
ном музее у нас есть стенд, посвященный 
Владимиру Павлову, хранятся многие доку-
менты, вырезки из газет, оформленные в виде 
альбома. Володя был обычным пареньком, 
ничем особо не выделялся, но и тихоней не 
был. Хорошо знал весь окрестный лес, любил 
посидеть с удочкой на реке и принести маме 
улов. Уделял большое внимание разведению 
кроликов. Любил технику. 

Закончив 9 классов, Владимир поступил 
в техническое училище, где освоил специаль-
ность механизатора. Получил права. 

— Володя как можно быстрее хотел по-
пасть в армию. Считал, кто не служил, не 
может считаться настоящим мужчиной. С 
друзьями они атаковали военкомат, даже до-
срочно сдали выпускные экзамены в училище. 
И добились своего. Получили повестки. В мае 
1998-го Володю провожали. Он был рослый, 
хорошо развит физически, его направили 

служить в легендарную Кантемировскую 
танковую дивизию. 

Родители гордились сыном. В армии 
он освоил транспортер-тягач МТЛБ, боль-
ше известный как «маталыга». Потом стал 
механиком-водителем боевой машины пе-
хоты. Ему было присвоено воинское звание 
младшего сержанта. 

— В июле 1999-го его премировали, дали 
10-дневный отпуск, он приехал на побывку 
домой. Это были по-настоящему счастливые 
дни. Его мама, Татьяна Александровна, зная, 
что Вовка — горячая голова, всегда хотел быть 
в центре событий, просила сына поберечься, 
не рисковать собой, не стремиться попасть в 
Чечню, где с новой силой вспыхнула война. 

Владимир вернулся в часть. Продол-
жал писать письма, звонил домой. А осенью 
1999-го от него вдруг перестали приходить 
весточки. Татьяна Александровна, не выдер-
жав неопределенности, 7 ноября позвонила 
в часть. И еле устояла на ногах, узнав, что 
Вова и еще четыре человека из роты добро-
вольцами были направлены в Чечню. В самое 
пекло…

Вскоре один из земляков, кто служил в 
той же части, сообщил своей маме в пись-
ме, что видел Вову, раненого, в Ростовском 
военном госпитале. Родители Владимира 
кинулись звонить в госпиталь, в часть сына… 
Подключился военный комиссар. Но узнать 
о судьбе Владимира они так и не смогли. 
Между тем по поселку поползли слухи о его 
гибели. Но близкие Володи надеялись, что 
это какая-то чудовищная ошибка. 

Только 7 марта им удалось разыскать тело 
Володи в специализированной лаборатории 
судебно-медицинской экспертизы в Ростове-
на-Дону. Когда они туда наконец дозвонились, 
эксперты были немало удивлены, спросив, 
почему они так долго не забирают тело своего 
сына… А им ведь так никто и не сообщил, что 
Володя скончался в госпитале. 

17 марта 2000-го цинковый гроб с 
телом Владимира привезли в Оленино. Со дня 

его гибели прошло два с половиной месяца. 
Жители поселка хорошо помнят тот мартов-
ский холодный день. Тяжелый «цинк» несли 
Володины друзья по училищу. Был траурный 

митинг, военный комиссар говорил о 
подвиге Владимира Павлова. Опу-

стив головы, около могилы стояли 
сослуживцы бойца. Грянул воинский 
салют. 

— В сохранившейся у нас газе-
те за 2000 год сказано, что Володя 
был в составе полковой тактической 
группы, погиб в ожесточенных боях 

за Грозный. В их машину попали из 
гранатомета. Она загорелась. Тро-

их членов экипажа удалось вытащить 
из-под горящей брони. Но 7 января 2000-го 
Владимира не стало. Он умер в госпитале 

от полученных ожогов и отравления угарным 
газом. 

Посмертно Владимир Павлов был награж-
ден орденом Мужества. На стене школы в па-
мять о герое была установлена мемориальная 
доска. В северной части поселка Оленино 
появилась улица Владимира Павлова. 

«Снилось, что Вова живой, 
пришел, стучится в окно» 

— 22 года прошло со дня гибели Вовы, и 
вдруг такая весточка от него, — говорит сестра 
Владимира Анна, которая живет во Ржеве. — О 
находке я узнала от мамы, позвонила ей, когда 
она была в больнице, в дневном стационаре. 
Узнав о медальоне и крестике брата, начала ре-
веть… Нам очень тяжело сейчас. Но все равно 
хочу сказать спасибо ребятам-поисковикам. У 
брата нательный крестик был всегда с собой. 
Когда он уходил в армию, он был у него на це-
почке. Но там она у него могла порваться. Или 
цепочку в тех условиях носить было нельзя. 
Крестик у него оказался уже на веревочке. 

Анна говорит, что они были очень близки 
с братом. Разница в возрасте у них была со-
всем небольшой. Владимир родился в апреле 
1980-го, Анна — в январе 1982-го. 

— У нас были общие интересы, мы дружи-
ли, всегда горой стояли друг за друга. Вова был 
очень добрым, уравновешенным, занимался 
спортом, ходил в секцию бокса. Был сильным 
и телом, и духом. 

Анна вспоминает, что Володя позвонил 
из армии домой, когда им начали предлагать 
отправиться в Чечню. 

— Брат сказал, что хочет отправиться до-
бровольцем. Родители были настроены кате-
горически, сказали ему: «Нет, ты не пойдешь!» 
Потом мы поехали к брату в часть, чтобы его 
проведать, а его там уже не было. Мы кинулись 
к командиру, а он говорит: «Владимир ушел 
добровольцем в Чечню». 

— Сколько ему оставалось служить?
— Он весной должен был вернуться домой. 

Но выяснилось, что он заключил контракт и 
попал в Чечню. У нас ребята из Оленина слу-
жили в этой части. Вернувшись со службы, 
успокаивали нас, говорили: «Не переживай-
те, все у Вовы нормально». Мы каждый день 
ждали, что он вернется домой! Помню, папка 
все стоял около окна, смотрел на дорогу, не 
идет ли Вова... Когда сказали, что он погиб, 
мы не верили. Нам снилось, что он живой, 
пришел домой, стучится в окно… А он лежал 
в Ростове-на-Дону в судебно-медицинской 
лаборатории Северо-Кавказского военного 
округа. Там перепутали название поселка, 
указали не Оленино, а Оленево. И почти три 
месяца мы его не могли найти. А потом Володю 
прислали нам в цинковом гробу. 

Анна рассказывает, что на похороны при-
ехали сослуживцы Владимира. 

— Это были практически мальчишки. Нам 
сказали, что боевая машина брата сгорела. 
Когда Вову привезли в госпиталь, он был еще 
живой. Сутки промучился и умер. Такие страш-
ные, обширные ожоги у него были. Когда нам 
привезли его хоронить, я плакала, просила, 
чтобы вскрыли цинковый гроб. В то время было 
много случаев, когда люди хоронили не своих 
близких. Нам разрешили. Меня одну подпусти-
ли к гробу. Я убедилась, что это мой брат. 

Анна говорит, что военкомат помог, уста-
новил на могиле Владимира памятник. А через 
три года не стало их отца. Он не смог пережить 
смерть сына. У него не выдержало сердце. 

— Я не знаю, что стало бы с мамой, если 
бы у нее не появились две внучки, — говорит 
Анна. 

Жители Оленина помнят и чтят своего 
земляка Владимира Павлова. 

— Половинка их дома и дом, в котором 
жила моя сестра, стояли рядом, — рассказы-
вает Наталья Васендина. — Приходя к сестре, 
я видела Володю. Он был рослым пареньком, 
весь в отца, светловолосым, спокойным, аб-
солютно не озорным, очень домашним. Во 
всем помогал родителям: носил воду, дрова, 
вместе с отцом они чинили забор, покосившее-
ся крылечко. Он очень трепетно опекал свою 
младшую сестренку, присматривал за ней. 
Был надежным помощником во всем, этаким 
крепким парнем с деревенскими корнями. 
Любил труд, любил дом, всегда был вежливым, 
улыбчивым, немножко смущался при встрече. 
Покоится сейчас на кладбище совсем рядом 
с моими родителями. Навещая их, я каждый 
раз останавливаюсь у его могилы. На нашем 
кладбище две такие могилы, где лежат наши 
герои-земляки. И всегда стараюсь предста-
вить, какими бы они сейчас были…

● ● ●
В марте поисковики собираются приехать 

в Оленино, чтобы передать жетон и крестик 
бойца его маме Татьяне Александровне. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Дирекция Каннского кинофестиваля, 
который откроется 17 мая, сделала ка-
тегоричное заявление, в котором вы-
разила поддержку народу Украины и 
всем, кто находится на ее территории. 
Руководство главного мирового кино-
смотра отказывается принимать офици-
альную делегацию из России и кинема-
тографистов, связанных с российским 
правительством.

Соответствующее сообщение получили 
кинематографисты и журналисты, приезжа-
ющие в Канны. В нем говорится, что фести-
валь присоединяется к тем, кто выступает 
против неприемлемой ситуации на Украине, 
осуждает позицию России и ее лидеров. В 
заявлении сказано, что если наступатель-
ная операция не закончится «на условиях, 
удовлетворяющих украинский народ, то 
мы не будем приветствовать на фестива-
ле официальные российские делегации, 
не допустим присутствия тех, кто связан с 
российским правительством». Вместе с тем 
независимые режиссеры, никак не связан-
ные с госфинансированием, смогут принять 
участие в работе фестиваля. Собственно, 
они, как правило, и представляли в Каннах 
свои работы. Соответственно, и журналисты 
смогут поехать туда, если представляют 
независимые СМИ. Дирекция киносмотра 
напомнила о том, что история Каннского 
кинофестиваля начиналась в 1939 году, в 
момент сопротивления нацистской дикта-
туре. Тогда киносмотр не состоялся. 

Свою позицию определила и Междуна-
родная федерация кинопрессы ФИПРЕССИ, 
поддержав украинских коллег и их семьи. «У 
ФИПРЕССИ есть члены в Украине и России. 
Мы видим и ценим, что российские коллеги 
осмеливаются открыто выступать против 
политики своей страны», — говорится в за-
явлении. До тех пор, пока в Украине не пре-
кратится операция, ФИПРЕССИ не станет 
участвовать в фестивалях и других меро-
приятиях, организуемых правительством 
России и его ведомствами. 

Российские кинофестивали также ждет 
бойкот со стороны мирового киносообще-
ства. В прошлом году многие из них по-
спешили оформить международный статус, 
часто не имея на то оснований, ради возмож-
ности показывать фильмы без прокатных 
удостоверений. В апреле в Москве должен 
пройти ММКФ. Трудно представить, каким 
он будет в условиях изоляции. 

27 марта в Лос-Анджелесе состоится 
церемония вручения премии «Оскар», в ко-
торой должен принять участие наш един-
ственный номинант Антон Дьяков со своей 
короткометражной анимационной картиной 
«БоксБалет». Недавно он закончил работу над 
новым фильмом «Горю!» совместно с украин-
скими коллегами. Как говорит Антон, работа 
стала не самым легким периодом его жизни, 
многое казалось непреодолимым. Но все это 
теперь не имеет никакого значения, а «то, 
что происходит на Украине, по-настоящему 
страшно». Антон напоминает, что в каждой 
семье есть фотокарточки деда или прадеда, 
сложившего голову за то, чтобы мы жили в 
мире. «Каждая жизнь бесценна, если даже 
не для ее обладателя, то для его близких, — 
написал он на своей странице в соцсетях. 
— Кому-то этот человек дорог, и его потеря 
— трагедия». Можно лишь поражаться тому, 
что «мы как-то сумели растерять самое цен-
ное — кровное братство, века соединяющее 
русских и украинцев». Свой фильм «Горю!» он 
посвятил всем людям, оказавшимся в беде 
на украинской земле, кем бы они ни были — 
русскими или украинцами. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПАМЯТЬКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ 11
МИМО КАНН, НО С «ОСКАРОМ»
Самый крупный 
международный 
кинофестиваль 
отказался принимать 
российскую делегацию

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т. 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых! 

Т. 8-903-150-46-00
❑ отдых. 

Т. 8-926-783-41-50

❑ диплом 112124 
№0296075, 
выданный 30.06.2014 г. 
КанТЭТ на имя 
Бондаренко 
Антонины Олеговны, 
в связи с утерей считать 
недействительным

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ КМ, ППЗ, микросхемы, 

разъемы 
т. 8(499)126-02-60

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

«Департа-
мент культуры со-
общает об объеди-
нении Центра им. 
Вс.Мейерхольда 
с московским 
театром «Школа 
драматического 
искусства», рабо-
тающим по лабо-
раторному прин-
ципу... Решение 
принято с учетом 
особенностей 
площадки Цен-

тра (отсутствие труппы, проектный принцип 
деятельности), а также в связи с прекраще-
нием трудовых отношений с руководством 
Центра». Такая информация со вчерашнего 
дня доступна на сайте мэра Москвы.

Так кого, с кем и почему слили?
ЦИМ известен как культурная площадка, 

работающая с негосударственными творче-
скими командами. Основанный в 1991 году 
по инициативе Комиссии по творческому 
наследию Всеволода Мейерхольда, центр 
«критически осмыслял прошлое и настоя-
щие и проектировал будущее» в течение трех 
десятков лет. 24 февраля оттуда уволилась 
директор театра Елена Ковальская (в знак 
протеста против спецоперации на украинской 
территории). А вчера должности лишился еще 
и художественный руководитель — Дмитрий 
Волкострелов. Якобы за пост в Фейсбуке.

Итак, с «прекращением трудовых отно-
шений с руководством» мы разобрались.

Новым руководителем объединенных 
театров стала Ольга Соколова — директор Те-
атра «Школа драматического искусства», за-
служенный работник культуры РФ, театровед 

и опытный менеджер. Не исключено, что на 
«присоединенные» театральные земли она со-
бирается распространять концепцию Театра-
лаборатории, где в отличие от репертуарного 
театра постоянно идет поиск и эксперимент. 
Эта схема успешно зарекомендовала себя в 
ШДИ, а, как ни крути, своей труппы у ЦИМа 
не было. «Решение принято с учетом осо-
бенностей площадки» — это о том, что место 
есть, а людей нет, — видимо, так посчитали 
в Департаменте культуры.

На новом рабочем месте Ольге Эдуар-
довне только предстоит освоиться, и поэто-
му пока она воздерживается от каких-либо 
комментариев. Понять ее можно — слишком 
многие хотят перевести эту историю в чисто 
политическую плоскость. Тому подтверж-
дение — слова контент-менеджера центра 
Евгении Ульянкиной в социальных сетях о 
том, что она удалила протестный пост в связи 
с украинскими событиями «по распоряжению 
директора объединенных ШДИ и ЦИМа Ольги 
Соколовой. Я сделала это ради наших рези-
дентов и оставшихся сотрудников...»

Но на деле оказывается, что Центр им. 
Мейерхольда не был таким финансово успеш-
ным, как считается. Далеко не все постановки 
оказались востребованы. При этом помеще-
ние, им занимаемое, было одним из самым 
дорогих в столице по аренде. 

Действительно настораживает другое: 
слияние может быть первой ласточкой тен-
денции, наметившейся задолго до этих со-
бытий. Театры будут сливать. Помните, как 
в комедии «Берегись автомобиля» говорил 
режиссер — герой Евгения Евстигнеева: «Нас 
стали укрупнять, можно сказать, из клубных 
команд формируют сборные». Кто следую-
щий — вопрос. 

Иван ВОЛОСЮК.

МЕДАЛЬОН 
МУЖЕСТВА

В декабре 2021-го поисковики в районе села Ахкинчу-Борзой в Чеченской Республике 
проводили разведку на местах боев Великой Отечественной войны. И нашли жетон с 
личным номером бойца на связке с нательным крестиком. Стало понятно, что эта находка 
совсем с другой войны. На обратной стороне медальона было нацарапано: «Павлов 14.04.80». 
Удалось выяснить, что он принадлежит младшему сержанту Владимиру Павлову, который принимал участие 
в контртеррористической операции на территории Северного Кавказа в составе войсковой части 18938 — 423-го 
мотострелкового полка 4-й гвардейской Кантемировской танковой дивизии. БМП, которой он управлял, попала 
под обстрел и загорелась. Механика-водителя Владимира Павлова спасти не удалось. Он умер 7 января 2000-го 
в госпитале. Был похоронен в поселке Оленино Тверской области и посмертно награжден орденом Мужества. 
«МК» проследил судьбу бойца. 

СЛИЯНИЕ ДВУХ 
АББРЕВИАТУР 
Объединение Центра им. Мейерхольда 
с Театром «Школа драматического ис-
кусства» нужно признать состоявшимся 
фактом — Департамент культуры сто-
личной мэрии официально уведомил о 
слиянии двух театральных пространств. 
Но пока неясно, как два ранее автоном-
ных учреждения будут функционировать 
в новых условиях. Корреспондент «МК» 
разбирался в ситуации.

Зачем объединили ЦИМ 
и ШДИ и почему это 
вызвало столько шума?

Антон Дьяков.

Ольга Соколова.

Театр «Школа драматического искусства».

Центр им. Мейерхольда.
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Спустя 22 года матери бойца, погибшего в Чечне, 
передадут его жетон и нательный крестик

видел и старался помочь. Его уважали за п

Место, где были найдены 
жетон с личным номером 
бойца и крестик.

Спустя 22

Младший сержант 
Владимир Павлов. 
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ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -7...-5°, 
днем в Москве 1…3°. Облачно с прояснения-
ми. Местами небольшие осадки. Местами 
гололедица. Ветер переменных направле-
ний, 2–7 м/c.
Восход Солнца — 7.16, заход Солнца — 
18.07, долгота дня — 10.51.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Волошин (1956) — политиче-
ский и государственный деятель
Владимир Ковалёнок (1942) — космонавт, 
дважды Герой Советского Союза, президент 
Федерации космонавтики России 
Михаил Мишустин (1966) — председатель 
Правительства РФ
Валентина Славина (1941) — глав-
ный редактор газеты «Педагогический 
университет»
Вагиз Хидиятуллин (1959) — футболист, 

президент профсоюза футболистов и тре-
неров России

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 3.03.2022
1 USD — 103,2487; 
1 EURO — 114,5544.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день дикой природы
Всемирный день писателя
Международный день охраны здоровья 
уха и слуха

Национальный день глинтвейна
1802 г. — в венской газете объявлено об 
издании 12-й, 13-й и 14-й сонат Бетхове-
на; последняя из них («quasi una fantasia», 
op. 27) была потом названа Рельштабом 
«Лунной»
1987 г. — в Москве прошла презентация 
журнала «Бурда» на русском языке
1997 г. — введена в действие рейтинговая 
система Rambler’s Top-100
1997 г. — открыт интернет-проект «Сетевая 
словесность», в дальнейшем один из круп-
нейших литературных ресурсов Рунета
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Характеристика «чи-
таемости» карты. 4. Учитель Нестор Петрович 
Северов в фильме «Большая перемена». 10. 
Кашель или насморк при простуде. 11. Лук, 
называемый самострелом и стрелометом. 
13. «Предок», ведущий невесту к алтарю. 
14. Аксессуар, с которым по миру пускают. 
15. Знак со стрелкой перед поворотом. 16. 
Дуб-«утопленник», «поймавший» сеть. 18. 
Фрукт, «которому не досталось места на 
переполненном пляже». 20. Провожатый 
преступника в другую тюрьму. 22. Оглуши-
тельная «перекличка» орудий. 23. Занимаю-
щийся «подковерной борьбой» профи. 24. 
Доведение до кондиции остывшего супа. 27. 
Итальянское кафе с вкусной «Маргаритой». 
30. Правление, основанное на произволе и 
насилии. 32. «Трофей» в мечтах кандидата в 
депутаты. 34. Первые страницы повести. 35. 
Площадь для конных состязаний в старину. 
36. Растяжка из брезента над палаткой. 38. 
Мышцы, «страдающие» после пробежки. 39. 
Жаркий пояс земного шара. 40. Беспокой-
ство матери за сына. 41. Безуспешная по-
пытка прыгуна взять высоту. 42. Неказистый 
мини-гараж во дворе.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лодка, у которой есть 
двигатель. 2. Немецкая комнатная пу-
шистая собака. 3. «Рамки», мешающие 
реализоваться актеру. 5. «Отчет» корре-
спондента на странице газеты. 6. Злак, 
которым усеяно поле при конюшне. 7. 
Лихая пляска родом с берегов Дона. 8. 
Воинственная барышня на коне. 9. За-
граничная командировка труппы театра. 
10. «Буратино» из семейства осетровых. 
12. «Сходка» тинейджеров на дискотеке. 
17. Бунт узника, отказывающегося от еды. 
19. Импровизация неуча на экзамене. 
20. Идеальная форма комнаты. 21. Пере-
тасовка кадров внутри организации. 25. 
Клиент в офисе мобильной связи. 26. 
Меховая «горжетка» зимней куртки. 27. 
«Выстрел» в послематчевой дуэли фут-
болистов. 28. Красотка родом из Барсе-
лоны. 29. Сеятель раздора в коллективе. 
31. Популярный компьютерный пасьянс. 
33. Друг, разболтавший доверенный ему 
секрет. 34. «Бойкот» матча целой коман-
дой. 37. «Терапия» для тунеядцев и алко-
голиков. 38. «Сугроб», в котором живет 
канадский эскимос.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 МАРТА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Куркуль. 4. Акробат. 10. Фрамуга. 11. Принцип. 13. Цвет. 14. 
Соха. 15. Тойтерьер. 16. Ремень. 18. Измена. 20. Решетка. 22. Отвертка. 23. Верхушка. 
24. Луковица. 27. Кукуруза. 30. Альфонс. 32. Тренер. 34. Панама. 35. Аудиенция. 36. 
Люкс. 38. Дочь. 39. Авокадо. 40. Дольщик. 41. Кандалы. 42. Вытяжка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Концерн. 2. Корт. 3. Ломоть. 5. Кантри. 6. Офис. 7. Таракан. 8. 
Мартышка. 9. Аперитив. 10. Фермент. 12. Поземок. 17. Насекомое. 19. Зазубрина. 20. 
Рытвина. 21. Абрикос. 25. Усмешка. 26. Альбинос. 27. Клоунада. 28. Задаток. 29. От-
блеск. 31. Карьера. 33. Раскол. 34. Пяльцы. 37. Свод. 38. Дитя.

Когда-то его дважды выгнали из худо-
жественного училища за несогласие 
с преподавателями, а сегодня Иван 
Плющ — один из наиболее ярких ге-
роев российской арт-сцены. Его имя в 
списке самых выдающихся современ-
ных художников до 50 лет, его работы 
есть в коллекции Эрмитажа и Русско-
го музея. В копилке — несколько пре-
стижных арт-премий. За спиной — уча-
стие в масштабных арт-фестивалях и 
выставки в Италии, Франции и США. 
Сейчас в Московском музее совре-
менного искусства на Петровке можно 
увидеть первую масштабную ретро-
спективу петербуржца, которая охва-
тывает последние 14 лет творчества 
автора. В этом «Театре Плюща» сти-
раются время, пространство и люди. 
Однако на первый взгляд фантастиче-
ский мир очень много говорит о нашем 
сегодняшнем дне. О петле времени, в 
которую попала Россия, «МК» погово-
рил с автором. 

— Необычная фамилия Плющ, осо-
бенно для коренного петербуржца. Откуда 
такая?

— Все просто. По паспорту я Плющев. На-
сколько я знаю, изначально мои предки носили 
фамилию Плющ, потом ее превратили в длин-
ную. А в училище один веселый и креативный 
педагог стал называть меня Плющом, и все 
вслед за ним. Так и повелось.

— Говорят, художником не становятся, 
а рождаются. Было ли в детстве ощущение, 
что твое призвание — искусство? 

— Да, у меня очень рано возникло ощуще-
ние, что я стану либо великим художником, либо 
великим спортсменом. Хотя самая моя ранняя 
фантазия о другом — я мечтал стать водителем 
мусоровоза, фантазировал о карьере гонщика. 
Позже занялся спортом профессионально — я 
кандидат в мастера по большому теннису. При 
этом все время я активно рисовал — ходил в 
художественную школу. Лет в 13–14 понял, что 
спорт однообразен. Я уже много выступал на 
соревнованиях и осознал, что бесконечность, 
которая есть в искусстве, намного интереснее. 
Хотя теннис у меня отлично уживался с заняти-
ем искусством. Дома я много фантазировал. 
Свое детство я определяю до 16 лет. У меня был 
определенный аутичный спектр — я не гулял 
во дворе, ходил на теннис и в художественную 
школу, где отлично общался с друзьями, а все 
остальное время проводил дома. Я строил свои 
первые инсталляции из предметов, которые 
были под рукой, — целые города.

— То есть «Театр Плюща» начался еще 
тогда?

— Да. Я мог купить кучу стирательных ре-
зинок, разрезал их и строил какие-то объекты, 
которые жили в неком выдуманном городе. Ис-
пользовал все, что было под рукой, — вырезал 
из бумаги, склеивал ее в разные конструкции. 
Я проводил все свободное время в своей ком-
нате, создавая свои миры. А в 16 лет поступил 
в художественное училище, там я стал юношей 
— по мироощущению. Я попал в среду, где 
все люди дышали тем же кислородом, что и я: 
творческим. Я многого не знал, как и сейчас, 
но тогда я погрузился в мир мастерских, книг, 
альбомов художников, которые мы все время 
обсуждали. 

— Тебя дважды выгнали из художе-
ственного училища Рериха, потому что 
твой взгляд на искусство не совпадал с 
преподавательским…

— Да, в этом смешном возрасте я от-
стаивал свою позицию, а преподаватели не 
воспринимали 16–17-летнего студента как 
человека, с которым можно дискутировать. А 
воспринимали как ученика, который должен 
послушно доверять их мнению. Хотя мне и 
сейчас кажется, что спорить — это нормаль-
но. Первый раз меня отчислили за «двойку» 
по физкультуре, несмотря на то, что я занял 
первое место на студенческих соревнованиях 
по пинг-понгу. Но я упрямый — через полгода 
восстановился. А потом через полгода меня от-
числили по практике, хотя у меня было больше 
всех материалов.

— Эта ситуация говорит о конфликте 
старой и новой школы, который и сегодня 
существует. У нас сильная живописная пе-
дагогическая традиция, сохранившаяся с 
советских пор. Но не хватает креативного 
подхода, который давал бы студентам ис-
кать свой путь. Ты хорошо освоил живопись 
— можешь, скажем, как Левитан или Репин 
написать?

— Да. Может, что-то и подзабыл, но, думаю, 
рука легко вспомнит штудию. Училище Рери-
ха — это такой трамплин в академию имени 
Репина. И я после этого опыта не хотел идти 
в репинскую академию, а метил в академию 
имени Штиглица. В «Мухе» меня привлекла 
идея масштаба и монументальности — меня 
с детства тянуло к постройке инсталляций. А 
инсталляция — это очень театральный жанр. 
Монументально-декоративное отделение дало 
мне хорошее понятие о масштабности вос-
приятия и материальности. Курсы эти были, на 
мой взгляд, где-то хорошо прописаны, где-то 
не очень, но эта школа дает отличный опыт 
физического контакта с материалом. Можно 
это использовать или нет, но знание что есть 
что, как это работает — хороший багаж.

— В студенческое время была возмож-
ность выставляться?

— Первые выставочные вещи мы приду-
мали с друзьями показывать на этаже кафе-
дры. Первые свои работы — серия объектов из 
картона и металла — я выставлял в коридоре. 
Серия называлась «Картонная жизнь». Она о 
том, как человек проживает чужую жизнь, за-
меняет свои желания и интересы навязанными 
извне. Потом я много раз возвращался к этой 
теме. Поэтому возникла аллегория картонной 

жизни — выдуманной и декоративной. Это было 
началом размышления про «Театр Плюща», 
который я показываю теперь в Московском 
музее современного искусства. 

— Я познакомилась с твоими работами 
в 2009 году в петербургском пространстве 
«Это Люда», где показывалась инсталля-
ция из старых бочек, через которые мы 
наблюдаем райский вид. В этой вещи 
есть советский код — вечная надежда на 
лучшее будущее, которое никак не на-
ступает. Что для тебя Советский Союз? 
Есть ли ностальгия? Или это такая система 
самоанализа, от которой никто из нас не 
может отказаться?

— Для меня как для художника это систе-
ма самоанализа. Это проживание и выход из 
советской ситуации. Но я родился в 1981 году 
и вел довольно замкнутый образ жизни. По-
жалуй, самое сильное детское воспоминание о 
советскости — это длинная очередь, в которой 
мы с мамой стояли, чтобы купить мне машинку. 
В своих работах говорю о том, что Советский 
Союз никуда не исчез. Люди живут в этой ма-
трице и сегодня. В какой-то момент истории 
России казалось, что мы уходим семимильны-
ми шагами в другой мир, но потом мы начали 
возвращаться назад — в советское. 

— Тебе не хочется обратиться к тому, 
что происходит здесь и сейчас?

— Я часто касаюсь этой темы. В 2017 году 
на Гоголевском была большая выставка «Крас-
ная жила» — как раз об этом возвращении в 
Советский Союз. О том, что произошла пет-
ля. С другой стороны, я не про политику, но 
не могу не касаться каких-то вещей, которые 
есть в нашей действительности. Мои проекты, 
основанные на советском коде, связаны с се-
годняшним днем. Я не аполитичный человек, 
но и не политический художник. Когда художник 
рефлексирует на внешнюю ситуацию, пропу-
ская через себя, он не может не затрагивать 
то, что происходит вокруг, а это очень связано 
с политикой. Мы живем в такое время, когда 
нельзя не замечать происходящее вокруг.

— Открытая студия «Непокоренные». 
Что это за этап твоей жизни?

— Будучи студентом «Мухи», я познакомил-
ся с Настей Шавлоховой, которая тогда училась 
на искусствоведении. Я устраивал тогда такие 
выезды за город, которые назывались плющ-air. 
По аналогии с open air. Первый раз мы поехали 
так на Финский залив компанией 20 человек, а 
через три года уже выезжало по 400 человек, 
и я почти никого не знал. Выезды стали тра-
дицией — там происходили разные диалоги, 
знакомства, рождались идеи. В итоге мы с 
Настей поняли, что в Петербурге нет мест при-
тяжения и энергии для молодых художников. 
Шел 2006 год. И на этих выездах мы пришли 
к пониманию, что нужно создать самим такое 
место. И придумали формат открытой студии, 
где художники живут и работают, и каждый 
желающий может прийти и посмотреть, что они 
делают. А главное, там художники между собой 
общаются. Мы брали резидентов очень разных 
по жанру и манере, у нас были даже модельеры, 
скульпторы, саунд-артисты, медиахудожники. 
У каждого своя история. Главное правило — 
не закрываться и в удобное для тебя время 
общаться, пускать в свой мир. Резиденция 
длится три месяца, но иногда продлевалась 
до 6 или 9. Так через нас прошло очень много 
художников, которые сегодня делают погоду 
в искусстве.

— Можешь назвать какое-то событие 
или выставку, которые вышли из откры-
той студии и стали каким-то прорывом в 
искусстве.

— «Память полей», которую мы делали в 
лофте «Этажи». У нас пространство очень ма-
ленькое, там можно только видео показывать 
или что-то камерное. Поэтому мы находили 
другие площадки. В 2007 году мы сделали там 
проект, который занял несколько тысяч ква-
дратных метров. Это был грандиозный проект 
молодого искусства. Студия «Непокоренные» 
дала мне два важных стартовых момента — 
я узнал очень много художников. Я не искал 
среду, а она сама ко мне пришла. У нас по-
стоянно проходили дискуссии и обсуждения. 
За несколько лет я перезнакомился со всеми 
кураторами, галеристами, искусствоведами. 
Приезжали люди из Tate и других больших музе-
ев. Наша студия остается на карте Петербурга 
точкой притяжения. 

— Ты не тот художник, которому нужно 
быть наедине с собой, чтобы творить, а 
тот художник, которому важно вариться 
в сообществе?

— Для меня идеально подходит режим 
жизни, когда я две недели сижу в мастерской 
один, а потом несколько дней я хожу по верни-
сажам и общаюсь взахлеб, потом опять ухожу 
к себе. Я не устаю ни от того, ни от другого.

— Сейчас больше обитаешь в Петер-
бурге или Москве?

— Я живу в Петербурге, но часто бываю в 
Москве и время от времени живу в Венгрии.

— Этапной для тебя стала работа «Про-
цесс прохождения» в виде длинного со-
ветского ковра, который уходит ввысь и 
сворачивается в клубок над сценой. Очень 
эффектно смотрелась в 2012 году в за-
водском ДК на Уральской биеннале в Ека-
теринбурге и в зале, где выступал Ленин, в 
2014-м — в рамках «Манифесты» в Петер-
бурге. О чем она для тебя лично?

— В этой работе два смысла — это опре-
деленная рефлексия по поводу советского и 
аллегория успеха и подъема. Красная дорожка 
есть на «Оскаре». А эта советская красная до-
рожка, которая уходит в никуда над сценой и 
исчезает в этом узле из ковра, — разговор о 
том, что многие люди проживают жизнь с чу-
жими стремлениями. Социуму очень удобно 
выталкивать всех на красную дорожку, по-
том люди, естественно, оттуда посыплются, 
и не все дойдут до вершины. Но и дошедшие 
до конца не найдут ничего и исчезнут в этом 
комке. Этот смысл для меня не менее важный, 
чем первый. 

— Ничего более масштабного ты пока 
не делал, а хочется?

— Вторая по размеру работа показывалась 
в нижегородском «Арсенале». Это советская 
карусель — по 25 метров в каждую сторону. 
Это такой «механизм бессмертия» из личных 
воспоминаний, связанный с коллективной па-
мятью. Карусель чуть меньше, чем «Процесс 
прохождения». Я хотел бы делать другие мас-
штабные работы, есть конкретный эскиз. Не 
буду раскрывать все тайны, но могу сказать, что 
там присутствует настоящий самолет. У меня 
почти получилось сделать эту инсталляцию 
два года назад, но не хватило бюджета, но 
думаю, будет возможность в будущем реа-
лизовать ее. 

— Как хранятся такие большие 
произведения? Где сейчас «Процесс 
прохождения»?

— Эта работа находится в коллекции 
Эрмитажа. Дорожка хранится в скрученном 
виде. Железную конструкцию глупо было 
оставлять, всегда можно сделать новую под 
конкретный зал. Есть эскизы, документация, 
фотографии к этой инсталляции, по ним можно 
воссоздать. 

— Ковер, кстати, исторический? 
— Принципиально нет. По задумке, этот 

сомнительный путь должен привлекать, и в то 
же время отталкивать. Этот новый ковер раз-
мером 140 метров с характерным номенкла-
турным узором — такой был когда-то в каждом 
госучреждении — я нашел в каком-то городе 
России. 

— Кажется, что на тебя огромное влия-
ние оказал Илья Кабаков. Так ли это? Кто 
еще из старшего поколения художников 
для тебя важен?

— Для меня очень важен художник Рене 
Магритт. Хотя я нигде не копирую его, но сама 
суть его искусства мне очень близка — за-
гадочная и остроумная поэтичность. Кабаков 

тоже важен для меня. Но Магритта я рано по-
любил и боялся на эмоциях начать создавать 
что-то похожее, а Кабаков органично и мягко 
вызывает во мне правильный резонанс, между 
нами происходит диалог. 

— Искусство Кабакова как бы зависло 
в советской действительности. Твое по-
нимание времени тоже застывшее? 

— Кабаков, может, и не вышел из советско-
го времени, а мы вышли. Я имею в виду наше 
поколение 40-летних. Хотя не все — многие 
так и живут во сне, плывут по течению — в 
петле, где все возвращается в Советский Союз. 
Меня недавно поразило, как люди, которые 
совсем недавно не могли жить без Испании, 
теперь ездят в Ярославль и Нижний Новгород. 
Ну ладно, привыкли — ситуация понятна. Но 
ведь они только вчера расхваливали Испанию 
и ругали отдых в России, а теперь наоборот: 
Ярославль — это прекрасно, а Испания ваша 
— фу, там грязно и ужасно. С таким же пафо-
сом и эмоциями, как прежде. Управляемость 
людьми очень велика. 

— А следующее поколение — 20-летних, 
тех, кто родился уже в новой России, тоже 
в петле? 

— Абсолютно. То, что они не были «сделаны 
в СССР», ничего не меняет. Они только не знают 
советское кино, может быть. 

— Пять must have от Плюща — филь-
мы, без которых нельзя понять код нашей 
страны?

— «Тот самый Мюнхгаузен», «Обыкновен-
ное чудо», «Формула любви», «Гараж», «Чаро-
деи». Там много смешного и умного — полезно 
это знать. 

— У каждого художника есть свои ри-
туалы. Ты слушаешь музыку или аудиок-
ниги, когда работаешь? Какие?

— Когда я оказываюсь в своей мастер-
ской, я полчаса–час сижу, думаю, записываю 
мысли на бумажках. Так я вхожу в правиль-
ное состояние, уходит суета. Это не значит, 
что я отключаю телефон, я могу параллельно 
общаться. Но мне нужно время, чтобы успо-
коиться. Я предпочитаю работать вечером и 
в начале ночи — до часа–двух. Мне очень по-
любился формат аудиокниг — всего Драйзера 
переслушал, Курта Воннегута, Шекспира. Из 
современных нравятся Виктор Пелевин, Алек-
сандр Сорокин, Саша Соколов. В детстве я 
слушал пластинки и влюбился в этот формат: 
свои города-инсталляции строил под сказки 
винилового проигрывателя. Когда подрос, все 
время просил маму читать мне, потом про-
сил девушек, правда, не все соглашались, 
и ненадолго их хватало. Зато теперь я могу 
обходиться телефоном. 

— Все оттуда — из советского дет-
ства. Можем ли мы вырваться из совко-
вой петли? 

— Это часть ментального кода. И если бы 
с 1991 года страна бы постоянно двигалась в 
какую-то другую сторону от режима, то сейчас 
мы перешли бы какой-то рубеж и СССР стал 
бы историей. 

— Насколько советский ментальный 
код в искусстве сейчас интересен за 
границей? 

— В моем искусстве есть рефлексия с 
советским ментальным кодом, но не все про-
екты такие. Проект «Обещание вечной жизни», 
который я в 2019-м показывал в США, не связан 
с советским — он в целом о некоем придуман-
ном мире. Выставка «Министерство любви», 
где я использовал интерьеры города Ржева, 
связана с антиутопией «1984» Оруэлла. Многие 
считают, что этот роман написан про СССР, но 
автор говорил, что нет — это предостережение 
от того, чтобы у него дома такого не случилось. 
Его переживание было о своей зоне. У меня не 
так много проектов про советское. Но, думаю, 
если бы я предложил «Процесс прохождения» 
в 2012 году Франции или Америке, то тогда 
это было бы неинтересно, а вот сейчас — да, 
возможно. 

— Последний твой эксперимент был с 
нейросетью. Ты загружал некие темы в про-
грамму, а потом писал красками выданную 
машиной картинку. Здесь ты играешь на 
несовершенстве искусственного интел-
лекта. Но технология не стоит на месте. 
Есть два видения будущего. Первое — как 
в «Матрице», где искусственный интеллект 
станет подобен человеку, то есть будет ду-
мать, чувствовать и творить, превратится в 
новую расу. Вторая версия отрицает такой 
сценарий. Каков твой прогноз?

— Пока у человека есть телесность, мне ка-
жется, киберсекс и дополненная реальность не 
смогут заменить действительную жизнь. В сво-
ем проекте я пытался взглянуть на мир глазами 
машины и понять ее видение. Удивительно, что 
тот результат — с размытыми краями и текущи-
ми контурами — соотносится с моими идеями 
о «стертом» времени и персонаже, живущем в 
нем. Но взгляд нейросети — он безучастный. 
Это алгоритм, который трактует формы с дру-
гой логикой. Он базируется на предложенных 
изображениях и подкачивает информацию из 
Интернета и разных баз данных, в результате 
выдает нечто забавное, с ошибками. Не знаю, 
появятся ли у искусственного интеллекта своя 
воля, желание и чувства. Думаю, мы увидим 
это через пять лет. 

— Ретроспективой в МОММа ты про-
водишь определенную черту под своим 
творчеством, и это тоже советский реф-
лекс — подводить итог. Какой будет новая 
глава?

— Кстати, да, я только сейчас задумался, 
что это еще один советский код — привычка 
подводить черту. Надеюсь, что проектом с ней-
росетью я начал какую-то новую историю для 
себя в творчестве, и она получит интересное 
развитие. Мой стертый персонаж трансфор-
мируется в призме машинного видения.

Мария МОСКВИЧЕВА.

Художник Иван Плющ — 
об искусстве, 
где стирается время
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Картонная жизнь
В СОВЕТСКОЙ ПЕТЛЕВ СОВЕТСКОЙ ПЕТЛЕ

Иван Плющ.

Инсталляция 
«Переходные 
сущности».
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ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 марта с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Автозаводская», ул. Ленинская Слобода, д. 5, 
на автостоянке
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53А, 
к/т «Тбилиси»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, у м-на «Авоська»
4 марта с 8.30 до 18.30
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1, 
на автостоянке у метро
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18Г, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
7 марта с 8.30 до 18.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, д. 24, к. 2
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3Д, 
у салона красоты
9 марта с 8.30 до 18.30
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Макдоналдс»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
10 марта с 8.30 до 18.30
м. «Университет», выход к МГУ, пл. Джавахарлала 
Неру, д. 1, на автостоянке
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Народное Ополчение», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
11 марта с 8.30 до 18.30
м. «Бунинская Аллея», от входа в метро с правой 
стороны на автостоянке

м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30 
м. «Чистые пруды», у выхода из метро 
к Чистопрудному бульвару, около трамвайной остановки
м. «Преображенская», 
выход на ул. Б.Черкизовская, на пересечении улиц 
2-й Пугачевской и ул. Б. Черкизовская, д. 16/2
м. «Народное Ополчение», выход №4 
на ул. Маршала Жукова, на пересечении 
улиц Демьяна Бедного и ул. Маршала Жукова, д. 19
м. «Тушинская», 
выход №4 из метро, Волоколамское ш., д. 90

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
4 марта с 11.00 до 15.00
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3, в фойе ДК «Чайка»
5 марта с 11.00 до 15.00
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174, 
в фойе ДК им. Г.Конина
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект д. 27, 
в фойе ДК им. Лепсе
КЛИМОВСК, Октябрьская площадь
СТУПИНО, пр-т Победы, д. 18/43, 
на площади перед Дворцом культуры 
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова
6 марта с 11.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, 
в фойе РДК «Созвездие»
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, 
в фойе ДК «Россия»
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185, 
перед ДК им. Ю.Гагарина
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, 
в фойе ДК «Исток»
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, 
на площадке перед Центральным дворцом культуры
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза» 
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По 31 марта открыта ДОСРОЧНАЯ подписка в любом почтовом 
отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных подписных пунктах «МК» 

на газету «Московский комсомолец» на 2-е полугодие 2022 года с доставкой на дом.
                   наименование издания в пунктах «МК» на почте 
«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1300,00 руб. ПН277 1485,66 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1100,00 руб. ПН277 1260,60 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

ВНИМАНИЕ! В целях обеспечения соблюдения мер, направленных на предупреждение 
распространения коронавирусной инфекции, при посещении пунктов подписки все подписчики 

обязаны использовать средства индивидуальной защиты — маски.

          ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» на второе полугодие 2022 года.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или перейдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80


